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■ НАДЕЖДА ЛУМПОВА сыграла в новом фильме 
режиссера Оксаны Бычковой девушку, которой 
любовь доставляет боль и страдания. «МК-
Бульвар» побеседовал с актрисой и выяснил, 
насколько она похожа на свою героиню.

■ АСТЯ КРАЙНОВА написала новую песню и при-
гласила на съемки клипа звезду «Молодежки» 
Матвея Зубалевича. «МК-Бульвар» обратился к 
певице за комментариями и теперь знает, кто 
кого ревновал на съемках.

■ А ТАКЖЕ: Николай Басков нашел романтику в 
Доминикане, Лера Кудрявцева беспокоится за 
свою фигуру, Сати Казанова уехала к самура-
ям, кому сколько платят в Голливуде и многое 
другое.
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Цена в розницу договорная

«Что творится с молоч-
ными кухнями? Неужели 
их закрывают?» — с такими 
вопросами читатели «МК» 
звонят в редакцию. И в са-
мом деле, реформа не ми-
новала систему молочных 
кухонь столицы. Однако, к 
счастью, закрывать их ни-
кто не собирается. Просто 
в скором времени получать 
молочные продукты некото-
рым молодым мамочкам, 
возможно, придется не в 
привычных раздаточных 
пунктах, а в аптеках. 
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СТОЛИЧНЫЕ АПТЕКИ 
ПОПАЛИ В МОЛОКО
Питание для грудников предлагается 

выдавать в медицинских учреждениях

ТАСС уполномочен заявить: ведущие рос-
сийские кинематографисты обратились с от-
крытым письмом к премьер-министру Дмитрию 
Медведеву с просьбой пересмотреть закон об 
использовании нецензурной лексики в художе-
ственных произведениях, вступивший в силу 1 
июля 2014 года. Суть просьбы: «Дать поручение 
о внесении поправки в действующее законо-
дательство, предусматривающей возможность 
выдачи прокатного удостоверения с возрастным 
ограничением «18+» для фильмов, которые в целях 
реализации художественного замысла могут 
содержать нецензурные выражения». Письмо 
подписали Никита Михалков, Федор Бондарчук, 
Карен Шахназаров, Сергей Мирошниченко, Олег 
Табаков и Владимир Хотиненко.

Коллективное письмо — логичное продол-
жение личных выступлений едва ли не каждого 
из тех, кто его подписал. Никита Михалков еще 
в июне 2014 года, во время Московского между-
народного кинофестиваля, публично окрестил 
русский мат «одним из самых великих изобре-
тений русского народа».

Федор Бондарчук как продюсер фильма 
Валерии Гай Германики «Да и да» тоже не раз 
обращал внимание на абсурдность сложившейся 
ситуации, породившей чуть ли не самый корот-
кий по времени прокат фильма в истории. «Да и 
да» шел в кинотеатрах всего три дня: с 28 по 30 
июня. Так как прокатное удостоверение картине, 
отмеченной призом ММКФ за лучшую режиссуру, 
было выдано аккурат по 1 июля 2014 года — день 
вступления в силу закона о запрете мата.

— Есть ведь уже отработанные методы: уста-
новить возрастное ограничение «18+». Надо всего 
лишь исполнять это требование, — рассказал 
Бондарчук «МК». — Меня в этой ситуации вол-
нует только одно. И я сейчас даже не касаюсь 
мата как части русского языка и инструмента в 
руках талантливого — подчеркиваю, талантли-
вого — художника. Просто мы в 
очередной раз снимаем с самих 
себя ответственность. 
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РУССКИЙ МАТ 
КАК СИМВОЛ 
СОЛИДАРНОСТИ

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

Пока россияне пребывали в ступоре от 
валютных скачков, государственные вузы 
под шумок воспользовались ситуацией и 
подняли стоимость обучения на коммерче-
ских отделениях. И если привязка цен на 
импортные товары к валютному курсу объ-
яснима, то никаких реальных оснований 
для удорожания такого чисто российского 
продукта, как обучение в отечественных 
универах, нет и не может быть. Тревогу 
забили студенты, всполошив обществен-
ность и депутатов Госдумы. 

Налицо тенденция роста стоимости 
обучения в государственных вузах на ком-
мерческих отделениях. Мы открыли «го-
рячую линию» для граждан и обнаружили 
катастрофическую ситуацию, — говорит 
первый зампред комитета Госдумы по 
образованию Владимир Бурматов. — Про-
верили все поступившие жалобы, и около 
двух третей из них подтвердились. Напри-
мер, Университет печати им. Федорова 
— на 28–29%, ГУУ — на 35% — это печаль-
ный рекорд. В большинстве других вузов 
таких «антирекордов» нет, там стоимость 
возросла «всего лишь» на 15–16% по срав-
нению с прошлым годом. 
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ОБРАЗОВАНИЕ 
НОВЫХ ЦЕН

Многие 
государственные вузы 

подняли стоимость 
учебы на 30–35%

«МК» стали известны результаты 
расследования Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС), касающегося 
необоснованного повышения в России 
стоимости хлеба и хлебобулочных из-
делий. Антимонопольщики проверя-
ли отпускные цены производителей 
и оптовиков. Первое «хлебное дело» 
возбуждено в Республике Коми про-
тив Сыктывкарского хлебокомбина-
та, чья продукция резко подорожала 
в 1,5 раза. На подходе еще несколько 
антимонопольных дел. Одновремен-
но Генпрокуратура начала массовые 
проверки в магазинах. Инспекции 

затрагивают все крупные сети в более 
чем тридцати городах, включая Москву, 
Санкт-Петербург, Казань, Самару и т.д. 
Оказалось, что стоимость некоторых 
социально значимых товаров завыша-
лась на 150%.

Читайте 2-ю стр. 

ФАС ВОЗБУДИЛА ПЕРВОЕ 
«ХЛЕБНОЕ» ДЕЛО

А Генпрокуратура расследует завышение цен  
на социально значимые товары на 150%

АНЕКДОТ ДНЯ
Хлеб в России дорожает, а водка 
дешевеет. И то и другое делают из 
зерна, а если нет разницы, то зачем 
платить больше?

Судебные приставы смо-
гут отбирать права на вожде-
ние у злостных алиментщиков 
— вплоть до погашения долга. 
Думский Комитет по консти-
туционному законодательству 
рекомендовал палате принять 
соответствующий законопро-
ект в первом чтении. Это может 
случиться 27 января.

Документ, разрабатывав-
шийся при активном участии 
Федеральной службы судебных 
приставов, был внесен в Госдуму 
в ноябре 2014 года за подписью 
справороссов Александра Аге-
ева и Александра Терентьева, 
единоросса Вячеслава Лысако-
ва и сенатора Ирины Гехт. 

Он предполагает введение в 

исполнительное производство еще 
одного временного ограничения в 
правах для злостных должников 
(кроме запрета на выезд за рубеж). 
Процедура будет выглядеть так: 
если в установленный для добро-
вольного погашения задолженности 
срок гражданин не заплатил без ува-
жительных причин, по инициативе 
взыскателя или пристава может быть 
вынесено постановление о времен-
ном изъятии прав на управление 
транспортным средством. В течение 
пяти дней должник обязан права на 
хранение приставу сдать. 

Если отказывается — пристав 
вправе оштрафовать за неисполне-
ние своих законных требований на 
1–2,5 тысячи рублей. А если должник 
продолжает ездить на автомобиле, 

при встрече с сотрудником ДПС ему 
будет грозить статья КоАП под номе-
ром 12.7, которая обещает штраф от 
5 до 15 тысяч рублей за «управление 
транспортным средством водите-
лем, не имеющим права управле-
ния транспортным средством», 
а за «управление транспортным 
средством водителем, лишенным 
прав» — штраф в 30 тысяч рублей, 
либо арест на срок до 15 суток, либо 
обязательные работы. В этой статье 
специально пропишут, что теперь 
она касается и водителей, временно 
ограниченных в правах. 

Сотрудник ДПС непременно 
узнает об ограничении, потому что не 
позднее чем через день после выне-
сения постановление о временном 
изъятии прав направляется в МВД 
и другие контролирующие органы, 
и сведения попадают в базу. Спать 
спокойно смогут лишь должники — 
владельцы вертолетов и самоле-
тов: на них новая мера принуждения 
почему-то не распространяется...
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ПАПА БОЛЬШЕ НЕ РУЛИТ
Примерно 300 тысяч должников-

алиментщиков могут лишиться 
водительских прав
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ЭДРИАНА БРОУДИ 
ФАНАТЫ ЧУТЬ  
НЕ ПОРВАЛИ НА ЧАСТИ
Во вторник Эдриан 
Броуди заглянул 
в Москву, чтобы 
представить 
российским фанатам 
свой новый фильм. 
Фанаты были так рады 
встрече со своим 
кумиром, что в порыве 
страсти порвали ему 
пиджак. Впрочем, 
оскароносный актер, 
который, по слухам, 
недавно нашел себе 
русскую девушку, не 
жаловался и исправно 
фотографировался со 
всеми желающими.ГЕ
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В СМЕРТИ МАЛЬЧИКА ОБВИНИЛИ ГОРЯЧИЙ СУП
Смертельные ожоги от 

мультиварки с горячим супом 
получил маленький мальчик 
на севере Москвы. Его роди-
тели не исключают, что к тра-
гедии привел обезболиваю-
щий укол, который сделали 
медики «скорой помощи».

Как стало известно «МК», 
вечером в понедельник мо-
сквич уложил младшего сына 
Илюшу (ему 1 год 2 месяца, 
имя изменено) спать с буты-
лочкой молока, а сам пошел 
на кухню готовить вторую бу-
тылочку на ночь. Параллельно 
мужчина занимался старшим, 
11-летним сыном — готовил 
его к водным процедурам. 
Мама мальчиков в тот момент 

отдыхала в другой комнате.
Илюша опустошил буты-

лочку и самостоятельно от-
правился на кухню за второй. 
Трагедия произошла на гла-
зах у отца и брата. Малыш за-
интересовался свисающим 
проводом от мультиварки 
(она была отключена от ро-
зетки), стоящей на столе. Он 
начал его тянуть, и аппарат с 
готовым супом упал. Крышка 
мультиварки приоткрылась, и 
горячая жидкость (примерно 1 
литр) выплеснулась на маль-
чика. Кроха получил ожоги 
верхней части туловища — 
шеи, грудной клетки, рук — по 
оценкам врачей, 15% поверх-
ности тела.

«Скорая помощь» приехала 
быстро, врачи сделали маль-
чику обезболивающий укол: 
анальгин плюс супрастин. Ка-
рета «03» повезла его в дет-
скую больницу, но по пути у 
мальчика пошла пена изо рта, 
возник отек. Поняв, что дело 
плохо, машину развернули в 
ближайшую взрослую боль-
ницу. Здесь в реанимации 
мальчик скончался через 1,5 
часа после прибытия.

В настоящее время спе-
циалисты разбираются, что 
в итоге привело к смерти — 
ожоги или, возможно, это 
была аллергическая реакция 
на укол (так думают родители 
крохи). По их словам, Илюша 

имел склонность к аллергии, 
все тело было в сыпи. Но на 
что конкретно реагировал ор-
ганизм крохи — родители до 
конца так и не выяснили.

М е ж д у  т е м  в р а ч -
анестезиолог, реаниматолог 
высшей категории Надежда 
Осипова уверена, что к тра-
гическому исходу привели по-
следствия ожога, а не укол. На 
анальгин могла возникнуть 
аллергия, но супрастин ее тут 
же бы нивелировал. Ожоги 
вызывают мощный воспали-
тельный процесс в организме, 
в том числе нередки и отеки 
мягких тканей. Специалист 
считает, что медики «03» все 
сделали правильно.

ТЕРМИНАЛ ОПЛАТЫ ПРЕВРАТИЛСЯ 
В ДОГХАНТЕРА

Неисправный 
терминал опла-
ты сотовой связи 
на Алтуфьевском 
шоссе стал при-
чиной смерти со-
баки. Пса убило 
током, когда он 
подошел к аппа-
рату.

Как стало из-
вестно «МК», тра-
гическая история 
случилась днем 
1 января, когда 
47-летний Васи-
лий отправился к 
метро «Алтуфье-
во» встретить родственницу. 
На прогулку москвич взял пи-
томца — золотистого ретри-
вера по кличке Рик. На улице 
возле выхода из метро стоят 
терминалы оплаты сотовой 
связи. В тот день была отте-
пель, погода сырая, и аппарат, 
как позже выяснилось, был не-
исправен. Пес стал крутиться 
возле терминала, а после, по 
словам Василия, взвыл и упал 
замертво.

Василий позвонил в службу 
спасения и управу района Лиа-
нозово, вызвал электриков. 
Худшие опасения подтверди-
лись: терминал бил током. На-
пряжение было небольшим, но 
собаке хватило, чтобы получить 

смертельный 
удар. Элек-
трики отклю-
чили терми-
нал, однако, 
как уверяет 
Василий, на 
следующий 
день аппара-
ты подклю-
чили вновь. 
Москвич 
написал за-
яв ление в 
полицию. 
Несмотря на 
то что данные 
о владельце 

указаны на терминале, участ-
ковый до сих пор не может 
выйти с ними на связь. По не-
которым данным, владелец 
терминала — один из столич-
ных банков. 

Как пояснили в управе «Лиа-
нозово», за этот терминал от-
вечает метрополитен, так как 
он установлен в 8 метрах от 
входа в подземку. Между тем, 
по словам полицейских, зем-
ля, на которой он установлен, 
принадлежит городу.

— Что нам делать? Погиб 
член семьи! Был молодой 
красивый кобель… — сетует 
Василий. — Написал заявле-
ние еще и в прокуратуру, но 
пока ответа нет.

ПРОБКИ РАЗРУЛИТ ОДНА МАШИНА
Уникальная передвижная 

лаборатория станет следить 
за пробками и дырявым ас-
фальтом на столичных доро-
гах в скором времени. 

Как стало известно «МК», 
разработку выпустят на мо-
сковские трассы по заказу 
НИиПИ Генплана столицы. Как 
рассказал источник в инсти-
туте, в качестве передвижной 
лаборатории будет использо-
ван обычный легковой автомо-
биль, оснащенный хитроум-
ным программно-аппаратным 
комплексом. Машина будет 

ездить по столичным маги-
стралям и непрерывно фото-
графировать все важные с 
точки зрения искусственного 
разума моменты. Отслежи-
ваться станет интенсивность 
транспортных потоков, факты 
парковки в неположенных ме-
стах и выезды на «встречку». 
Кроме того, лаборатория сама 
рассчитает среднюю скорость 
транспортного потока и даже 
расстояние между авто. От 
электронного глаза непод-
купной машины не ускользнут 
выбоины на проезжей части 

и тротуаре. Также фиксиро-
ваться будут ширина дорог 
и обочин, высота дорожных 
знаков и ограждений. Более 
того, все попавшие в объектив 
автомобили разделятся в па-
мяти компьютера на легковые 
и грузовые. Машина сможет 
проверять одновременно 
шесть дорожных полос. Как 
пояснили в НИиПИ Генплана 
Москвы, все полученные при 
помощи передвижной лабо-
ратории данные будут учиты-
ваться при разработке нового 
генплана столицы. 

МОСКВА ЛИШИЛАСЬ ЧЕТВЕРТИ 
БЕЗБИЛЕТНИКОВ

Количество безбилетников 
в общественном транспорте 
Москвы сократилось за про-
шлый год почти на 25%.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе ГКУ «Органи-
затор перевозок», с 1 января 
этого года контролеры выя-
вили 990 случаев безбилет-
ного проезда на наземном 

городском транспорте. В 
метро за две недели нового 
года было зафиксировано 517 
случаев безбилетного про-
езда.

Между тем в прошлом году 
по сравнению с 2013-м число 
«зайцев» в столичном обще-
ственном транспорте значи-
тельно сократилось. 

СТОЛИЧНЫЕ СИЗО СТАНУТ  
ЕЩЕ ГОСТЕПРИИМНЕЕ

Сразу два столичных СИЗО 
расширятся в ближайшее вре-
мя, что поможет снизить пере-
лимит (сейчас следственные 
изоляторы Москвы перепол-
нены на 23,4%). Для заключен-
ных оборудуют новые столо-
вые, а для «свободных» людей 
— уникальный музей. 

Как сообщили «МК» в УФСИН 
Москвы, сегодня численность 
лиц, заключенных под стра-
жу в СИЗО, составляет 10 686 
человек при лимите в 8657. 
Чтобы решить эту пробле-
му, в этом году на базе СИЗО 
№7 (что в Капотне) будет по-
строен режимный корпус на 
402 места. Кроме того, уже в 
ближайшее время будет сдан 

новый спецблок в СИЗО №4, 
где будут содержаться самые 
опасные преступники. 

Также планируется модер-
низация пекарен и пищебло-
ков в нескольких СИЗО, вклю-
чая знаменитую «Матросскую 
Тишину». А в «Бутырке» в мар-
те этого года откроют музей 
уголовно-исполнительной 
системы РФ. В отличие от 
музея самой «Бутырки», ко-
торый доступен только для 
сотрудников, он будет открыт 
для всеобщего обозрения. 
Сюда свезут самые инте-
ресные экспонаты со всей 
страны — к примеру, образцы 
одежды арестантов и над-
зирателей. 

БРАТЬЕВ-УБИЙЦ РАЗОБЛАЧИЛА ГАДАЛКА, 
КОТОРАЯ НЕ ЗНАЛА РУССКОГО ЯЗЫКА

Приговор двум братьям, Ан-
дрею и Кириллу Никитенко, 
убивших своего приятеля в по-
гоне за миллионом долларов, 
огласил в среду Мосгорсуд. 
Это дело стало резонансным 
благодаря родственникам по-
гибшего мужчины, которые 
много лет, несмотря на откро-
венный произвол со стороны 
следствия, добивались на-
казания преступников. Свою 
роль в расследовании сыграл 
и «МК». 

12 лет назад «МК» написал 
о том, как в квартире на улице 
Кржижановского был зверски 
убит 35-летний предприни-
матель Александр Шагалов, 
некогда гендиректор фирмы 
«Облгазсервис». Его задуши-
ли электрокабелем и пере-
резали горло. 

  В свое время Шагалова 
объединяло с Андреем Ни-
китенко общее дело: они за-
нимались бензозаправочным 
бизнесом в Домодедовском 
районе Подмосковья. Но поз-
же Александр ушел в свобод-
ное плавание. Однажды Ни-
китенко попросил приятеля 
дать в долг 5 тысяч долларов. 
Шагалов, в свою очередь, об-
ратился за крупной суммой 
к близкому другу своей се-
мьи Александру Кнутову. В 
итоге все трое встретились 
в гараже, где хозяин хранил 
сбережения. Никитенко ви-
дел коробку, в которой лежа-
ла крупная сумма, и, судя по 

всему, решил, что там долж-
но быть не меньше миллиона 
долларов. Он также узнал, 
что у Шагалова есть дубли-
кат ключа от гаража. Спустя 
полгода после этой встречи 
Александра убили и похитили 
все имевшиеся у него ключи. И 
в ту же ночь из гаража Кнутова 
исчезли деньги.

Уголовное дело впослед-
ствии открывалось и закрыва-
лось 26 раз! Братья всячески 
уходили от ответственности. 
И это несмотря на показания 
свидетелей против них, а так-
же вещдоки. Кстати, у Ники-
тенко был собственный води-
тель, который в роковую ночь 
подвозил их к дому Шагалова. 
О том, что хозяева соверши-
ли тяжкое преступление, шо-
фер не подозревал, пока не 
прочитал в «МК» заметку об 
убийстве на улице Кржижа-
новского. Через 12 дней после 
страшного события он добро-
вольно явился в прокуратуру 
давать показания.

Более того, в 2003 году до-
мработница братьев Никитен-
ко Седа Кургинян пришла к 
отцу Шагалова и рассказала 
об убийстве. Оказалось, со-
вершив преступление, Ан-
дрей Никитенко был всерьез 
расстроен тем, что в гараже 
оказался не миллион, как 
он рассчитывал, а 200 ты-
сяч долларов. Седа позвала 
свою родственницу, обла-
дающую экстрасенсорными 

способностями, чтобы она 
« п о д л е ч и л а» Н и к и т е н-
ко. Поскольку та не знает 
русского языка, Седа взя-
лась переводить Андрею 
с армянского. В разговоре 
Никитенко-старший признал-
ся в убийстве и даже посвятил 
экстрасенса в подробности 
того, кто из братьев душил, 
а кто — резал. Спустя год на 
следствии Седа под псевдо-
нимом дала показания против 
Никитенко. В итоге Андрея и 
Кирилла арестовали. Одна-
ко позже адвокаты братьев 
выяснили, что подробности 
следствию под вымышлен-
ным именем изложила Кур-
гинян. После этого женщине 
всячески стали угрожать, и на 
суде она заявила, что все 12 
лет обманывала следствие, 
а теперь не подтверждает 
свои показания. Однако у го-
собвинения остался важный 
козырь — видеозапись с уча-
стием Кургинян, где она рас-
сказывает семье Шагалова о 
преступлении. 

  В столичной прокуратуре 
сообщили, что Андрею Ники-
тенко назначили 21 год, а Ки-
риллу — 19 лет колонии стро-
гого режима. Кроме того, они 
должны выплатить компенса-
цию морального и материаль-
ного вреда по гражданским 
искам отцу, супруге Шагалова, 
а также хозяину похищенных 
братьями денег. Всего более 
6 миллионов рублей. 

СТАТИСТИКА ПО «ЗАЙЦАМ» В МОСКВЕ
 2013 год 2014 год с 1.01.2015
Наземный транспорт 176 379 131 521 990(число безбилетников)
Незаконное использование
социальной карты 13 841 14 209 54
Метрополитен 164 673 157 244 517(число безбилетников)
Незаконное использование 31 875 24 883 132социальной карты 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
(для сравнения: в 2013-м — 34) умерли 
в 2014 году в московских СИЗО. От за-
болеваний скончались 17, в результате 
суицида — 7, от отравления — 1. В про-

шлом году 497 заключенных были этапированы в больницы. 30 
арестантов медкомиссии рекомендовали освободить из-под 
стражи по причине тяжелой болезни. Однако суд удовлетворил 
только 21 такое ходатайство.

25 человек

РАЗНИЦУ МЕЖДУ ХОЛОДНОЙ 
И ГОРЯЧЕЙ ВОДОЙ 

КОМПЕНСИРОВАЛИ В РУБЛЯХ
Москвичу удалось полу-

чить компенсацию в разме-
ре почти 50 тысяч рублей за 
недостаточно горячую воду в 
собственном кране. Ее темпе-
ратура в его квартире больше 
двух лет была почти на 20 гра-
дусов ниже нормы — причем 
по вине соседей.

Как сообщили «МК» в Мос-
жилинспекции, недавно в 
ведомство обратился жилец 
восьмиэтажного дома по 
Большой Грузинской улице. 
Москвич жаловался на то, что 
уже больше двух лет — с авгу-
ста 2012 года — к нему в квар-
тиру поступает недостаточно 
горячая вода. Согласно норма-
тивам, ее температура должна 
быть не ниже 60 градусов для 
открытых систем водоснаб-
жения и не ниже 55 градусов 
— для закрытых систем. Одна-
ко когда инспектора провели 
замеры температуры горячей 
воды в квартире заявителя, 
то с удивлением обнаружили, 
что она составляет всего 35 
градусов! Сотрудники Мос-
жилинспекции стали разби-
раться, в чем дело, и вскоре 
обнаружили, что горячую воду 

владельца жилья «охлажда-
ют» его же соседи из смежной 
квартиры: как выяснилось, в 
2012 году они установили у 
себя водосчетчики, причем 
сделали это с нарушениями. 
Из-за этого в системе водо-
снабжения произошел сбой, и 
горячая вода стала поступать 
к заявителю уже существенно 
охлажденной. В результате 
проверки инспекторы вы-
несли предписание местной 
управляющей компании вос-
становить температурный 
режим в кранах москвича, а 
также провести перерасчет 
платы за горячую воду. По-
скольку в том случае, если ее 
температура ниже нормы, она 
рассчитывается по тарифам 
холодной воды, домоуправы 
были вынуждены вернуть вла-
дельцу квартиры 46,7 тыс. ру-
блей компенсации. Впрочем, 
весьма вероятно, что теперь 
управляющая компания все-
рьез возьмется за соседей, 
установивших с нарушениями 
водосчетчики, из-за которых 
ни в чем не повинный заяви-
тель больше двух лет получал 
уже остывшую воду.

Василий с Риком.
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ПУТИНУ НАЗВАЛИ «ЦЕНУ»  
ВЫХОДА ИЗ КРИЗИСА
Она составит почти  
полтора триллиона  
рублей.

«ПРИГОТОВЛЮ УТКУ  
И ОТВАРНУЮ КАРТОШКУ  
С БЕЛЫМИ ГРУЗДЯМИ  
И СО СМЕТАНОЙ»

Валентина Талызина отмечает юбилей.
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Эльвира Набиуллина не исключила 
снижение ключевой ставки в случае 
снижения инфляции. Такое решение, 
вполне возможно, будет принято 30 
января на заседании совета директо-
ров мегарегулятора. Правда, это ма-
ловероятно. Хотя бы, например, из-за 
того, что инфляция в России набирает 
обороты и в сравнении с январем про-
шлого года грозит превысить 13%.

21 января к работе в ЦБ приступили два 
новых заместителя председателя Банка Рос-
сии: первый зампред Дмитрий Тулин и статс-
секретарь Александр Торшин.

Эти назначения не могли не вызвать 
определенные спекуляции на тему будущей 
процентной политики мегарегулятора. Банкиры 
и реальный сектор, недовольные высокой клю-
чевой ставкой (17%), надеются на ее снижение 
хотя бы на 2–3%. Послабления ждут 30 января, 
когда Дмитрий Тулин, который всегда отличался 
вовремя принятыми точными решениями, по-
сле десятилетнего отсутствия примет участие 
в заседании совета директоров ЦБ.

В ряде СМИ последовала информация, 
что ключевая ставка будет снижена. Об этом, 
кстати, говорил в последнее время помощник 
президента РФ Андрей Белоусов.

Утром 21 января ЦБ опровергал такую воз-
можность. Но ближе к середине дня глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина уточнила: 30 января Банк 
России примет решение по ставке на основе 
оценки инфляционных рисков, ситуации в эко-
номике и прогноза ее развития. «ЦБ будет готов 
к снижению ставки при устойчивой тенденции 
к снижению инфляции», — отметила она.

Правда, по словам Набиуллиной, сейчас 
инфляционные ожидания остаются высокими, 
также она напомнила, что резкое повышение 
ключевой ставки с 10,5% до 17% способство-
вало стабилизации на валютном рынке.

Вечером 21 января на встрече с Влади-
миром Путиным министр экономического раз-
вития Алексей Улюкаев отметил, что инфляция 
в январе 2015 года (по сравнению с январем 
2014-го) превысит 13%. При такой инфляции 
ни один мегарегулятор мира ключевую ставку 
не снижает, а увеличивает. По мнению экс-
пертов, опрошенных «МК», она преследует 
две цели: хочет ослабить давление со стороны 
правительства, кремлевской администрации 
и бизнес-сообщества, чтобы обеспечить себе 
свободу маневра, или же дает сигнал, что в 
верхах готовится политическое решение о под-
держке реального сектора путем снижения 
ставки. Рубль постараются держать на плаву 
другими средствами. Тем более что, по оценке 
экспертов, увеличение ключевой ставки сдер-
жать падение «деревянного» не способно.

Константин СМИРНОВ,  
Николай МАКЕЕВ.

СХВАТКИ 
КЛЮЧЕВОЙ 
СТАВКИ
Что решит ЦБ 30 января?

Сигналы о резком повышении цен 
на хлеб стали поступать в ФАС 
еще в конце прошлого года и ка-
сались таких городов, как Кали-

нинград, Брянск, Орел, Оренбург, Тула, Киров, 
а также Сахалина и Чувашии. В этих регионах 
рынок монополизирован: там работают пред-
приятия, контролирующие свыше 35% рынка. 
Кое-где цены выросли аж на 50–70%, что вы-
глядело вполне удивительно на фоне рекордного 
урожая зерновых в 2014 году. При этом цены на 
хлеб продолжают расти. За первую рабочую 
неделю января на «горячую линию» ФАС по-
ступило 36 обращений граждан с аналогичными 
жалобами.

Всего ФАС проинспектировала 500 пекарен 
и 50 мукомольных комбинатов по всей стране. 
Сейчас полученные материалы анализируются. 
Тем не менее первое антимонопольное дело 
уже возбуждено сотрудниками управления ФАС 
по Республике Коми против Сыктывкарского 
хлебокомбината, который допустил завышение 
стоимости своей продукции в 1,5 раза. Впрочем, 
это точно не последнее дело.

За прошлый сезон цена на пшеницу в Рос-
сии выросла на 50% в рублевом выражении. 
Производители эту тенденцию объясняют неким 
«отложенным эффектом» из-за роста мировых 
цен на зерно, которое произошло в конце 2014 
года. Правда, в столице цены на муку и хлеб 
пока стабильны. 2 кг муки высшего сорта стоят 
в среднем около 77–110 рублей. 

Одновременно на этой неделе в России 
прошли массовые проверки ритейлеров со-
трудниками Генпрокуратуры. «Глава ведомства 
Юрий Чайка поручил прокурорам субъектов в 
период с 20 по 23 января 2015 года организо-
вать проверки, направленные на выявление 
и пресечение нарушений законодательства в 
сфере ценообразования на внутреннем продо-
вольственном рынке, в магазинах крупнейших 
компаний розничной сетевой торговли, располо-
женных в административных центрах регионов 
России», — заявила представитель Генпрокура-
туры Марина Гриднева. Инспекции затронули 
все крупные сети в более чем тридцати горо-
дах, включая Москву, Санкт-Петербург, Казань, 
Самару и т.д. Проверяют цены на социально 
значимые товары (свинину, говядину, куриное 
мясо, рыбу, яйцо, крупу гречневую и рисовую, 
молоко, масло подсолнечное, сахар-песок, сыр 
твердый, картофель, капусту белокочанную и 
др.), которые выросли до 150%.

Это сильно расходится и с данными Росста-
та, и с официальной статистикой по инфляции. 

Так, в Росстате утверждают, что социально 
значимое продовольствия, к числу которого 
отнесены более 20 наименований товаров, в 

российских регионах подорожало только на 
30%. 

Леонид БЕРРЕС, Елена ПЫЛАЕВА.
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Впрочем, из числа водителей автотран-
спорта или водного транспорта лишиться 
прав на время имеют шанс тоже не все, а 
лишь должники «по требованиям первой 

и второй очереди», чей долг составляет больше 10 ты-
сяч рублей. К требованиям первой очереди относятся 
дела по взысканию алиментов, возмещению вреда, 
причиненного здоровью, возмещению вреда в связи со 
смертью кормильца, возмещению ущерба, причиненного 
преступлением, и дела о компенсации морального вре-
да. Требованиями второй очереди считаются долги по 
выплате выходного пособия, оплате труда, а также по 
выплате авторских вознаграждений. Отдельно прописаны 
и требования «исполнительного документа, вытекающего 
из спора, связанного с воспитанием ребенка».

Не могут быть временно отобраны права у про-
фессиональных водителей, для которых транспорт — 
основной законный источник средств к существованию, 
у жителей удаленных и труднодоступных средств, у инва-
лидов или имеющих на иждивении ребенка-инвалида или 
взрослого инвалида 1-й или 2-й группы, а также тех, кому 
предоставлена отсрочка или рассрочка по выплатам. 

На подрабатывающих нелегальным извозом ис-
ключения не распространяются. 

Решение об отмене временного ограничения при-
став может принять не позднее чем на следующий день 
после полного погашения задолженности или при на-
личии особых обстоятельств. Права заплатившему воз-
вращаются «незамедлительно» — в день обращения.

Представитель ФССП на заседании комитета со-
общила, что примерно 37% должников имеют водитель-
ские удостоверения, а введение ограничения на право 
вождения грозит примерно 300 тысяч человек. 

Марина ОЗЕРОВА.

ПАПА БОЛЬШЕ НЕ РУЛИТ

Правительство в среду представило 
Владимиру Путину «антикризисный 
план» по поддержке российской эконо-
мики в 2015 году. Как честно предупре-
дил первый вице-премьер Игорь Шува-
лов, спасение утопающего обойдется 
дорого — 1 триллион 375 млрд руб., 
причем часть средств придется поза-
имствовать из резервных фондов. Пре-
зидент отреагировал спокойно. «Все 
это мы уже проходили», — философски 
заметил он, подчеркнув, что у страны 
имеется достаточно резервов, чтобы 
справиться с проблемами. Кстати, по 
мнению министра экономики Алексея 
Улюкаева, кризис уже достиг дна. 

Как уже писал «МК», над антикризисным 
планом российское правительство работало 
последние полтора месяца и подготовило свои 
предложения на 4 дня раньше назначенного 
президентом срока. Прежде чем приступить к их 
обсуждению, Путин попросил Алексея Улюкаева 
кратко обрисовать ситуацию, сложившуюся 
в российской экономике. Глава МЭР начал за 
упокой, заявив, что большинство рисков, с ко-
торыми страна столкнулась в прошлом году, 
по-прежнему сохраняются. Плюс к ним доба-
вилось снижение рейтингов. Участники рынка 
опасаются, что они вот-вот станут «мусорными», 
и это, естественно, накладывает отпечаток на 
состояние финансового рынка. О стабилиза-
ции курса рубля Улюкаев на этот раз ничего не 
говорил, но высказал мнение, что банковская 
система уже адаптировалась к новой политике 
ЦБ: ставки по кредитам в целом устаканились, а 
по депозитам даже снизились, если сравнивать 
январь с декабрем. Однако уровень инфляции 
по-прежнему остается «некомфортным» для 
населения и промышленности: по итогам 2014 
года цены выросли на 11,4%, что существенно 
превышает параметры, заложенные в прогнозе 
социально-экономического развития, сейчас 
рост цен составляет 12%, к концу месяца МЭР 
ожидает еще плюс 1%. «При этом цены на про-
довольствие растут еще более высокими тем-
пами, сейчас инфляция по этой группе товаров 
составляет 16%», — сообщил Улюкаев, назвав в 
качестве основных причин рост валютного курса, 
санкционный режим и ажиотаж. Так, сахар и 
крупы, которые население бросилось скупать 
в первую очередь, подорожали на 25–30%. Тем 
не менее свою речь Улюкаев закончил за здра-
вие, отметив, что, по его мнению, «инфляция 
пробьет верхнюю точку в первом квартале» и 
далее будет постепенно снижаться. «Мы уже на-
щупали нижние границы рисков, которые стали 
проявляться в прошлом году», — резюмировал 
глава МЭР. 

В свою очередь, Игорь Шувалов доложил 
главе государства, что правительство планирует 
делать для скорейшей стабилизации ситуации. 
Предложения, как уже сообщал «МК», сформи-
рованы по нескольким приоритетным направле-
ниям, среди которых финансовый сектор, про-
мышленность, сельское хозяйство и социальная 
сфера. Больше всех — 1 трлн руб. — получат 
коммерческие банки. Но это не «живые» деньги, а 

облигации федерального займа, выделенные на 
докапитализацию. Какие конкретно финансовые 
учреждения смогут претендовать на эту помощь, 
выяснится в пятницу на заседании Агентства по 
страхованию вкладов. Еще 250 млрд руб., на сей 
раз из Фонда национального благосостояния, по 
словам Шувалова, получат банки с госучастием. 
Вице-премьер подчеркнул, что эти средства 
должны направляться на поддержку реального 
сектора экономики и не могут использоваться 
на санацию банковского сектора. Для этого ЦБ 
разработает отдельную программу. 

Кроме того, дополнительное финансиро-
вание в объеме 50 млрд руб. предлагается вы-
делить аграрному сектору. 20 млрд руб. получит 
промышленность. Что касается пенсий, то их 
предлагается индексировать на величину ин-
фляции. «Возможности для большей индексации 
в настоящий момент мы не видим», — признал 
Шувалов, пообещав, что правительство вернет-
ся к этому вопросу по мере развития ситуации. 
Он также отметил, что удовлетворена просьба 
Минздрава выделить дополнительные средства 
на закупку импортных лекарств: ведомство полу-
чит еще 16 млрд руб. Кроме того, правительство 
планирует снизить налоговое бремя на бизнес, 
а также изменить критерии отнесения пред-
приятий к малым и средним, чтобы они активнее 
включались в программы господдержки. На 
выполнение «антикризисного плана» Шувалов 
запросил 1 трлн 375 млрд руб., отметив, что 
эта сумма складывается из прямых расходов 
бюджета, госгарантий и средств ФНБ. 

На открытой для прессы части совещания 
не обсуждалось, на какую сумму будет урезан 

российский бюджет, но зато стала известна 
дата секвестра: к 1 февраля правительство 
подготовит новый социально-экономический 
прогноз, учитывающий реальную стоимость 
нефти и доллара, а к концу месяца поправки 
к закону о бюджете будут переданы в Госду-
му. Владимир Путин не стал комментировать 
услышанные цифры и прогнозы, но напомнил, 
что нынешний кризис, так же как и предыдущий, 
пришел в Россию извне. Если в 2008–2009 годах 
первопричиной послужило обрушение ипотеч-
ной системы США, то на этот раз — ситуация на 
сырьевых рынках. В обоих случаях наша страна 
была лишена возможности кредитоваться на 
Западе, так что ничего нового, по мнению ВВП, 
не произошло. Он призвал министров активнее 
работать над структурными изменениями эко-
номики и повышением «национального сувере-
нитета» в экономической сфере. 

Елена ЕГОРОВА.
P.S. Между тем до совещания с членами прави-
тельства Владимир Путин встретился один на 
один с Дмитрием Медведевым, чтобы обсудить 
преобразования в космической отрасли. По сло-
вам премьера, Роскосмос решено соединить с 
Объединенной ракетно-космической корпораци-
ей и назначить главой объединенного агентства 
гендиректора ОРКК Игоря Комарова. Медведев 
отметил, что новая структура формируется по 
примеру Росатома, который уже доказал свою 
эффективность. «Она позволит объединить 
управленческие и хозяйственные функции и даст 
возможность решать сложные многоплановые 
задачи, стоящие перед космической отраслью», 
— подчеркнул премьер.
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«ВСЕ ЭТО МЫ УЖЕ 
ПРОХОДИЛИ»?

Антикризисный план 
правительства «стоит»  
1 триллион 375 млрд рублей

«Благодаря США Россия изолирована 
от мира, а ее экономика растерза-
на в клочья». Это заявление Барака 
Обамы, сделанное в Конгрессе, про-
комментировал гость «МК» директор 
Института экономики РАН Руслан 
ГРИНБЕРГ. А затем он ответил на 
многочисленные вопросы читателей 
в ходе онлайн-конференции, опубли-
кованной на сайте «МК». 

Комментируя слова Обамы, Руслан Грин-
берг признался: 

— Я с большим уважением отношусь к 
Обаме и не поддерживаю распространенное 
в России и мире мнение о том, что он слабак 
и неуч. Все это глупости. Я считаю, что он 
совершил большой подвиг: вытащил Амери-
ку из кризиса, создал огромное количество 
рабочих мест. Он успешный президент. Но 
его заявление о России мне, конечно, не по-
нравилось. Не знаю, по какой причине, но по 
поводу «экономика растерзана в клочья» он, 
конечно же, преувеличил. 

Однако приходится все-таки констатиро-
вать, что мы слишком долго недооценивали 
возможного воздействия санкций на нашу 
экономику. Мы думали, что геополитика вме-
шается в экономику ненадолго, что это просто 
эпизод. А потом как-нибудь договоримся, и 
все «рассосется». Не договорились, не «рас-
сосалось», и получилось, что наши трудности 
могут теперь продолжаться очень долго. И 
экономика России пострадает сильнее, чем 
кто-то полагал еще полгода назад.

Слава Богу, Обама не прав, говоря о «кло-
чьях», но то, что Россия подверглась очень 
сильному удару, — это точно. Санкции США 
и те антисанкции, которые мы объявили в 
ответ Западу и самим себе, уже сейчас дают 
серьезный отрицательный эффект, а кризис 
будет продолжаться. 

Остается только быть оптимистами. Ко 
всему можно приспособиться, наша страна не 
раз переживала экономические бури. Поэтому 
говорить о глубине кризиса трудно. Здесь 
может быть большой простор для фантазий. 
Как бы то ни было, мы все должны уповать 
на какое-то политическое урегулирование 
конфликта на Украине. Мы — его заложники. 
Пока он существует, никаких предпосылок 
для отмены санкций не будет, и это очень 
серьезно осложнит нашу жизнь. Нам придется 
жить в режиме экономического и социального 
прозябания.

Михаил ЗУБОВ.

ОБАМА,  
ТЫ НЕ ПРАВ
Руслан ГРИНБЕРГ:  
«Слава Богу, он ошибается»

Путин: «Отскок 
в плюс», 
последующий 
рост и выход 
из сегодняшней 
ситуации 
неизбежен»

47,28%

Обама: «Россия 
изолирована, ее 
экономика 
разорвана в клочья»
Рогозин — про слова 
Обамы: «Порвал, 
как Тузик тряпку»

37,54%

15,18%

Какое высказывание 
вам ближе?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

На момент подписания номера 
в опросе на сайте «МК» 

приняли участие 3000 человек.

По-нашему это шок.
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

ОБРАЗОВАНИЕ

КАДР

ЦИТАТА

Балерина Анастасия Волочкова:

«Я не стесняюсь признаться, что с выбором одежды у меня большие 
проблемы. Обычно это происходит так: я  с утра у хозяюшки Раечки 
спрашиваю, что мне сегодня надеть? А иногда мне советуют помощники. 
Бывает, я слышу от них: «Настя, что ты надела? Это ужас и отстой какой-то!» 

Сейчас в Турции я удачно закупилась очень красивыми платьями, которые надеваю по случаю».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Такое неожиданное заявление Волочкова сделала 20 января на праздновании 
своего 39-го дня рождения в узком кругу близких и друзей. Ранее она никогда 
не признавалась, что покупает одежду не в дорогих бутиках, а в Турции. 

Троим подросткам из  
Филадельфии посчаст-
ливилось сделать селфи 
со знаменитым Сильве-
стром Сталлоне. Да не где-
нибудь, а у филадельфий-
ского Музея искусства, на 
лестнице которого ребята 
тренировались. Как извест-
но, именно по ней взбегал 
герой Слая Рокки Бальбоа в 
фильме «Рокки» 1976 года. 
С тех пор лестницу, веду-
щую к музею, часто имену-
ют «лестница Рокки».

РОССИЯ СНОВА 
ПОЛЮБИЛА СТАЛИНА

Впервые за время про-
ведения социологических 
опросов деятельность 
Иосифа Сталина оценили 
положительно 52% росси-
ян. Опросы о роли Сталина 
«Левада-Центр» начал прово-
дить с 2006 года, и тогда его 
похвалили 42% респонден-
тов. Политологи это объяс-
нили тем, что в стране очень 
велика доля населения, вос-
питанного в эпоху СССР. Но 
прошло почти десятилетие, 
процент «рожденных в СССР» 
сокращается, а популяр-
ность «отца народов» все это 
время только росла. С чем 
же связан рост популярности 
«отца народов»? Об этом 
«МК» спросил у гендирек-
тора «Левада-Центра» Льва 
Гудкова. «Перестройка бази-
ровалась на жесткой критике 
Сталина, репрессий, темного 
прошлого. Тогда отношение 
к Сталину в обществе было 
наихудшим, а с приходом к 
власти Путина был взят курс 
на постепенную реабилита-
цию советского прошлого 
и советской символики. С 
годами стали уходить те, 
кто пострадал от репрессий 
и имел личные основания 
ненавидеть Сталина. И мы 
увидели такое явление: моло-
дежь относится к Сталину не 
хуже, чем старшее поколе-
ние, а лучше. Они просто не 
знают о темных сторонах его 
деятельности, их не инте-
ресует мрачная тематика 
лагерей и репрессий, но они 
смотрят многочисленные 
фильмы и сериалы о войне, 
где он подается как стратег и 
победитель». 

ЭТА ЛИЧНОСТЬ ПРИНЕСЛА РОССИИ 
БОЛЬШЕ ХОРОШЕГО, ЧЕМ ПЛОХОГО 
(согласен):

Иосиф СталинНиколай II 

52%

46%
Владимир Ленин

23%
Григорий Распутин

17%
Лев Троцкий

11%
Борис Ельцин

По данным «Левада-центра»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

РЕЛИГИЮ БУДУТ ПРЕПОДАВАТЬ СО 2-ГО КЛАССА?

ОПРОС

ФАУНА

В АВСТРАЛИИ ВЫЛОВИЛИ АКУЛУ, КОТОРАЯ ЖИЛА 80 МЛН ЛЕТ НАЗАД
Редкую акулу, относящую-
ся к виду плащеносных, 
выловили австралийские 
рыбаки у юго-восточного 
побережья континента. 
Этому виду насчитывается 
порядка 80 миллионов лет. 
Что примечательно, рыба 
совсем не подверглась изме-
нению внешнего вида: как и 
прежде, она представляет со-
бой смесь акулы, змеи и угря. 
Длиной выловленная рыбина 
около 2 метров (что, кстати, 
соответствует ее виду). В па-
сти акулы изумленные рыбаки 
насчитали больше 300 зубов, 
которые были расположены 

в 25 рядов. Комментарий 
зоолога Московского зоо-
парка Татьяны Одинцовой: 
«Плащеносная акула ценна 
тем, что этот вид не массо-
вый и мало изучен. Достовер-

но даже неизвестно, каков в 
точности их рацион питания. 
К тому же эти особи глубоко-
водные. В общем, этот улов 
можно считать действительно 
примечательным событием».

В концепцию курса «Осно-
вы религиозных культур и 
светской этики» (ОРКСЭ), 
подготовленную в 2012 
году, заложена возмож-
ность расширения препо-
давания этого предмета 
на 2–10-й классы. «Поэтому 
мы ожидаем, что по край-
ней мере в наступившем 
году этот процесс, наконец, 
начнется. Дальше остав-
лять преподавание данного 
курса только в 4-х классах 
значило бы свести на нет 
все усилия, предпринятые в 
последние годы Церковью, 
государством и обществом, 
по духовно-нравственному 

воспитанию школьников», — 
заявил, открывая XXiii Между-
народные Рождественские 
образовательные чтения, 
патриарх Кирилл.   
Педагогов это заявление 
главы РПЦ повергло в шок: 
«Возможно, кое-кто и хотел 
бы вернуться к известной 
формуле царского министра 
образования Уварова «Само-
державие — православие — 
народность», — сказал «МК» 
член-корреспондент Рос-
сийской академии образо-
вания Александр Абрамов, 
— но, во-первых, существует 
Конституция, по которой 
Россия — светское государ-

ство. Во-вторых, откуда мы 
наберем духоподъемных 
преподавателей для 10 млн 
школьников, причем не только 
по православной культуре, но 
и по всем четырем основным 
российским религиям плюс 
светский курс? В-третьих, 
даже с содержанием ло-
кального курса для четверо-
классников у нас серьезные 
проблемы. Откуда же взяться 
учебникам для всей школы? 
Наконец введение во всех 
классах ОРКСЭ в объеме двух 
часов в неделю приведет к 
очередному секвестру отече-
ственного образования. А это 
уже — чистое вредительство!»

Треть российского населе-
ния не проявляет никакого 
интереса к изменению 
стоимости рубля, даже 
несмотря на то, что курс 
«деревянного» упал в 2014 
году вдвое. Это следует из 
опроса ВЦИОМ. Правда, почти 
у половины наших сограждан 
вообще нет сбережений. Наи-
большее внимание к доллару 
или евро проявляют москвичи 
и петербуржцы (73%), а также 
люди с высоким доходом 
(72%). По мнению финан-
сового аналитика Lionstone 
Investment Services Яны 
Трубниковой, это неудиви-
тельно. «Валютная лихорадка 
в последнее время охватывает 
не рядовых граждан, а биз-
несменов с доходами выше 
среднего уровня. Многие 
россияне самым надежным 
способом сохранения сбере-
жений считают их вложение 
в недвижимость, а доверие к 
банкам и инвесткомпаниям 
стремительно падает», — по-
лагает эксперт.

КАК РОССИЯНЕ СЛЕДЯТ 
ЗА КУРСОМ ВАЛЮТЫ
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СЕГО ДНЯ

Я вам неприятную вещь сказать хочу, толь-
ко вы не обижайтесь. 

В России, уже вполне официально, соз-
даются штурмовые отряды.

Для патриотических эстетов, которых во-
ротит от этого названия и которые напоминают, 
что штурмовые отряды — это атрибуты Третьего 
рейха, я напомню, что в России объявлено им-
портозамещение. Так что штурмовые отряды 
у нас свои, отечественной сборки, собственного 
взращения, воспитания и обучения.

Времена «титушек» прошли. Это когда-то 
никому не известная шпана в трениках выска-
кивала из подворотен, била неугодных и рас-
творялась в темноте. Это когда-то, не зная, как 
назвать гопников, которые лезут в политику, 
их называли «титушками», по фамилии одного 
из тех, чью фамилию удалось узнать. Пришли 
новые времена и новые нравы: гопники теперь 
официальны, о создании штурмовых отрядов 
они объявляют вполне легально. Они проводят 
пресс-конференции в госагентствах и заявляют 
о спасении Родины.

Новые русские штурмовики называют себя 
«Движением Антимайдан». В инициативную 
группу вошли представители «Боевого брат-
ства», Совета ветеранов Афганистана, Цен-
трального казачьего войска и «Ночные волки» 
— они сообщили, что намерены не допустить 
в России протестов, аналогичных тем, что про-
ходили в прошлом году на Украине.

С виду все прилично. Слово «движение» 
должно означать, что власть тут ни при чем, что 
это инициатива общества. Что простые парни, 
душа которых горит-пылает за Россию, решили 
родину-матушку защитить от супостата. Ви-
димо, грозен сей супостат, поскольку пресс-
конференцию устроили не менее грозные — 
байкер Хирург, писатель Стариков и сенатор 
Саблин. То есть один человек — от власти, один 
— от интеллигенции, а еще один — от улицы.

Когда шпана хочет официального призна-
ния, она декларирует высокие цели. В СССР 
в подобных случаях вспоминали КПСС и ген-
сека. В России шпана решила, что нужно защи-
щать от недовольных граждан власть и прези-
дента. Того самого, который защищен армией, 
поскольку он Верховный главнокомандующий, 
и еще силами ФСО, поскольку он президент. 
А еще у президента есть внешняя разведка 
и ФСБ. А еще есть народный рейтинг поддержки 
за восемьдесят процентов. Но поскольку для 
шпаны все это недостижимый уровень, принято 
решение защищать президента в привычной 
обстановке — на улице.

Против кого же будет отчаянно биться 
«Антимайдан»? Судя по названию, он пойдет 
в смертный бой против Майдана. Того само-
го, страшного и ужасного, несущего смерть 
и разрушение, пахнущего «Правым сектором», 
фашистами и бандеровцами. Но цель эта, мягко 
говоря, фейковая, лукавая, — потому что ника-
кого Майдана в России нет: на площадях никто 
не стоит, никто не жжет протестные костры. 
Сошли на нет даже скромные митинги оппози-
ции — теперь это немногочисленные прогулки 
по московским бульварам с переглядыванием 
и перемигиванием, причем без лозунгов, упаси 
боже, чтобы не попасть под многочисленные 
статьи Уголовного кодекса, которыми так щедра 
Родина для инакомыслящих. 

Короче, ни на власть, ни на президента 
никто не покушается.

Странно, да? 
Никого нет, но наши герои бьют в патрио-

тический набат. А г-н Саблин откровенно рас-
сказывает, что новое движение будет состоять 
примерно из 10 тысяч военных, казаков, спор-
тсменов и байкеров, которые намерены «на-
блюдать за митингами оппозиции». А в паузах 
между «наблюдениями» борцы с революционе-
рами намерены тренироваться в специальных 
лагерях и учить студентов противодействовать 
«оранжевым» технологиям.

В ответ — молчание. Органы правопорядка 

слышат, видят, что молодежь организовывают 
в лагеря, что там будут проводиться силовые 
тренировки и идеологические промывки моз-
гов… и молчат.

А что сказать, если Саблин — сенатор, 
Стариков о врагах Родины пишет, а Хирургу 
сам президент руку пожимал. Поэтому сидят 
правоохранители и молчат, чтобы их негатив-
ная реакция на создание незаконных силовых 
формирований им же не вышла боком. 

Тем более что прицепиться вроде бы не к 
чему. Ведь идеологи «Антимайдана» рисуют 
свои будущие действия так: собирается, ска-
жем, оппозиция на митинг — свергать суще-
ствующую власть и конституционный строй. 
Но наши герои — тут как тут, причем их должно 
быть всегда больше числом. Стоит оппозиция, 
говорит с трибуны то, что Госдеп ей надиктовал, 
но наши герои стоят тут же и своим присутстви-
ем символизируют, что оппозиция — это не вся 
Россия. Есть еще и другая страна; патриоти-
ческая, в трениках и спортивных шапочках. 
А может, и в красивой униформе, ведь помните, 
как когда-то «Нашим» пошили чуть ли не тысячу 
костюмов Дедов Морозов, и они плясали в этих 
костюмах на проспекте Сахарова? Так что если 
бабло перепадет, то рядом с разношерстной 
толпой продажной интеллигенции, восхищенно 
ахающей от фильма «Левиафан», будет стоять 
сплоченная, правда, слегка мрачноватая группа 
патриотов. 

Все должно быть ровно так. Мирно 
и цивилизованно.

Вот только не очень получается — первая 
же «мирная акция противостояния» переросла 
в банальную драку. Патриоты решили «посто-
ять» против лекции, которую проводила оппо-
зиция в одном из кафе. Дальнейшее сенатор 
Саблин объясняет так: «Стычка была, но она 
произошла из-за того, что наши ребята, нахо-
дясь в том же кафе, услышали лекцию, смысл 
которой сводился к антиконституционному 
захвату власти... Тем, кто получает зарплату 
за организацию незаконных акций, мы не по-
зволим добиться своих целей...»

Как видим, гопники от политики отжимают 
уже не телефоны, а идеологию — они наделили 
себя правом определять «смысл», они уже сами 
решают, что вредно для страны, и начинают 
драку уже по своему разумению. 

Конституция, гарантирующая свободу 
высказываний и собраний, ими, естественно, 
игнорируется.

Вот вроде бы и вся история. Теперь под-
ведем некие итоги.

Как назвать силовую структуру, которая 
идеологически поддерживается государством, 
но внеконституционна по сути и не подчиня-
ется МВД? Как назвать структуру, которая 
объявляет набор молодежи, анонсирует тре-
нировки в лагерях, но не имеет цели противо-
стояния, лишь называет эту цель «цветными 
революциями»?

Без сомнения, это — штурмовики, как бы 
кому ни не нравилось это слово.

Тогда, мне кажется, следует всех преду-
предить вот о чем. Когда-то закончится «военно-
патриотическая» эпопея в Донбассе, и в Россию 
хлынут вооруженные, разгоряченные войной 
люди, которым нечего будет делать дома. А на 
родине они встретятся со своими идейными 
братьями, движением «Антимайдан», кото-
рое, натренировавшись в лагерях, но, так и не 
встретив ту самую «цветную революцию», о ко-
торой им столько говорили, также не знает, 
куда себя деть.

А еще они встретятся с патриотом Гирки-
ным, антизападником и любителем стотысяч-
ных митингов Кадыровым и многими, многи-
ми другими, кто считает Конституцию России 
бумажкой, а религиозно-военную диктатуру 
— лучшей формой правления в России.

И вот тут возникает большой вопрос: а со-
хранится ли в таком государстве место для 
власти и президента?
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ПОГРОМ СРЕДИ ЯСНОГО НЕБА
К чему могут привести «патриотические игры» 

со штурмовиками

ЭКОНОМИКА

Невзирая на санкции 
и падение цен на нефть
Освоение углеводородных месторождений 

морского шельфа является на сегодняшний день 
стратегической задачей для нефтяной отрасли 
России. Локомотив отечественной нефтедобычи 
— компания «Роснефть» — более всех продвину-
лась на этом поприще. Холдинг является лидером 
освоения российского шельфа и располагает 50 
лицензионными участками с совокупным объе-
мом ресурсов углеводородов, превышающим 
46 млрд тонн нефтяного эквивалента, в Арктике, 
на Дальнем Востоке, в Черном, Каспийском и 
Азовском морях на юге России.

Практический старт беспрецедентному 
проекту по освоению российского шельфа 
«Роснефть» дала в 2012 году. Был выполнен це-
лый комплекс научных исследований и других 

мероприятий, которые предшествуют любому 
разведочному бурению, в Карском море. На 
основе полученной информации была выбрана 
перспективная структура «Университетская», на 
которой была пробурена самая севернаяв мире 
скважина на арктическом шельфе.

Работа российских нефтяников на этом не 
остановилась. В 2014 году начала функциони-
ровать крупнейшая в мире добычная платформа 
«Беркут». Она позволит увеличить производство 
черного золота в рамках соглашения о разделе 
продукции «Сахалин-1», которое «Роснефть» реа-
лизует в составе международного консорциума 
совместно с американской ExxonMobil, японской 
SODECO и индийской ONGC. Проект включает 
в себя месторождения Чайво, Одопту-море и 
Аркутун-Даги.

В 2005 году началась добыча нефти и газа 
на Чайво. Газ, добываемый на этом участке, по-
ставляется потребителям Хабаровского края. 
В 2010 году заработала нефтяная скважина на 
Одопту-море. В январе 2015 года началась до-
быча промышленной нефти на Аркутун-Даги, и 
именно здесь заработала платформа «Беркут».

Четверть века ожиданий
Первая скважина, давшая нефть, была про-

бурена на Аркутун-Даги в 1989 году, однако на-
чала полномасштабной добычи черного золота 
пришлось ждать четверть века. Причинами от-
срочки его введения в эксплуатацию стали по 
большей части геополитическая и макроэкономи-
ческая ситуация — развал СССР, как следствие, 
переход от плановой к рыночной экономике и 
возможность расширения доступа зарубежных 
компаний на отечественный рынок.

За это время не только был сформирован 
инвестиционный пул из западных компаний, но 
и разработан подробный план освоения данной 
ресурсной базы. Всего потенциальные извлекае-
мые запасы трех месторождений «Сахалина-1» 
оцениваются более чем в 300 млн тонн нефти и 
485 млрд кубометров газа.

Тем не менее основная российская нефте-
газовая добыча была сфокусирована на традици-
онных методах добычи углеводородов, поэтому 
в случае с «Сахалином-1» пришлось искать уни-
кальные конструкторские решения. В частности, 
была введена в эксплуатацию буровая платформа 
«Беркут». Во время ее открытия Владимир Путин 
подчеркнул, что благодаря таким проектам наша 
страна сможет задействовать богатейшие, но 

малодоступные месторождения, создавать рабо-
чие места и укреплять социально-экономическое 
развитие Дальнего Востока.

Новые перспективные 
нефтегазовые провинции 
России
 От ввода платформы «Беркут» в эксплуата-

цию до начала добычи прошло всего полгода. По 
словам главы «Роснефти» Игоря Сечина: «Беркут» 
дал первый «Сокол» — легкую низкосернистую 
нефть, добываемую на шельфе Сахалина. Свое 
название сырье получило от одноименного при-
чала в порту Де-Кастри в Хабаровском крае. В 
2006—2014 годах такая нефть в рамках проекта 
«Сахалин-1» стала отгружаться с месторождений 
Чайво и Одопту. К 10 января 2015 года произ-
ведено более 700 отгрузок «Сокола» без проис-
шествий, связанных с отклонением от требований 
экологической и промышленной безопасности. 
Благодаря низкому содержанию серы сорт 
«Сокол», как правило, реализуется с премией 
к основным маркерным сортам нефти, в част-
ности, к одному из базисных для Юго-Восточной 
Азии сорту Dubai. Ее основными покупателями 
являются Япония и Южная Корея, а также Китай 
или Тайланд.

«Стабильность — четкое соблюдение всех 
обязательств по срокам и качеству — это и есть 

критерий мастерства и эффективности работы», 
— подчеркивает Игорь Сечин.

В свою очередь вице-президент ExxonMobil 
Development Company Джеймс Флад отмечает: 
«Начало освоения месторождения Аргутун-Даги 
позволит населению получать все возрастающие 
выгоды от реализации проекта «Сахалин-1».

Действительно, по оценке экспертов «Рос-
нефти», разработка месторождения повысит 
общий суточный объем добычи по проекту «Са-
халин-1» до 27 тыс. тонн. Объем годовой добычи 
на месторождении при выходе на плановую мощ-
ность должен достигнуть 4,5 млн тонн. Причем 
прогнозируемые дополнительные поступления 
в бюджет страны и области благодаря добыче на 
«Беркуте» в следующие 10 лет составят около $9 
млрд. С 2006 года проект уже принес бюджету 
страны и Сахалинской области 11 миллиардов 
долларов. «Нефть, добытая на месторождении 
Аркутун-Даги в рамках проекта «Сахалин-1», 
будет направляться на действующий Береговой 
комплекс подготовки Чайво, а затем перекачи-
ваться по трубопроводу на нефтеотгрузочный 
терминал в в Хабаровском крае», — отмечают 
в «Роснефти».

«Конечно, возврат инвестиций в «Сахалин-1» 
будет зависеть от мировых цен на нефть. Впро-
чем, «Роснефть» не собирается останавливаться 
только на этом проекте — это лишь очередной 
этап работы компании, позволяющий наращивать 
компетенцию. 

Роман НИКОЛАЕВ.

Самая мощная из существующих в мире 
буровых установок — морская платфор-
ма «Беркут» — добыла первую промыш-
ленную нефть в Охотском море. Лидер 
российской нефтедобывающей отрасли 
«Роснефть» начала полномасштабное 
освоение шельфового месторождения 
Аркутун-Даги в рамках международного 
консорциума «Сахалин-1». После вы-
хода на проектную мощность ежегодное 
производство черного золота здесь до-
стигнет 4,5 млн тонн, а дополнительные 
поступления в федеральный и регио-
нальные бюджеты за 10 лет составят 
около $9 млрд.

ОХОТА НА ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО НА САХАЛИНЕ ОКАЗАЛАСЬ УДАЧНОЙ
«Роснефть» начала добычу 
сырья на новом месторождении 
в Охотском море

В данном случае в первую оче-
редь — ответственность с вла-
дельцев кинозалов, которым 
необходимо контролировать 

соблюдение возрастных ограничений. Но от-
ветственность — это ключевая составляющая 
любого процесса. Если наша просьба пройдет, 
это будет важный шаг к коррекции многих, 
по мне — так как минимум странных изме-
нений в кинематографическом и культурном 
пространстве, произошедших в последнее 
время. 

— Я ни по одному вопросу столько ком-
ментариев не давал! — со смехом описывает 
Владимир Хотиненко тот шквал звонков, ко-
торый на него обрушился в среду, 21 января. 
— Мне уже надо записать на автоответчик: 
«Здравствуйте, это Владимир Хотиненко, 
если вы хотите спросить про мат в кино, то...» 
По моим ощущениям, сам запрет не вызвал 
такую бурную реакцию, как другая точка зрения 
на него. При этом я хочу еще раз подчеркнуть: 
мы не призываем всех опять материться, а лишь 
ввести исключение для некоторых произве-
дений, где ненормативная лексика является 
неотъемлемой частью художественного со-
держания. Все слышали про матерные стихи 
Пушкина, кто-то в курсе, что и Толстой иногда 
употреблял мат. Как только вышел этот закон, 
я постоянно приводил одни и те же примеры: 
тот же «Астенический синдром» Киры Мура-
товой, где есть сцены, которые невозможно 
представить без мата. Это ровно та форма 
и содержание, которые необходимы в данном 
случае. Ну нет других слов! Над этим можно 
стебаться сколько угодно, но художественно 
оформленная ненормативная лексика суще-
ствует только в России. И любые «shit» и «fuck» 
здесь даже не предмет для разговора. А что 
до реализации нашей просьбы — ну смогли 
же мы как-то отделить порнографию от эротики? 
Хотя в свое время тоже было много дискуссий 
на этот счет. На самом деле критерий только 
один: если есть художественная составляющая 
в эпизоде... Даже больше: если сам фильм 
достоин внимания, то и мат употребляться 
в нем будет по поводу. А когда это хлам, то это 
хорошо видно. 

В заявлениях кинематографистов, как и в 
тексте подписанного ими письма, еще сквозит 
осторожность. Режиссеры на всякий случай 
подчеркивают: мы против, чтобы «бытовой гряз-
ный мат по поводу и без повода заполнял наши 
экраны». Призывая сделать исключение только 
для достойных. Но и без того появление подоб-
ного письма — пусть и с опозданием на полгода 
— признак давно назревших перемен.

До сих пор кинематографическое сообще-
ство жило с раздвоенным, а то и вовсе раз-
множенным сознанием. Два киносоюза, две 
киноакадемии, две кинопремии. Спасибо, что 
оскаровский комитет один. 

У каждого из сильных был свой ключик 
к двери от приемной руководителей государ-
ства, и все свои вопросы он старался решать 
самостоятельно. 

Запрет мата ударил по всем без исключе-
ния: маленьким и большим, документалистам 
и режиссерам игрового кино, организаторам 
международных кинофестивалей и владельцам 
киноклубов.

Принятие таких законов, как запрет мата 
в кино,  — прямое следствие разобщения 
в среде кинематографистов. И он же — повод 
наконец-то задуматься о том, чтобы собраться 
вместе.

А ведь достаточно начать с малого. Сперва, 
по привычке, задуматься только о себе. Потом 
сообразить, что ты силен только тогда, когда 
выступаешь заодно. А потом уже научиться 
проявлять солидарность. Каждый раз, а не 
только тогда, когда припрет к стенке.

И тогда Музей кино больше не лишится 
своего основателя. Министр культуры не будет 
путать свое ведомство с отделом пропаганды 
ЦК КПСС. Режиссеры смогут снимать кино 
не только с матом, но и без РПЦ. А зрители 
— смотреть его в кинотеатрах, а не качать 
с торрентов.

Никита КАРЦЕВ.

РУССКИЙ МАТ КАК 
СИМВОЛ СОЛИДАРНОСТИ
c 1-й стр.

Сергей Шойгу в среду прибыл с офици-
альным визитом в Индию, где провел 
переговоры с премьер-министром 
Нарендрой Дамодардасом Моди и со 
своим индийским коллегой Манохаром 
Паррикаром, а также посетил совмест-
ное оборонное предприятие «БраМос 
Аэроспейс Лимитед», выпускающее 
ракетное вооружение.

Отношения России и Индии носят характер 
стратегического партнерства: сейчас около 
80 процентов вооружений и боевой техники 
в индийской армии — это продукция россий-
ского и советского производства. Вместе с тем, 
по мнению военных экспертов, сейчас отноше-
ния РФ и Индии далеко не безоблачны. Нам «на 
пятки» наступают конкуренты из США, Израиля 
и Европы, и чтобы удержать и развить наши 
отношения, необходимо больше внимания уде-
лять совместным проектам — как военным, так 
и общегражданским. Судя по договоренностям, 
достигнутым в Нью-Дели, Россия к таким про-
ектам готова.

Говоря о состоянии военно-технического 
сотрудничества между странами, Шойгу от-
метил, что Россия и Индия вышли на уровень 
тесной производственной кооперации.

— В перспективе — создание многоцелево-
го транспортного самолета, истребителя пятого 
поколения, ряд проектов в военно-морской об-
ласти, — сказал Шойгу.

По итогам заседания российско-индийской 
межправительственной комиссии по ВТС Шойгу 
заявил, что министры обороны РФ и Индии уста-
новят ежеквартальную телефонную связь для 
контроля за ходом выполнения поручений в рам-
ках военно-технического сотрудничества.

Речь в том числе идет о военном образо-
вании: в декабре прошлого года Россия и Ин-
дия подписали договор об обучении индий-
ских военнослужащих в вузах МО РФ. В самое 
ближайшее время с российской стороны будут 
сделаны дополнительные предложения к этому 
соглашению.

На заседании также была дана положи-
тельная оценка и отмечен большой потенциал 
взаимодействия в областях, касающихся по-
ставок военно-морской техники, систем ПВО, 
модернизации самолетов и вертолетов ВВС 
Индии, боевых машин пехоты и танков индий-
ских сухопутных войск, послепродажного об-
служивания техники советского и российского 
производства.

Как рассказал «МК» военный эксперт, ди-
ректор Центра анализа стратегий и техноло-
гий Руслан Пухов, сейчас Индия является для 
России основным клиентом в области торговли 
вооружением:

— Индийцев очень травмирует то, что мы 
продолжаем к ним относиться как к младшим 
партнерам. В частности, это проявляется в том, 
что мы их рассматриваем как рынок вооружений, 
а не как партнера. Изменить ситуацию поможет 
более тесная кооперация — военные учения, 
обмен опытом, разработки новых совместных 
проектов. Кроме того, сейчас, когда мы вошли 
в жесткий клинч с США, любая страна незападно-
го мира, которая нас политически поддерживает, 
чрезвычайно важна — тем более такая крупная 
и демократическая страна, как Индия. У нас 
на протяжении многих лет с индийцами, кроме 
сотрудничества в ядерной области и военно-
технического сотрудничества, никаких других 
программ не развивалось. И сейчас, к сожале-
нию, получается, что у нас славное прошлое, 
мутное настоящее и непонятное будущее. Мы 
должны остаться привилегированным индийским 
партнером, а для этого нужно больше совмест-
ных проектов. Сейчас нас теснят с оружейного 
рынка в Индии с одной стороны — американцы, 
с другой — израильтяне, хотя этот рынок мы 
наполняли почти на 80 процентов. Сейчас на-
стал момент истины. Если мы хотим не потерять 
Индию как стратегического партнера, то мы 
должны эти пробелы ликвидировать.

Александр СТЕПАНОВ.

Также наши страны будут 
вместе создавать самолет 
пятого поколения

ИНДИЙСКИХ 
ВОЕННЫХ 
ОБУЧАТ 
В РОССИИ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Минувшей ночью украинские войска 
предприняли пять неудачных попыток 
штурма аэропорта. Итог прежний — 
сгоревшие танки, убитые и раненые 
бойцы ВСУ... Неудавшийся воскресный 
блицкриг обернулся для Киева утратой 
донецкого аэропорта. Но украинские 
власти никак не могут смириться со сво-
им поражением и продолжают посылать 
туда своих солдат, которые похожи уже 
не на киборгов, а на пушечное мясо. 
Ополченцы сообщают, что за несколько 
дней в этом районе погибло около 200 
украинских военнослужащих.

Эти цифры, конечно, могут быть преуве-
личены. Но даже по данным штаба АТО, только 
минувшей ночью на подступах к аэропорту пали 
38 бойцов. Артиллерия ополченцев успешно «пе-
ремалывает» и украинскую военную технику. По 
словам замкомандующего штабом ДНР Эдуарда 
Басурина, с воскресенья по понедельник там 
было уничтожено 27 танков и 20 бронемашин 
украинской армии. А во вторник в плен попали 
8 «киборгов», среди которых оказался комбриг 
93-й бригады ВСУ Олег Микац. По рассказам 
пленных, их отправили забрать раненых. О том, 
что аэропорт давно под контролем ДНР, им ни-
кто не сказал. В среду в аэропорту взяли в плен 
очередную «штурмовую группу» из 16 украинских 
бойцов. Где-то в районе ДАП получил ранение и 
лидер «правосеков» Дмитрий Ярош. 

После последней неудачи и потери комбрига 
в зону боевых действий глава СНБО Александр 
Турчинов сам решил выехать в зону боевых дей-
ствий. А в пресс-службе президента Украины 
заявили, что Порошенко сократит свое посе-
щение Давосского форума до одного дня из-за 
ситуации на востоке страны. 

При этом в МИД Украины считают, что в со-
ответствии с линией разграничения, зафикси-
рованной 19 сентября в минских соглашениях, 
аэропорт должен остаться за Киевом. «Линия 
соприкосновения уже прописана — это 19 сен-
тября, она всем известна, вот к этой линии мы и 
должны прийти», — сообщил глава ведомства 
Павел Климкин. Видимо, дипломат забыл, что 
боевые действия в этом районе начались с по-
пытки наступления украинской танковой колонны 
на Донецк и возобновления массированных ар-
тобстрелов города и его предместий в минувшие 
выходные. А глава МИД России Сергей Лавров 
вообще рассказал о наличии закрытых прило-
жений, в которых четко прописано, кому должен 
был уйти аэропорт. По его версии, ДАП должен 
был отойти Донецку. 

Вечером 20 января ополченцы взорвали 
взлетную полосу, и теперь в этих руинах ничто не 
напоминает аэропорт. «МК» выяснил у экспертов, 
зачем Киев продолжает штурм.

Борис РОЖИН, главный редактор «Голоса 
Севастополя» (блогер Colonel Cassad):

— Украинские СМИ придали донецкому 

аэропорту сакральное значение, якобы его удер-
жание отражает коллективный дух украинской 
армии. После того как перемирие было сорвано, 
пропагандистская картинка рассыпалась перед 
реальными боевыми действиями. Для ее восста-
новления было предпринято несколько неудачных 
атак, которые еще больше разрушили миф о 
непоколебимости «киборгов». Теперь началась 
подготовка общества к принятию того факта, 
что Украина потеряла аэропорт. Заявляется, что 
военного значения он уже не несет, поэтому нет 
никакого смысла его удерживать. 

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор Ки-
евского центра политических исследований 
и конфликтологии:

— С этим аэропортом уже связали «легенду 
о киборгах». Я не сомневаюсь в том, что эти не-
счастные ребята действительно проявили чудеса 
героизма, не сдаваясь в безнадежной ситуации. 
Но этот миф стал очень важен для Украины, и его 
хотят сохранить для пропагандистских целей. 
Кроме того, по мнению ряда украинских военных 
экспертов, аэропорт не позволяет ополченцам 
продвинуться дальше на запад. А те, в свою оче-
редь, говорят о необходимости прогнать оттуда 
артиллерию, из которой обстреливают Донецк. 
Я допускаю, что донецкий аэропорт в минском 
соглашении числился за Донецком. Это было 
бы естественно, ведь он находится практически 
в городской черте. 

Артур АВАКОВ.

Зачем украинская армия 
продолжает бессмысленный 
штурм донецкого аэропорта

«ЛЕГЕНДА О КИБОРГАХ» 
ХОРОНИТ СОЛДАТ

Министр иностранных дел России Сер-
гей Лавров провел очередную пресс-
конференцию по внешнеполитическим 
итогам прошедшего года и по текущим 
событиям. Учитывая напряженные 
отношения России с ЕС, США, а также 
непрекращающийся украинский кризис, 
вопросов у медиасообщества к главно-
му отечественному дипломату накопи-
лось немало.

О переговорах в нормандском формате 
в Германии: «Мы очень озабочены очередной 
вспышкой насилия на юго-востоке Украины. Ей 
предшествовали грозные заявления из Киева, 
объявление президентом Порошенко новых волн 
мобилизации — начиная со 100 тысяч человек. К 
юго-востоку в период относительного затишья 
подтягивались новые вооружения, военная тех-
ника, воинские контингенты. Висела в воздухе 
подготовка к очередной попытке подавить сопро-
тивление силой и отказаться от политического 
урегулирования проблем, которые возникли в 
результате государственного переворота. Мы 
будем добиваться незамедлительного прекра-
щения огня. Об этом мы в том числе будем гово-
рить в нормандском формате, с тем, чтобы наши 
партнеры, в данном случае Франция и Германия, 
которые участвуют вместе с Россией и Украиной в 
этом формате, возвысили свой голос и призвали 
украинское руководство не допустить скатывания 
к военному сценарию в очередной раз».

«Думаю, что обе стороны рассматривали это 
затишье как временное, — комментирует «МК» 
замгендиректора Центра политических тех-
нологий Алексей МАКАРКИН. — Обе стороны 
стремились максимально подготовиться к новой 
волне боевых действий. Другое дело, многие 
ожидали, что это будет не зимой, а весной, но, 
так как конфликт достаточно активный, ситуация 
взорвалась раньше. Думаю, что это был обоюдный 
процесс, потому что обе стороны воспринимают 
друг друга как врага. Позиции умеренных и там, 
и там чрезвычайно слабы. Порошенко, может 
быть, и хотел бы о чем-то договориться, но такой 
возможности у него реально нет. Большинство в 
Раде — не только в Раде, но и в его собственной 
фракции — настроено весьма решительно. Когда 
Захарченко и Плотницкий подписали минские 
соглашения, они оказались под огнем критики 

собственных командиров. Плюс нужен посредник, 
который обладает миротворческими силами, 
чтобы разделить стороны, Такого посредника нет. 
Поэтому стороны готовились к продолжению».

Об отношениях с США: «Американцы взяли 
курс на конфронтацию, абсолютно некритич-
но оценивают собственные шаги. И послание 
президента Обамы показывает, что в центре 
их философии стоит только одно: «мы номер 
один», и все остальные должны это признать. 
Это немножко несовременно, это не отвечает 
нынешним реалиям, показывает то, что США 
хотят доминировать в мире, а не быть первыми 
среди равных. Но мне кажется, это пройдет. Это 
займет, наверное, немало времени, но придет 
осознание того, что невозможно эту позицию 
поддерживать бесконечно. Американцы уже вы-
нуждены обращаться за помощью, и в одиночку 
они ни одну проблему решить не могут, форми-
руют коалиции. Они выстраивают Европу, в том 
числе по «российскому» вопросу».

«Я абсолютно согласен по всем пунктам с 
Лавровым, — заявил «МК» завсектором внеш-
ней и внутренней политики США ИМЭМО 
РАН Федор ВОЙТОЛОВСКИЙ. — В условиях 
глобальной экономической взаимозависимо-
сти такие факторы, как военная сила, в которой 
США превосходят остальные страны, становится 
фактором, который продолжает иметь значение. 
Однако структура миропорядка и развитие новых, 
глубинных взаимосвязей между процессами 
— внутренними, международными — принци-
пиально меняют условия деятельности США как 
глобального лидера, и, соответственно, должно 
измениться само понимание роли США в мире. 
Но пока Вашингтон не сильно продвигается на 
этом пути. Самая первая администрация Обамы, 
во всяком случае, пыталась продемонстрировать 
готовность к пониманию большей сложности 
системы международных отношений. И она, осо-
бенно в условиях финансового экономического 
кризиса, была в большей степени ориентирована 
на компромисс. Но вторая администрация Обамы 
сильно отличается от первой — она в гораздо 
большей степени тяготеет к традиционным моде-
лям лидерства, выстроенным на представлении 
о примате интересов США, и это ее приближает 
к первой администрации Буша».

Игорь СУББОТИН.

Сергей Лавров подвел итоги 
2014 года

«АМЕРИКАНЦЫ 
ВЗЯЛИ КУРС НА 
КОНФРОНТАЦИЮ»

Так донецкий аэропорт выглядел 
еще год назад.

А так он выглядит сейчас.

Услышит ли русский зритель 
авторскую версию фильма 
Андрея Звягинцева «Левиафан» — 
без цензуры?
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— Наш клуб шефствует над двумя воинскими 
авиачастями, — рассказывает Николай Иванович, 
— над полком маршала авиации Покрышкина в 
Калининградской области и 790-м подмосковным 
в Хотилове. Хорошие там ребята, летают на совре-
менных самолетах. Один из молодых офицеров 
даже стал моим личным подшефным — старший 
лейтенант Малевин. Я его ращу. 

— Как это? 
— А так: два года назад полк в Хотилове от-

мечал свое 70-летие. Нас, ветеранов, пригласили 
на юбилей. Я поинтересовался у командира, кого 
из молодых летчиков он считает наиболее пер-
спективным? Он назвал лейтенанта Малевина 
— выпускник 2010 года, к тому времени уже три 
года прослужил в этом полку.

И вот когда на торжественном построении 
мне дали слово, я вышел перед всем полком и 
говорю: «Лейтенант Малевин, ко мне!» Он ничего 
не знал, растерялся, но подошел и отрапортовал 
как положено: «Товарищ генерал-полковник…». 
Я поздравил его и вручил подарок — часы, но 
непростые. На них вместо циферблата — годы. 
А вместо стрелок — погоны: лейтенант, старший 
лейтенант, майор — и так до генерала. 

Так мы и подружились. Теперь вот он мне 
постоянно звонит, докладывает. Я ему уже за-
претил называть себя и генерал-полковником, и 
командующим, он зовет меня Николай Иванович, 
а я его просто Саша. 

Последний его доклад был буквально полме-
сяца назад. Говорит, налетал в этом году 108 часов 
на МиГ-31, получил 2-й класс, стал командиром 
отряда. Сейчас его готовят на инструктора, он 
получил два провозных полета, чтобы осущест-
влять дозаправку в воздухе — а это сложнейший 
элемент. 

— МиГ-31 вообще серьезная машина...
— Очень серьезная. Ваш покорный слуга 

начинал знакомство с ней с макетной комиссии и 
уже после маршала Савицкого — сначала он был 
председателем Госкомиссии по этому самолету, 
вместе с Константином Константиновичем Василь-
ченко доводил его до ума. А недавно эта машина 
прошла модернизацию. У нее теперь «новое лицо», 
характеристики и высочайшие возможности. 

— Мне довелось присутствовать в Коми-
тете Госдумы по обороне, где решался вопрос 
о модернизации и возобновлении поставок 
МиГ-31 в войска, и я видела, как представитель 
ОАК с главкомом ВВС были против того, чтобы 
дорабатывать МиГ-31. Они говорили: самолет 
устарел, лучше сделать новый. Ох, Светлана 
Савицкая тогда дала им жару... 

— Да, она молодец. Отец — маршал Савицкий 
— ею бы гордился… А тем, кто выступает против 
МиГ-31, я говорю так (имею право, они ведь мне в 
сыновья годятся): ребята, вы смотрите во вчераш-
ний день, будто сейчас сороковые годы прошлого 
века и воевать вы собираетесь как в Великую 
Отечественную. Сегодня надо мыслить иначе, 
современно. И в первую очередь о том, как и каким 
оружием лучше защитить наше небо. А вы так не 
думаете, поддерживаете в основном пехоту.

— Ну, не будем так уж про пехоту, ее тоже 
надо поддержать. Хотя и странно от челове-
ка вашего поколения слышать такое. Обыч-
но ветераны приводят в пример Великую 
Отечественную как неоспоримый эталон, а 
вы за это критикуете и призываете мыслить 
современно. 

— Именно современно! И то, что сейчас 
Генштаб работает над созданием Воздушно-
космических сил, моя душа ветерана-летчика 
горячо поддерживает. Я хочу, чтобы они стали 
главным видом Вооруженных сил. Подчеркиваю: 
не родом войск, а именно видом! Куда бы во-
шла истребительная авиация с истребителями 
дальнего перехвата, силы зенитных ракетных 
и радиотехнических войск, а может, даже мор-
ская авиация и подлодки. Потому что небо Рос-
сии мы должны защищать всеми имеющимися 
у нас силами. А пока получается, что авиация в 
тени остается. Это неправильно. Без авиации не 
было, нет и не будет на свете такой силы, которая 

могла бы надежно защитить небо. 
— Я тоже отстаиваю эту точку зрения, 

причем в армейской среде. Всегда говорю: 
посмотрите на Ирак, Югославию… Как начи-
наются все современные войны? С воздушно-
космической операции. А в ответ часто слышу: 
дескать, пока на территорию противника не 
ступила нога пехотинца, ни одна война не 
может считаться выигранной.

— Это старая формула. Сегодня нога пехо-
тинца ступит на землю противника лишь после 
того, как там будет все окончательно зачищено 
с воздуха. Ступит просто чтобы зафиксировать 
победу, занять территорию. 

— Еще в качестве контраргумента часто 
приводят Афганистан или Чечню. Там ведь 
не было никакой глобальной воздушно-
космической операции, но наша армия 
воевала. 

— Я говорю не о вооруженных конфликтах, 
где наши войска проявили огромное мужество 
и героизм. Войной можно назвать такие боевые 
действия, когда в них с обеих сторон принимают 

участие все виды вооруженных сил. А кто в Афга-
нистане или Чечне воевал в воздухе со стороны 
нашего противника? Никто. 

— Вы хотите сказать, если на Россию кто и 
задумает напасть, то как раньше, местечково, 
с ней воевать никто уже не будет? 

— Да. Если будет большая война или даже не-
большая, она в любом случае начнется с неба. 

— Потому вы считаете своевременным 
создание воздушно-космических сил? 

— Думаю, это надо было делать еще лет пять 
назад как минимум. 

— Но пять лет назад, при Сердюкове и 
Макарове, шли другие процессы: всю авиацию 
сгоняли на авиабазы по типу американских, 
где на аэродромах крыло к крылу ставили 
сотни самолетов. Говорили: так дешевле со-
держать и технику, и аэродромы. А то, что это 
снижало боеготовность, Генштаб почему-то 
не волновало: пара ударов противника высо-
коточными ракетами — и с такого аэродрома 
никто бы уже не взлетел. Все это громко на-
зывали реформой. 

— К тому, о чем вы говорите, я отношусь край-
не отрицательно. Когда Минобороны руководил 
Сердюков — и это не только мое мнение, а мнение 
всех ветеранов, — было сделано много такого, что 
теперь приходится исправлять. 

— Что же вы тогда молчали? 
— Мы не молчали, говорили, иногда кричали, 

но нас не слышали. Вот, допустим, перед очеред-
ным праздником собирает нас министр обороны 
Сердюков. В зале более 100 генерал-полковников, 
маршалов, адмиралов… Мы ему — про боеготов-
ность, а он нам — про то, что увеличилось количе-
ство жилой площади, про медицинское обеспе-
чение, про то, как хорошо стали кормить… А как 
он будет говорить о боеготовности, если ничего 
в этом не понимает? 

— Считаете, ущерб армии был нанесен 
огромный? 

— Конечно. Переход на бригадную систему, 
создание этих громоздких авиабаз вместо мо-
бильных авиаполков… 

— Но убрали его и теперь приглашают в 
суд свидетелем вовсе не за то, что он нанес 
колоссальный урон военной организации го-
сударства, а за какие-то сомнительные ком-
мерческие сделки… 

— Сердюков принес стране многомил-
лиардные доходы за счет продажи военных 
объектов…

—  С т р а н е ?  М о ж е т,  к у ч к е 
приближенных?

— Не знаю. Надеюсь, все же стране. И бо-
лее — ничего. В смысле роста и строительства 
Вооруженных сил за пять лет его руководства не 
было никакого продвижения. Скорее наоборот. 
Потому сегодня руководству Минобороны очень 
непросто. Благо начальник Генерального штаба 
теперь мудрый и порядочный человек, мне при-
ходилось с ним общаться — это стратегически 
мыслящий военачальник. Думаю, нынешней армии 
с ним очень повезло. 

— Приятно слышать такое от летчика по 
отношению к сухопутному генералу. 

— Я сужу о человеке по числу принятых им 
умных решений. В том числе относительно нового 
вида Вооруженных сил — ВКС. Хочу, чтоб в нем 
истребительная авиация, дальние перехватчики 
обязательно были на всех четырех направлениях. 
Я имею в виду Дальний Восток, Балтику, Черное 
море и Север. 

— То, что теперь большое значение при-
дается Северу, считаете, верно? 

— Очень верно. Во времена моего руко-
водства авиацией ПВО страны — а я 10 лет был 
командующим — у нас там имелись аэродромы 
рассредоточения, «подскока». Мы эскадрильями, 
полками летали, осваивали, содержали самолеты 
в хорошем состоянии. Когда к власти пришел 
Сердюков, все стали продавать, грабить… И вот 
только сейчас мы возвращаем свои позиции на 
Севере. А ведь северное воздушно-космическое 
направление было и остается самым главным на-
правлением для того, чтобы можно было крепко 
держать оборону всей нашей страны. 

— В СССР северное воздушно-
космическое направление считалось стра-
тегическим, так как это самый короткий путь 
к промышленным и административным цен-
трам страны для авиации противника и ми-
нимальное подлетное время для его средств 
поражения, включая МБР. Затем военный 
контроль над этим направлением был утра-
чен, Север был открыт для противника. Но 
недавно на этом направлении было создано 
специальное арктическое командование. 

— Молодцы! 14 аэродромов сейчас пытаются 
там возродить: четыре уже есть и еще десять вос-
станавливают. В наше время мы даже на ледовые 
аэродромы посылали свои истребители, в 80-е 
годы на Ту-128, МиГ-31 и Су-27 осваивали Ново-
сибирские острова.

— Теперь там строится военный городок 
замкнутого цикла «Северный клевер» по са-
мым современным технологиям. 

— Для меня это бальзам на сердце… Ведь 
нами столько было пройдено, сделано, и вдруг 
пришли люди, которые в этом мало что пони-
мали, и все разрушили. Но теперь я так скажу: 
воля министра обороны Шойгу, поддержка со 
стороны Верховного главнокомандующего дают 

уверенность, что мы буквально года через три 
будем настолько сильными, что со всеми миро-
выми лидерами сможем разговаривать на любые 
темы абсолютно свободно. Намного свободнее, 
чем сейчас. 

— Но вам же близок не только Север, вы 
служили и на Украине, и в Германии… Ка-
жется, даже имели отношение к истории с 
южнокорейским «Боингом», который был сбит 
в 1983 году, когда вы командовали авиацией 
ПВО страны? 

— Да. Меня тогда первого в Генштаб вызвали, 
и маршал Огарков сказал: «Идите и докладывайте 
всему миру, как ваши летчики сбили гражданский 
самолет, на борту которого было 360 человек».

— Бывший главком ВВС Анатолий Корну-
ков, который дал команду на его уничтожение 
— он в то время командовал дивизией ПВО на 
Сахалине, — до самой своей смерти не верил, 
что в том «Боинге» были пассажиры.

— Я тоже так считаю. Там ведь никого не наш-
ли, кроме членов экипажа и мальчика, который 
был сыном одного из пилотов. Потом один фран-
цузский исследователь пятнадцать лет изучал ту 
катастрофу, и у него есть самый подробный отчет 
— кстати, у меня дома он тоже есть, — так вот этот 
француз убедительно доказал, что это был чисто 
самолет-шпион. Без пассажиров. 

— А что вы думаете по поводу «Боинга», 
который недавно был сбит над Донецком?

— Его сбил летчик. Это несомненно. 
— Вы так уверены?
— Однозначно. Версия украинского руковод-

ства про «Бук», которую они навязывают, ни одним 
фактом не подтверждена. Никакого «Бука» там не 
было. А самолеты поднимались. Версия с летчи-
ком Волошиным выглядит очень правдоподобно. 
Главное, она имеет фактические доказательства: 
ее подтверждают фотодокументы с места ката-
строфы, показания очевидцев, а теперь еще и 
конкретные свидетели с того аэродрома, откуда 
Волошин вылетал на задание с ракетами и куда 
вернулся без них. 

— Подвеска ракет действительно произ-
водится только под конкретное боевое зада-
ние, а не каждый раз, когда самолет готовят 
к учебному вылету? 

— Да. В учебных целях боевые ракеты не 
вешают, для тренировки техники пилотирования 
летают без них. Так что ракеты подвесили, чтобы 
пустить их по цели. 

Этот аэродром Кайдаки, под Днепропетров-
ском, откуда вылетал Волошин, я хорошо знаю. 
Сам летал там с 1963 по 1967 год в качестве за-
местителя командира дивизии. До того еще пять 
лет командовал авиаполком в Севастополе, потом 
Покрышкин перевел меня в Кайдаки, а затем за-
брал к себе в Киев. 

— Господи, как все перевернулось… 
Вам, наверное, очень тяжело теперь наблю-
дать за тем, что происходит на Украине? Как 
вы думаете, что будет дальше с Украиной, 
Новороссией? 

— Вряд ли сейчас это кто-то знает точно… Но 
я думаю, без крови не обойдется. 

— Уже не обошлось. 
— Я говорю о большой крови… 
— Не хотелось бы так заканчивать раз-

говор. Скажите напоследок что-нибудь 
оптимистичное. 

— Да что сказать... Помните, как в фильме 
«В бой идут одни старики»: «Будем жить!..»? Вот 
наш клуб сейчас шефствует над двумя школа-
ми, лицеем и кадетским корпусом, который мы 
перепрофилировали из сухопутного в воздушно-
космический, — так что смену себе готовим упорно. 
И знаете, недавно в 9-м классе одной из школ 
общался я со старшеклассниками. После часовой 
беседы говорю: «Ребята, кто из вас хотел бы стать 
летчиком, подойдите ко мне. Буду помогать». Так 
что вы думаете? 14 мальчишек подошли, говорят: 
запишите нас, хотим летать. 

Выходит, есть у нашей авиации будущее. А 
значит, есть оно и у нас… 

Ольга БОЖЬЕВА.
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ВАЖНОВАЖНО

Москвителев Николай Иванович — заслуженный военный летчик СССР 
(1926), кандидат военных наук (1984), кавалер орденов Октябрьской 
Революции, Красного Знамени, Трудового Красного Знамени, трех 
орденов Красной Звезды, орденов Болгарии и ГДР, а также обладатель 
24 медалей, в том числе медали «За победу над Германией в Великой 

Отечественной войне». Сейчас руководит Клубом заслуженных военных летчиков, 
летчиков-испытателей и штурманов, в котором состоит 407 человек. В том числе 
20 Героев Советского Союза и России, а также 32 летчика- и штурмана-
испытателя. 

Заслуженный военный летчик СССР Николай 
Москвителев: «Воздушно-космические силы нужно было 
создавать еще пять лет назад»

ЛЮБАЯ ВОЙНА

Генерал-полковник авиации 
Николай Москвителев со 

своими подшефными.

Лейтенант Николай 
Москвителев.

Николай Москвителев готовит 
молодых летчиков к полету.

КУРЬЕЗДУМА ШОК

Олег Навальный, брат известного оппози-
ционера, осужденный на 3,5 года, попал в 
«Бутырке» в забавную переделку. За решет-
кой заключенный написал рассказ, который 
сочли... противозаконной инструкцией. Под-
робности курьеза и того, во что он может вы-
литься, выяснил «МК». 

На то, что у него отобрали тетрадку, в которой 
были детские рассказы, Олег Навальный пожаловался 
правозащитникам в минувшие выходные. Во ФСИН 
пообещали в инциденте разобраться и вскоре тетрадку 
Олегу вернули, но... Свидетелями дальнейшей пере-
палки между работником изолятора и заключенным 
стали правозащитники.

Навальный: — Они вырезали оттуда мой рас-
сказ. Целиком!

Сотрудник СИЗО, он же Цензор: — Там была 
поэтапная инструкция по передаче в камеру запре-
щенных предметов.

Навальный: — О чем вы?! Это фантастический 
рассказ. Увлекательный. Он был в виде письма жене 
и детям. Там описывался беспилотный летательный 
аппарат, который стоит миллион рублей. Где бы моя 
жена взяла столько денег? И как бы она сюда этот 
аппарат направила?

Цензор: — А вот все это у вас и описывалось. И как 
условные знаки подать, и как отыскать среди всех окон 
окно нужной камеры. Схемы, планы. Все там есть. 

Правозащитница: — Олег, это правда? 
Навальный: — Повторяю, это художественный 

вымысел. Там есть, например, пункт, как отвлечь охран-
ника: для этого я использую образ одного из героев 
фильма «Звездные войны» Чубакки. Где бы я нашел в 
«Бутырке» Чубакку? 

Шутки шутками, а рассказ попал в личное дело 
Навального. Заключенный переживает, что из-за этого 
в его деле появится запись типа «склонен к незаконным 
действиям». 

— А я ничего не нарушил, не пытался даже этот рас-
сказ послать жене, — оправдывается он. В ответ тюрем-
щики напоминают, что Навальный взял тетрадку с рас-
сказом в кабинет, где было свидание с адвокатом. 

— Да просто в тетрадке все записи, в том числе 
по моему уголовному делу. Все это абсурд какой-то! 
Вот даже если представить, что жена послала бы лета-
тельный аппарат ко мне и я бы таким образом получил 
мобильник, что я бы делал с этим телефоном? Тут никуда 
ничего не спрячешь. Это лишено смысла и цели. Рас-
сказ я написал от скуки. 14 дней книги не приносили, а 
телевизора в камере нет. Как можно запретить человеку 
сочинять, фантазировать? Я новый рассказ пишу. Про 
говорящую лошадь. 

Мы порекомендовали Олегу впредь не фантази-
ровать на определенные темы. Пусть лошадь из его 
нового рассказа держится подальше от СИЗО и не роет 
копытами подкоп для побега. На всякий случай. А если 
снова придерутся, как посоветовал член ОНК Максим 
Пешков, требовать литературного анализа. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

ЧУБАККА ПРОНИК  
В КАМЕРУ 
НАВАЛЬНОГО
Брат оппозиционера 
уличен в написании 
пособия для нарушения 
режима в виде детского 
рассказа 
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Множество госвузов уже вы-
весили на сайтах обновлен-
ные прайсы. А некоторые и 
вовсе обозначили стоимость 

в «у.е.» — непонятных условных единицах, 
которые можно будет потом корректировать 
в зависимости от курса валют и экономи-
ческой обстановки — понятно, студенту в 
минус, вузу в плюс. Причин же для подо-
рожания, по сути, нет. По закону формиро-
вание стоимости одного платного места 
«привязано к нормативу выделяемых 
средств на одного бюджетного студента», 
а никаких изменений в нормативе не 
произошло.

Около сорока вузов по всей стране 
на волне поднятого шума успокоили своих 
студентов-платников, официально объявив 
о сохранении цен прошлого года. Среди 
них — Санкт-Петербургский госуниверситет, 
Сибирский федеральный университет, Твер-
ской госуниверситет и т.д. С аналогичными 
заявлениями во многих регионах выступили 
местные союзы ректоров и региональная 
власть — это произошло в Санкт-Петербурге, 
в Саратовской области, Волгоградской, Но-
восибирской, в Республике Коми, в Адыгее, 
Мордовии. Испуганное руководство вузов 
начало давать «обратный ход» — цены в «у.е.» 
поудаляли с сайтов, многие вообще убрали 
информацию о стоимости учебы, некоторые 
добавили слова «проект» или «протокол о 
намерениях» — формулировки, позволяю-
щие не называть окончательную стоимость 
платы. Чем же вузы объясняют студентам 
подорожание образовательных услуг? «От-
мазки» крайне лукавые. Дескать, у нас есть 
иностранные преподаватели, которым мы 
платим в долларах и евро, есть зарубежные 
стажировки, которые также оплачиваются в 
валюте... Но и преподаватели, и стажиров-
ки — это доли процентов от бюджета вуза, 
такие статьи расходов никак не могут влиять 
на стоимость обучения!

Впрочем, многие не признаются в под-
нятии цен. К примеру, в Государственном 
университете управления, в котором де-
путаты Госдумы обнаружили рекорд роста 
цен в 35%, «МК» заявили: «Это, возможно, 
какая-то попытка нас оклеветать. Мы не 
повышали стоимость обучения на платных 
факультетах с 2007 года, и пока не плани-
руем этого делать».

На это депутат Госдумы Бурматов пре-
доставил «МК» два скриншота, сделанных с 
официального сайта вуза. В сезон 2014/2015 
институт осуществлял набор на подготовку 
бакалавров по направлениям «Экономика», 
«Менеджмент», «Управление персоналом» и 
т.д., при стоимости обучения 62 000 рублей 
в год. На cледующий год эти же направления 
стоят уже 75 000 рублей в год. 2,5-годичная 
подготовка магистров по юриспруденции 
или менеджменту стоила 75 000 рублей в 
год — теперь 9–100 тысяч. Другой пример 
— РАНХиГС:

— Моя внучка учится на факультете 
«Финансы и кредит» в Российской академии 
народного хозяйства и государственной 
службы при Президенте РФ. Год обучения 
стоил 215 тысяч рублей, а теперь — 240 
тысяч! — сообщила «МК» москвичка Елена 
Сергеевна. — И было не дешево, а стало 
еще дороже!

Правда, не все опасения подтверди-
лись. В РУДН, на который студенты тоже жа-
ловались, согласно сравнению прайс-листа 

на платные факультеты сезонов 2014/15 
и 2015/16, цена года учебы большинства 
направлений и специальностей не измени-
лась. Хотя некоторые все же подорожали. 
Например, стоимость обучения на очном 
отделении на медицинском факультете в 
2014/15 учебном году по специальности 
«стоматология» составляла 230 000 рублей 
в год, а на 2015/16 она выросла до 250 000 
рублей. 

Ситуацию в РУДН «МК» прокоммен-
тировал его ректор и руководитель ВАК 
Владимир Филиппов:

— Мы не поднимали цену для уже уча-
щихся студентов — повышение стоимости 
там, где оно было, относится лишь ко вновь 
поступающим абитуриентам. При этом даже 
по тем специальностям, на которых повы-
шение произошло, РУДН остается все равно 
самым доступным вузом — к примеру, по 
направлению «Фармацевтика» в первом-
втором «медах» обучение обойдется в 
200–250 тысяч, у нас же даже с повышением 
учеба по этому перспективному направле-
нию стоит всего 160 000 рублей в год.

— К нам поступает много звонков от 
студентов, что администрация вуза в част-
ном порядке их предупредила о грядущем 
росте цен, — рассказал «МК» уполномочен-
ный по правам студентов Артем Хромов. — 
Эта информация неофициальная, на сайтах 
вузов ее чаще всего нет — ведь сейчас у 
студентов сессия, потом будут каникулы, 
и только потом они получат квитанции-
платежки об оплате за семестр. Поэтому 
мы сейчас пока не стремимся афишировать 
названия этих вузов, поскольку надеемся, 
что Минобрнауки, которое с нашей подачи 
заинтересовалось проблемой, сумеет их 
убедить этого не делать.

Кстати, еще в конце прошлого года де-
путат ГД Вадим Соловьев обратился к Дми-
трию Ливанову с просьбой ввести мораторий 
на повышение платы за обучение в государ-
ственных вузах сроком на три года.

— Ответа от Минобрнауки пока нет, — 
говорит Соловьев. — Но какое-то решение 
нужно принимать и вносить поправки в За-
кон «Об образовании». Ведь эта история 
начиналась еще в прошлом году — к нам 
начали обращаться через региональных 
коллег-депутатов студенческие профсою-
зы различных городов, которых неофици-
ально предупредили о возможном повы-
шении стоимости обучения на 50–80%! 
Студенты старших курсов были в ужасе: 
не оплатишь — отчислят, и 2–4 года учебы 
коту под хвост... Я считаю, что в нынешних 
кризисных условиях стоимость обучения на 
коммерческих факультетах госвузов должна 
быть заморожена — это важно и для самого 
высшего образования, и для социального 
спокойствия — ведь за рубежом даже удо-
рожание стоимости обучения в каком-либо 
вузе на 1–3% выводит возмущенных сту-
дентов на улицы.

Евгений БАЛАБАС.

ОБРАЗОВАНИЕ 
НОВЫХ ЦЕН

26 января исполняется ровно 50 
лет, как в нашей стране Указом 
президиума Верховного Совета 
СССР были учреждены почетные 
звания «Заслуженный военный 
летчик СССР» и «Заслуженный 
военный штурман СССР». Людей, 
удостоенных этих званий, с каж-
дым годом становится все мень-
ше. С одним из них — генерал-
полковником авиации Николаем 
Москвителевым — накануне тор-
жественной даты встретился 
журналист «МК» и поговорил о 
реформах в армии, событиях на 
Украине, сбитых южнокорейском 
и малайзийском «Боингах» и о бу-
дущем нашей военной авиации…

НАЧИНАЕТСЯ С НЕБА

Завершилось формирование нового эксперт-
ного совета при Комитете Госдумы по ин-
формационной политике, информационным 
технологиям и связи. По словам главы коми-
тета Леонида Левина («СР»), состав совета 
позволит «оперативно получить качественное 
экспертное мнение по любому вопросу СМИ, 
коммуникаций или производства технических 
средств для медиа и связи».

После того как осенью прошлого года главой Коми-
тета по информационной политике стал Леонид Левин (он 
сменил на этом посту Алексея Митрофанова), началась 
работа по переформатированию экспертного совета при 
комитете. Такие экспертные советы есть практически 
при всех комитетах Госдумы — в них обычно включают 
ведущих специалистов по тематике, которой занимается 
комитет. Но советы эти разной степени работоспособ-
ности: где-то они активны и мнение представителей 
отрасли учитывается, где-то — нет. 

При Комитете по СМИ раньше было целых 11 со-
ветов, но они практически не собирались. Теперь совет 
стал единым. В размещенном на официальном сайте 
комитета 21 января сообщении приводится полный 
список членов этого совещательного органа. В нем 
75 фамилий известных в стране людей. Среди них — 
директор по внешним коммуникациям Rambler&Co 
Матвей Алексеев, главный редактор Lenta.ru Алексей 
Гореславский, главный редактор «МК» Павел Гусев, 
главный редактор газеты «Ведомости» Татьяна Лысова, 
гендиректор издательского дома «Коммерсантъ» Мария 
Комарова, руководители крупнейших информационных 
агентств — «Интерфакс», ТАСС, «Россия сегодня», гла-
ва «Почты России» Дмитрий Страшнов, руководитель 
стратегических проектов «Лаборатории Касперского» 
Андрей Ярных, представители «Яндекса» и других круп-
ных интернет-ресурсов... Входят в совет и чиновники 
из Роскомнадзора, Россвязи, правительства Москвы, 
ФСБ. Представлен и Центробанк. 

Комитет Госдумы «возлагает большие надежды на 
работу совета в плане совершенствования взаимодей-
ствия с отраслью», сказал г-н Левин. «В связи с постоянно 
возникающими новыми вызовами мы не можем говорить 
о совете как о застывшем монолите. Разумеется, будут 
приглашаться и новые эксперты, имеющие наиболее 
полное представление о позициях, существующих в 
отрасли по интересующим нас темам», — пояснил он.

Работа совета будет строиться таким образом: в 
зависимости от того, какая тема затронута в том или 
ином законопроекте, будут собираться специалисты 
именно этого профиля. Если законопроекты на стыке 
отраслей — соберут экспертов разных направлений. 

В разговоре с корреспондентом «МК» г-н Левин 
сообщил, что совет фактически уже начал работу: «На-
пример, сейчас члены совета активно работают вместе с 
депутатами над законопроектом о страховании жизни и 
здоровья журналистов, работающих в «горячих точках». 
Законопроект этот готовится к первому чтению. 

Кроме того, заметил глава комитета, «хотя мы от-
крыты для всех, но у членов совета будет более прямой 
выход на комитет по интересующим их вопросам и 
темам». 

Марина ОЗЕРОВА.

ДЕПУТАТЫ 
УЧТУТ МНЕНИЕ 
ЖУРНАЛИСТОВ
Создан экспертный 
совет при Комитете по 
информационной политике

Популяции пород зверей, которые 
ранее считались исчезающими ви-
дами, в нашей стране растет год от 
года. Так, потомство каждой «се-
мьи» переднеазиатского леопарда 
только на Кавказе дает ежегодно до 
4 малышей. Внимание к ним про-
является на самом высоком уров-
не. Еще в 2007 году поручение со-
хранить этот редкий и исчезающий 
вид дал Владимир Путин. По словам 
министра природных ресурсов Сер-
гея Донского, выступившего 21 ян-
варя на правительственном часу в 
Госдуме, эта работа ведется по не-
скольким направлением: создание 
заповедников, увеличение числа 
охотинспекторов, усиление уголов-
ной ответственности за браконьер-
ство и сохранение биологического 
и ландшафтного разнообразия рос-
сийской природы.

Когда-то переднеазиатский леопард 
был широко распространен по всей России, 
причем на Кавказе он занимал практиче-
ски все горные территории. Но конфликт 
между человеком и животным становился 
все острее, и «могучий барс» оказался вне 
закона. Его убивали в любое время года 
и любыми средствами. Уничтожались и 
копытные. В итоге к 1950-м годам на Кав-
казе сохранились лишь единичные особи 
леопарда.

Остался единственный способ вернуть 
леопарда на Кавказ — его реинтродукция, 
или искусственное воссоздание.

Фактически такую задачу поставил 
перед отечественными природоохранными 
ведомствами Владимир Путин в 2007 году. 
Причем в прошлом году президент проверил 
проделанную работу. За три дня до открытия 
Олимпийских зимних игр в Сочи он посетил 
местный национальный парк.

Но переднеазиатский леопард — не 
единственное исчезающее животное, вос-
становлением популяции которого занима-
ется Минприроды. Также под неустанным 
взором ведомства Донского находится 
амурский тигр на Дальнем Востоке. 

«Так, мы имеем все основания говорить 
об успехе программы по восстановлению на 
Кавказе популяции переднеазиатского лео-
парда. Уже второй год подряд появляется 

на свет потомство — по 4 детеныша в год. 
Зимой этого года в рамках реализации Стра-
тегии сохранения амурского тигра под эги-
дой министерства осуществляется комплекс 
мероприятий по проведению сплошного 
учета численности тигра на Дальнем Вос-
токе», — заявил Сергей Донской, выступая 
на правительственном часе в Госдуме. 

При этом он отметил, что в настоящее 
время в этой сфере наблюдаются недоста-
точное бюджетное финансирование и несо-
вершенство правового регулирования. 

Кроме того, одна из задач, которые 
стоят перед Министерством природы, — 
это обеспечение сохранности охотничьих 
ресурсов. Так, впервые разработана Стра-
тегия развития охотничьего хозяйства в 
России до 2030 года, главная цель которой 
— доступность охоты для граждан за счет 
увеличения численности охотничьих жи-
вотных. Так, например, в 2014 году на это 
были выделены субвенции на сумму 1,276 
млрд рублей. Впрочем, эффект не заставил 
себя долго ждать: уже сейчас наблюдается 
стабильная тенденция к росту. За последние 
три года численность косули увеличилась 
на 14,3%, лося — на 31,3%, благородного 
оленя — 17,3%, снежного барана — на 31,5%, 
кабарги — на 67,6%. 

Положительная динамика также на-
блюдается и в выявлении браконьерства. 
В 2011 году было зафиксировано свыше 44 
тысяч нарушений, а уже в 2013 году их на-
считали около 49 тысяч. Более того, только 
за последние три года в России заведено 
примерно 5 тысяч уголовных дел за не-
соблюдение Правил охоты и сохранения 
охотничьих ресурсов. Такие результаты 
были достигнуты за счет привлечения до-
полнительных сотрудников в этой области. 
Однако останавливаться на достигнутом 
Минприроды не намерено.

«В 2015 году работа будет сосредоточе-
на на снижении административных барьеров 
для всех участников правоотношений в этой 
сфере. А здесь осталось сделать еще мно-
го. В частности — введение возможности 
продления охотхозяйственных соглашений 
добросовестным охотпользователям, уре-
гулирование порядка внесения изменений 
в охотхозяйственные соглашения и многое 
другое», — отмечает Донской. 

Ирина БАДМАЕВА,
Николай МАКЕЕВ.

РЕДКИХ ЗВЕРЕЙ 
В РОССИИ 
СТАНОВИТСЯ 
ВСЕ БОЛЬШЕ
Об этом заявил глава 
Минприроды Сергей 
Донской
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Сергей Донской.
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На днях из Берлина вернулась делегация Подмо-
сковья, где аграрии области представляли свою 
продукцию на 80-й Международной торговой вы-
ставке пищевой промышленности, садоводства, 
сельского и лесного хозяйства. По сравнению с 
другими регионами России Московская область 
получила самое большое количество наград: у на-
ших сельхозпроизводителей — 41 медаль. Вме-
сте с тем агрокомплекс Подмосковья пережива-
ет сейчас переломный момент: 30% всей 
земли сельхозназначения простаивает, 
фермерам не хватает денег на закупку 
семян и техники, кредиты в услови-
ях кризиса тоже им не по карману. 
О том, как поднять наше село, мы 
спросили у международного экс-
перта в области сельского хозяй-
ства Ива ПИКЕ, руководителя Bayer 
CropScience в России, Белоруссии и 
Казахстане. 

— Как вы оценивае-
те шансы России 
стать самодостаточ-
ной в производстве 
продовольствия?
— У вашей страны ко-
лоссальные ресурсы 
пахотных земель! Сейчас 
используется только 70 
млн гектаров, неслож-
но будет добавить 
еще 40 млн га. 
Кроме того, 
надо учи-

тывать метод интенсификации, с 
его помощью можно увеличить 
урожайность на 50–60 процен-
тов. Хорошо, что российские 
власти стали понимать: не толь-
ко нефть и газ являются ценным 
ресурсом, золото можно найти 
и в сельском хозяйстве. Уверен, 
со временем Россия сможет 
накормить не только себя, но и 
другие страны мира. 
— Сколько нам потребуется 
лет, чтобы достичь такого же 
уровня сельского хозяйства, как 
на Западе?
— На это потребуется в зависимости от от-
расли от 2 до 7 лет. Например, чтобы вырастить бычка 
на мясо, нужно 2 года, а чтобы получить урожай яблок — 7 
лет. Но людям нужно что-то есть до того, когда они смогут 
это яблоко продать. Возврат инвестиций в агропроизводстве 
не рассчитан на быстрый срок. Главное, что власти России 
осознали всю важность продовольственной безопасности 
страны и решили выделять средства из бюджета на финанси-
рование сельского хозяйства. Аграрии получат долгосрочное 
финансирование — это очень важный момент.
И, конечно, нужны современные технологии. 
— Недавно российское правительство выделило на 
субсидии аграрному сектору беспрецедентные сред-
ства — более 80 млрд руб. А какую помощь оказывает 
Германия своим фермерам?
— В Европе господдержка составляет от 50 до 500 евро на 
гектар — все зависит от сегмента агрокультуры. Например, 
на посадку виноградника может не хватить и 10 000 евро 
на гектар, если же взять ячмень, то 50 или 100 евро вполне 
достаточно.
В России более суровые климатические условия и свои особен-
ности почвы, поэтому, возможно, тут потребуется увеличить 

размер ин-
вестиций до 

300 евро на гектар. Хотя 
с другой стороны — в Бельгии, откуда я ро-
дом, среднее хозяйство занимает площадь 

в 100–150 тыс. га, а в России — это уже 300 
тыс. га. Одно и то же количество культур 

выращивать на маленьком поле обойдется 
намного дороже, чем на большом. Также есть 

отличия в амортизации оборудования.
В некоторых сегментах агропроизводства в Европе 

считается нормальным вложить 300 евро и получить 
300. Важно также иметь в виду, что у каждого сектора 

сельского производства имеется своя специфика в плане 
возврата денег. Разведение садов и виноградников — это 
долгие деньги. Поэтому здесь так важны госинвестиции 
именно на начальном этапе развития отрасли.
— Аграрные хозяйства в Германии отличаются высокой 
культурой производства — это национальная рачитель-
ность или следствие государственной политики?
— Страны ЕС стараются не только обеспечить население 
достаточным количеством продуктов хорошего качества, 
но еще и не навредить окружающей среде. Мы думаем о 
безопасности производства и ответственном использо-
вании пестицидов, стараемся уважать природу. Все это 
мы называем устойчивым земледелием. Госсубсидии не 
выдаются всем хозяйствам подряд, а только при условии 
бережного отношения к окружающей среде. Если же какие-то 
фермеры распыляют пестициды над реками или используют 
запрещенные продукты для химической обработки семян, 
они не только лишатся государственной поддержки, но 
еще будут оштрафованы. К такому уровню культуры произ-
водства, как сейчас, мы шли долгие годы — это не за одну 
ночь появилось. 

— Как вы оцениваете профессионализм российских 
фермеров?
— Я много езжу по России и встречался с фантастическими 
специалистами! Эти агрономы настолько внимательны к 
деталям в своем деле, знают все нюансы почвы и климата, 
что получают поразительно высокие урожаи в очень жестких 
природных условиях. В России аграрии подчас намного лучше 
подготовлены, чем в Европе.
— Как люди на местах принимают инновации в сельском 
хозяйстве?

— Основной вопрос все-таки сводится к финансированию. 
Если хозяйство занимает площадь в тысячу гектаров, то 

при условии инвестиций по 100–200 евро на гектар 
общая сумма составляет порядка 1 млн евро. 

Такой кредит не так просто получить обычному 
фермеру.
— В отношении ГМО не утихают дискуссии. 
Может, все-таки лучше отдать предпочте-

ние экоземледелию? 
— Без современных технологий, которые сейчас 

применяют в сельском хозяйстве, добиться высоких 
урожаев просто невозможно. Урожайность в био-

земледелии на 50% ниже. А это значит, что еды на всех 
не хватит и цены на продукты будут выше. Ничего не 
имею против биоземледелия, но надо иметь в виду, что 
патриархальные способы ведения сельского хозяйства 
не являются залогом более высокого уровня здоровья 
населения. На эту тему было проведено множество 
исследований, в частности только в Университете Стэн-

форда более 200, но никому еще не удалось доказать, что 
существует прямая связь между потреблением экологи-

чески чистых продуктов и здоровьем человека. именно с 
этой целью. То же самое касается и ГМО. Прошло 20 лет с 

момента появления такой продукции, но никаких отклонений 
в здоровье тех, кто их употребляет, не отмечено. Более того, 
средняя продолжительность жизни на Западе неуклонно рас-
тет. Мне кажется, все эти страшилки появляются в результате 
предрассудков.

Елена БЕРЕЗИНА.

НОУ-ХАУ

Единые и неделимые семьи в Подмо-
сковье создают не только люди, но и 
целые города областного подчинения. 
Так, в конце 2014 г. Мособлдума, под-
держав мнение жителей городских 
округов Балашиха и Железнодорожный, 
приняла закон об их объединении в одно 
муниципальное образование. Отныне и 
вовек теперь там будет все по-братски, 
как говорится, горбушка хлеба — и та по-
полам.
«МК» узнал подробности нового для Рос-
сии эксперимента административной 
реформы из первых, что называется, 
рук — повстречался с главой городского 
округа Балашиха Евгением Жирковым.

— Евгений Иванович, когда 
официально, юридически и 
экономически, должен завер-
шиться процесс слияния Ба-
л а ш и х и  и 
Железнодорожного?

— До середины июля в го-
родском округе пройдут выборы 
нового совета депутатов и гла-
вы. К концу года все процедуры, 

связанные с организацией жизнедеятельности 
объединенного города, должны завершиться.

До конца 2015 года будут одновременно ис-
полняться два бюджета — Балашихи и Железно-
дорожного, а с 1 января 2016 года у нас появится 
единый бюджет.

— Что получат жители в результате объ-
единения городов?

  — Назову лишь несколько моментов. Уже 
сегодня для объединенного города намечена 
реализация проекта легкого метро, реконструк-
ция трассы М-7, строительство объектов здра-
воохранения. Систему здравоохранения ждет 
основательная модернизация: начиная от строи-
тельства профильных учреждений и заканчивая 
кадровой политикой. Обучение в медицинских 
вузах будет осуществляться за счет средств 
города, откроем интернатуру и ординатуру на 
базе наших медучреждений, молодые и узкопро-
фильные специалисты будут обеспечены жильем. 
В свое время в Железнодорожном у нас была 
практика предоставления жилья медицинским 
работникам: мы выделили 40 квартир для врачей. 
Этот инструмент мы намерены использовать и в 
объединенном городе.

Также проговаривается возможность строи-
тельства медицинского городка на базе недо-
строенного госпиталя ФСБ. 

В Железнодорожном откроется современ-
ный семиэтажный акушерско-гинекологический 
комплекс. Рядом с ним будет парковая зона с ви-
дом на пруд. В Балашихе появится медицинский 
центр на 665 посещений в сутки... 

Всего до 2018 года в городе будет создано 7 

парковых зон. Пестовский парк, Березовая роща 
в Кучине и другие лесные массивы получат статус 
охраняемых природных объектов, а в усадьбе 
Горенки, где расположен тубдиспансер, сделаем 
музей и парковую зону. Сейчас идет реконструк-
ция городского парка культуры и отдыха. 

— Как изменятся взаимоотношения са-
мого крупного в Подмосковье города с ре-
гиональным правительством? За что будет 
отвечать город, а за что — область?

— Зоны ответственности субъекта Федера-
ции и муниципального образования оговорены 
федеральными и региональными нормативными 
актами. Все городские округа вне зависимости 
от количества населения имеют равные полномо-
чия. В плане зон ответственности все останется 
по-прежнему. 

Конечно, огромную роль в повышении эффек-
тивности работы играет тесное сотрудничество с 
правительством Московской области и губерна-
тором региона. Балашиха станет самым крупным 
муниципальным образованием в регионе, а это 
— залог повышенного внимания к нашему городу 
со стороны регионального правительства. 

— Если не секрет, каким ожидается кон-
солидированный бюджет муниципального 
образования?

— В 2015 г. он составит порядка 9 млрд ру-
блей. В ближайшие два года увеличится на 30% 
с последующим ежегодным приростом. Обе-
спечение роста бюджета — вопрос стратеги-
ческий, мы намерены предпринять ряд шагов: 
увеличение налоговой базы путем привлечения 
инвестиций для создания новых рабочих мест, 
мобилизация доходов, повышение эффектив-
ности расходов и вхождение в федеральные и 
областные программы. 

— Что такой бюджет позволит реализо-
вать из больших, глобальных планов? Какие 
крупные проекты ожидают город уже в 2015 
году? 

— Город в непосредственной близости от 
столицы и со свободными землями под разви-
тие индустриальных парков, мощным трудовым 
ресурсом станет приоритетным для инвестиций 
со стороны крупных корпораций. В ближайшее 
время у нас появится более 25 тысяч рабочих 
мест, это позволит сократить объем маятниковой 
миграции. 

Новая градостроительная политика даст 
возможность реализовать проекты по развитию 
транспортной инфраструктуры, также будет скор-
ректирована городская маршрутная сеть. Про-
езд на транспорте, который раньше курсировал 
между Балашихой и Железнодорожным, станет 
дешевле, эти маршруты перейдут из категории 
межмуниципальных во внутригородские. 

Уже к началу 2016 года мы полностью лик-
видируем очередность в дошкольные образова-
тельные учреждения. В следующем году будут 
построены пять общеобразовательных школ с 
созданием в одной из них кадетского корпуса.

— Известно, что генплан развития 
«старой» Балашихи так и не был утвержден 
градсоветом Московской области. Теперь 
предстоит разрабатывать новый генплан — 
уже объединенных городов. Какова, на ваш 
взгляд, его перспектива? Не получится ли так, 
что отсутствие нового генплана затормозит 
развитие городского округа?

— Как я уже сказал, на 2015 г. у нас большие 
планы по социальной инфраструктуре, дорож-
ной сети, созданию зон отдыха. Думаю, времен-
ное отсутствие генплана не отразится на наших 
проектах. Мы уже разрабатываем документ с 
учетом территории Железнодорожного. В этом 
нам активно помогают в том числе общественные 

движения. Часть предложений жителей уже учте-
ны разработчиком.

К тому же разработка плана развития Ба-
лашихи идет в рамках обновления генпланов 
муниципальных образований.

— Как изменится структура управ-
ления городским округом? В частности 
останутся ли необходимые службы в 
г. Железнодорожном? 

— Объединенный муниципалитет имеет тот 
же статус, что имели Балашиха и Железнодо-
рожный. Это городской округ. Значит, принцип 
управления сохранится. Так же, как и прежде, 
будут администрация, совет депутатов. Толь-
ко территория нового городского округа будет 
больше. 

Для нас принципиально важно сохранить 
доступность власти. Как я уже говорил ранее, 
летом будет сформирована единая администра-
ция городского округа Балашиха. Что касает-
ся Железнодорожного, то там будут работать 
представители основных структурных подраз-
делений администрации. Откроется также еще 
один многофункциональный центр, который будет 
работать по принципу «одного окна». 

— Численность чиновников увеличится 
или уменьшится? 

— Уменьшится. Сокращение численности 
аппарата управления позволит сэкономить го-
родские средства и даст дополнительный стимул 
чиновникам более добросовестно относиться к 
своим должностным обязанностям.

— Каким образом жители Железнодо-
рожного будут переоформлять документы 
и какие под это отведены сроки?

— На встречах с жителями — а их было более 
200 — вопрос оформления документов был одним 
из самых часто встречающихся. Мы прорабатыва-
ли этот вопрос с федеральными органами власти. 
Гражданам, проживающим в городском округе 
Железнодорожный, не потребуется менять какие-
либо документы в связи с объединением. Замена 
паспортов будет осуществляться в плановом 
порядке — при смене фамилии или достижении 
определенного возраста. СНИЛС, ИНН и другие 
документы граждан продолжат действовать. 

— Нынешняя экономическая ситуация в 
стране позволит пережить трудности ново-
му городскому округу? Если да, то за счет 
чего? 

— Привлечение инвестиций — важный мо-
мент в развитии экономики. Мы хотим видеть 
солидных инвесторов на территории города. 

Необходимо оказывать содействие и уже 
существующим предприятиям в Балашихе. В 
городе их более 6 тысяч. В связи с непростой 
экономической ситуацией в стране губернато-
ром области было предложено создать специ-
альные кризисные штабы в муниципалитетах. 
В Балашихе мы уже утвердили его состав. Чем 
внимательнее будем отслеживать экономическую 
составляющую, тем проще будет оказывать со-
действие предприятиям, оказавшимся в сложной 
ситуации.

— У оппозиции существует мнение, что 
в городском округе после слияния городов 
активизируется жилищное строительство. 
Как вы это прокомментируете? 

— Могу заверить: массового жилищного 
строительства на территории городского округа 
не предвидится. Будет реализовываться только 
программа по переселению из ветхого и ава-
рийного жилого фонда. Если строить, то новые 
предприятия, объекты инфраструктуры и жилые 
дома в рамках программ развития застроенных 
территорий, так как их реализация позволяет 
расселять аварийное жилье и улучшать жилищные 
условия наших горожан.

— Когда результаты объединения горо-
дов станут заметны для жителей города?

— Наша стратегическая задача — сокраще-
ние маятниковой миграции. Конечно, мы делаем 
корректировку на общеэкономическую ситуацию. 
Сегодня наш план — создание более 25 тыс. ра-
бочих мест за ближайшие 7 лет. В масштабах 
города результаты этой большой работы будут 
видны уже в 2018 году.

Прорабатываются следующие варианты уве-
личения рабочих мест: модернизация существую-
щих производств, например, ОАО «Криогенмаш». 

Создание индустриального парка на базе ОАО 
«Балашихинский литейно-механический завод», 
развитие производства на территории бывшей 
нефтебазы, строительство медгородка на базе 
недостроенного госпиталя ФСБ.
Заместитель председателя 
правительства Московской области 
Эльмира ХАЙМУРЗИНА: 
«СОЗДАНИЕ ОБЪЕДИНЕННОГО 
ГОРОДА — ЭТО ГЕНЕРАЦИЯ 
НОВЫХ РЕСУРСОВ, А НЕ 
ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЕНИЕ СТАРЫХ»

— В 2014 году регионы получили 
право определять порядок фор-
мирования органов местного 
самоуправления и перераспре-
делять полномочия между субъ-
ектом и муниципалитетом. Эти 
изменения федерального зако-
нодательства существенно уве-
личили ответственность региона 
за развитие территорий. Сегодня 

организация эффективной системы местной 
власти — не просто цель субъекта, но и его 
обязанность. 

В Московской области очень актуальна за-
дача сделать каждый муниципалитет сильной и 
самодостаточной территорией, комфортной для 
жизни. Поэтому у нас в приоритете не политика, 
а эффективное администрирование в сочета-
нии с гражданским диалогом и общественным 
контролем. 

Уже в 56% муниципалитетов Подмосковья 
внедрен институт руководителя администрации. 
В 6 районах созданы единые администрации 
(объединение администрации района и райцен-
тра), еще в 10 мунобразованиях идет активная 
работа по их созданию. Обновляется команда 
муниципальных управленцев: в половине районов 
и округов, где проходили выборы, избраны новые 
главы. По ряду полномочий действует принцип 
«двух ключей», когда муниципалитет и регион 
согласуют решения друг с другом. Перефор-
матированы общественные палаты. Выработа-
ны инструменты для реализации и поощрения 
гражданских инициатив: форумы «Идеология 
лидерства», сеть экспертов-консультантов, пре-
мия «Наше Подмосковье». 

Общественный диалог по вопросам развития 
и обустройства нашей области продолжится и в 
дальнейшем. 

Однако для эффективного развития такой 
высокоурбанизированной территории, как ближ-
нее Подмосковье, порой требуются неординар-
ные решения: например объединение городских 
округов. Мы уже получили более 80 инициатив по 
обустройству муниципалитета, и многие из них от-
ражены в программе объединенной Балашихи. 

Подчеркну, объединение — это не только 
социальные проекты. Наша стратегическая за-
дача — создание экономически сильного муни-
ципального образования, привлекательного для 
инвесторов. Благодаря консолидации ресурсов, 
развитию производственного сектора, поддержке 
работающих в Балашихе предприятий и созданию 
индустриального парка правительство региона и 
местные власти намерены увеличить количество 
рабочих мест в городе. А это, в свою очередь, дает 
рост налогооблагаемой базы. 

Все в выигрыше: жители могут работать ря-
дом с домом, а муниципалитет — реализовывать 
социальные обязательства. Хочу подчеркнуть: 
создание объединенного города — это не та исто-
рия, в которой большой город просто получает 
больше ресурсов из вышестоящих бюджетов. 
Объединение — это генерация новых возмож-
ностей и ресурсов, а не перераспределение 
старых. 

В Подмосковье уже есть опыт подобных пре-
образований. Объединены Королёв и Юбилейный. 
Как и в случае Железнодорожного с Балашихой, 
Юбилейный был расположен внутри Королёва. 
Жители большого Королёва уже сегодня видят 
положительные результаты: улучшения в дорожно-
транспортной сфере, реконструкция главной 
магистрали объединенного города, открытие 
социальных объектов, работы на которых до 
объединения были заморожены.

Владимир ЧУПРИН.

ПЕРЕВОД СЕЛЬХОЗЗЕМЕЛЬ 
ПОСТАВИЛИ ПОД ЗАПРЕТ
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ВАЖНОВАЖНО

Во вторник губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев объявил мораторий на перевод 
сельхозземель под жилищное строитель-
ство. Этот шаг направлен на увеличение 
т е м п о в  и н т е г р а ц и и  з е м е л ь  в 

сельхозоборот. 
«МК» уже писал, что последние за два года в Подмо-

сковье было введено в сельхозоборот 100 тысяч гектаров. 
Объемы аграрного производства увеличились на 25%. 
Однако около 30% бывших совхозных, колхозных полей до 
сих пор простаивает. Как сообщил зампред правительства 
Подмосковья Александр Чупраков, это федеральные земли, 
участки, закрепленные за областными учреждениями, но не 
используемые ими по назначению, есть и неразграниченные 
земли. «Еще есть крупнейший пользователь земли сель-
хозназначения — агентство по страхованию вкладов, — у 
них находится более 8 тыс. га. Мы обратимся с предложе-
нием передать безвозмездно эти участки в собственность 
Московской области, чтобы мы могли вовлечь их в оборот. 
Если все суммировать, получается ни много ни мало 32 тыс. 
га», — сказал Чупраков.

Главам всех муниципалитетов области дано поручение 
провести инвентаризацию договоров аренды на земли 
сельхозназначения до 1 июня 2015 года. Если окажется, 
что эти участки не используются, муниципалитеты должны 
расторгнуть договора аренды, а землю передать более 
эффективным собственникам. Основные приоритеты — 
молочное животноводство, овощи защищенного грунта и 
аквакультуры. 

Хранить объединенный 
городской округ 
будет и церковь, 

расположенная напротив 
горадминистрации.

ФЕМИДА РЕШИЛА, 
ЧТО СТОЛБ — 

НЕПОДХОДЯЩЕЕ МЕСТО 
ДЛЯ ЧЕРНОГО ПИАРА

Загубить репутацию односельчан, ославив их 
«неблаговидные» деяния при помощи обычных 
объявлений на столбах, решила жительница 
поселка Румянцево Истринского района Под-
московья. Однако объекты ее черного пиара 
подали на даму в суд, потребовав взыскать с 
нее компенсацию морального вреда в размере 
100 тысяч рублей.

Как рассказали «МК» в пресс-службе Мособ-
лсуда, летом 2014 года на столбах, дверях ма-
газинов и почты, на колодцах стали появляться 
объявления с броским названием «Мошенник 
из Румянцево». Следовавший ниже текст набра-
сывал штрихи к портрету «мошенника»: это 42-
летний Игорь Денисов (здесь и далее все имена 
и фамилии изменены), который предлагает 
услуги по ремонту домов и, войдя в доверие к 
людям, без расписки берет деньги переводом 
на карту жены Елены — своей соучастницы. 
Обязательства свои он не выполняет; постра-
давших от него людей много. Автором «воззва-
ния» выступала Наталья Двинская, нанявшая 
Денисова утеплить крышу и перечислившая на 
банковскую карту его жены 120 тысяч рублей 
для покупки материалов. На этом, по увере-
ниям Натальи, все и застопорилось. Работы 
выполнены не были, деньги тоже ей никто не 
вернул. Тогда-то она начала антирекламную 
кампанию с целью не оскорбить Денисовых, но 
констатировать факт того, как с ней обошлись, 
и предупредить других. 

Акция «взорвала» публичное пространство 
Румянцева, и возмущенная Елена Денисова 
подала на Двинскую в суд. Елена представила 
Фемиде события в несколько ином свете: Игорь 
действительно получил деньги за стройматери-
алы, но и работу всю сделал (по версии истицы, 
он делал пристройку и обшивал ее сайдингом). 
Однако ответчица расплатиться предпочла не 
деньгами, а такими вот объявлениями, поро-
чащими честь и достоинство Елены. 

Истринский городской суд, приняв во внима-
ние, что доказательств тех сведений, которые 
ответчица распространяла посредством объ-
явлений, у нее так и не нашлось, склонился в 
пользу истицы, обязав выплатить Денисовой 
в качестве возмещения морального вреда 40 
тысяч рублей вместо 100 тысяч, заявленных 
ею в иске. 

ДОРОГА, ПО КОТОРОЙ 
ИЗ МОСКВЫ ГНАЛИ 

ФРАНЦУЗОВ И НЕМЦЕВ, 
БОЛЬШЕ НЕ БУДЕТ 

ОБМАНЫВАТЬ 
АВТОМОБИЛИСТОВ

Вернуть к жизни дорогу, которая пока су-
ществует лишь на географических картах, 
собираются в Наро-Фоминском районе Под-
московья.

Как рассказали «МК» в администрации сель-
ского поселения Волченковское, речь идет о до-
роге от деревни Устье до деревни Совьяки (она 
расположена на территории Калужской области) 
протяженностью порядка 9 км. Этот участок 
— составная часть другой, 25-километровой, 
трассы Верея — Боровск, которая как раз фи-
гурирует и на картах, и в путеводителях для 
автомобилистов. Но глубоко разочарованными 
оказываются все те, кто, поверив составителям 
атласов, отправляется по ней. В середине пути 
асфальт внезапно прерывается, и водитель 
утыкается в то, что разве лишь очертаниями 
своими смутно напоминает о функционировав-
шей тут когда-то на протяжении нескольких сто-
летий грунтовой дороге. Причем этот заросший 
деревьями тракт участвовал в достославных 
исторических эпизодах — в Отечественную 
войну по нему гнали из России вон французов, 
а в Великую Отечественную — выпроваживали 
немцев. В упадок этот участок стал приходить 
во второй половине ХХ века, пока окончательно 
не стал непроходимым. Однако картографы 
упорно «прописывают» его на картах, заставляя 
водителей фур и туристов терять время и на-
матывать лишние десятки километров. 

Теперь тракт хотят не только восстановить 
— освободить от деревьев, выровнять поверх-
ность и посыпать гравием, дав возможность 
автомобилистам пользоваться им круглогодич-
но, — но и обустроить — отметить верстовыми 
столбами, поставить трактир, для того чтобы 
путники могли отдохнуть и перекусить, а также 
памятные знаки в честь двух Отечественных 
войн. Также в непосредственной близости от 
дороги со временем появится экодеревня, рас-
считанная на туристов выходного дня. 

Кстати, с возрождением исторического 
маршрута (он должен быть восстановлен в бли-
жайшие год-два) дорога из Вереи до Боровска 
станет короче примерно на 15 километров. Объ-
ездной путь занимает 40 километров, тогда 
как по прямой, после восстановления тракта, 
— всего 25 км. 

КАРЕТА «СКОРОЙ 
ПОМОЩИ» СТАЛА 
ТРОФЕЕМ В СПОРЕ  
С ДЕСАНТНИКАМИ 

За угон кареты «скорой помощи» на спор с 
десантниками 27-летнему менеджеру из под-
московного Пущина грозит до пяти лет лишения 
свободы.

Как рассказала «МК» старший инспектор 
Управления организации дознания ГУ МВД 
РФ по Московской области Мария Казеева, 2 
августа 2014 года житель Пущина решил от-
метить День десантника. К семи вечера моло-
дой человек обрел душевную компанию в лице 
двух крепышей, ранее служивших в ВДВ. А в 
полвосьмого, в тот момент, когда они стояли у 
продовольственного магазина в микрорайоне 
В и размышляли над дальнейшей культурной 
программой праздника, в поле их зрения по-
пала припарковавшаяся на стоянке «скорая», из 
которой спешно вышли фельдшер и водитель. 
Кто-то из праздной троицы высказал мысль о 
том, что можно было бы лихо прокатиться на 
этой машине. Но только менеджер — на спор с 
новыми приятелями — почувствовал в себе силу 
духа, необходимую для того, чтобы решиться на 
такой поступок. Через несколько минут он, усев-
шись в кресло шофера, уже поворачивал ключ 
в замке зажигания автомобиля «скорой». 

Впрочем, с каждым оставленным позади 
метром бравада и задор спорщика таяли, и он, 
доехав до соседнего микрорайона Г, бросил 
машину около одного из домов. 

Тем временем фельдшер, которого вызывали 
в магазин к одному из клиентов, почувствовав-
шему себя плохо, принял решение госпитали-
зировать больного. Каково же было удивле-
ние его и водителя, когда они не обнаружили 
на стоянке транспортного средства. Об угоне 
немедленно известили ГИБДД. И уже через 
пятнадцать минут постовые ДПС обнаружили 
брошенную машину.

Позже в ходе оперативно-разыскных меро-
приятий был найден и сам возмутитель спо-
койствия. Вину свою он признал, раскаялся и 
активно сотрудничал со следствием, однако 
пари с десантниками может обойтись ему слиш-
ком дорого. Уголовное дело по статье «Угон», 
возбужденное в отношении молодого человека 
и переданное в суд, предусматривает наказание 
в виде лишения свободы сроком до пяти лет. 

Льготников на транспорте сократят
Мособлдума просит губернатора Подмосковья от-

ложить строительство парламентского центра в Крас-
ногорске, а выделенные на него средства направить на 
поддержку региональной экономики.

Парламентарии также собираются обсудить в ближайшие 
дни, насколько рационально предоставляются транспортные 
льготы в регионе. На сегодняшний день в Подмосковье про-
живают 1 млн 200 тыс. граждан, претендующих на различные 
льготы, из них 700 тыс. — на транспортные. «Нам необходимо 
пересмотреть подходы к предоставлению транспортных льгот 
на проезд на территории Москвы и Подмосковья, которые 
были приняты еще в середине 2000-х годов, — заявил глава 
Комитета Мособлдумы по экономике, предпринимательству 
и инвестиционной политике Вячеслав Крымов. — Сегодня из 
регионального бюджета на обеспечение данной категории 
льготников выделяется более 15,5 млрд рублей, из которых 
большая часть выплачивается Москве, куда приезжают на 
работу многие подмосковные льготники, в частности, рабо-
тающие пенсионеры, студенты». 

По предварительным оценкам главы комитета, экономия 
от реструктуризации транспортных льгот может составить 2–3 
млрд рублей в год.

В Наро-Фоминске появится «Город мастеров»?
Задачи поставлены, а цели на предстоящий 2015 г. 

в Наро-Фоминском районе определены. Здесь не по-
следнюю скрипку сыграли победители и лауреаты 
областного конкурса социальных инициатив «Наше 
Подмосковье». 

Участники конкурса на встрече с главой района Вадимом 
Андроновым рассказали о своих проектах и попросили под-
держки для их реализации. В частности, один из победителей, 
благочинный церквей Наро-Фоминского округа О.Митров, 
высказал просьбу оказать содействие в рамках губернатор-
ской программы «Дорога к храму», по обустройству дороги 
к одному из самых отдаленных храмов Наро-Фоминского 
района. 

Впрочем, это не единственная инициатива батюшки. 
Рядом с храмом располагается военно-патриотический ла-
герь «Верейская застава». Почему бы на территории лагеря 
не организовать «Город мастеров» — столярную и гончарную 
мастерские, а также небольшую экоферму? Проект священ-
нослужителя был, как говорится, услышан и принят.

Всего в конкурсе инициатив «Наше Подмосковье» приняли 
участие почти 400 жителей Наро-Фоминского района, а 16 из 
них стали лауреатами.

Совесть — лицензия на работу
В Химках решили отказываться от услуг тех управ-

ляющих компаний, чья работа не отвечает требованиям 
и вызывает многочисленные жалобы жителей, адми-
нистрация города будет с ними досрочно расторгать 
договора подряда.

Так, массу нареканий получили от жителей центральной, 
старой части Химок управляющие компании за грязь в подъ-
ездах, не убранный во дворе снег, свисающие с козырьков 
сосульки и наледь на крыльце подъездов. Люди жаловались 
на коммунальщиков, которые халатно относятся к своим слу-
жебным обязанностям. И терпение властей города иссякло 
— было решено сменить нерадивых подрядчиков, расторгнуть 
с ними договора и заключить с теми организациями, которые 
относятся к уборке и содержанию многоквартирных домов 
и прилегающих территорий добросовестно.

Глава Химок Владимир Слепцов прокомментировал ситуа-
цию: «Практика отстранения подрядчиков за некачественную 
работу будет продолжена. В Химках останутся только те, кто 
работает на совесть».

Глава объединенной Балашихи:  
«Массового жилищного строительства 

на территории городского округа не будет»

МЫ ЗА ЦЕНОИ 
НЕ ПОСТОИМ

Немецкий 
эксперт уверен, 

что, имея столько 
пахотных земель, 

наша страна способна 
накормить мир – этот 

«золотой запас» 
покруче нефти

ОДНА ЕДА,

ЧТО В ОДНОМ ФЛАКОНЕ?
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Прозрачные глаза с искорками смеха, 
светлые волосы, зеленая кофта. И рыжая гвар-
дия в полном составе: кошки Ася, Зина, Нюра 
и кот Пацанчик, единственный мужчина в жен-
ском царстве. Картина маслом. Не могу скрыть 
восхищения.

— Вот сейчас ты меня застала без всякой 
косметики, но когда грим, прическа — совсем 
другое дело, — соглашается Валентина Илла-
рионовна, — хотя эта цифра — 80 — напрягает, 
конечно. Я немножко расстраиваюсь.

— Вы — блондинка, а значит, дама червей, 
но по характеру вы все-таки пиковая дама.

— Пиковую даму я сыграла, слава богу. И 
делала ее не трагической. Я играла ее в кукольном 
театре, она была куклой. Она у меня картавила, 
«р» не выговаривала и «в» тоже. Моя графиня 
была влюблена в человека, которому она открыла 
секрет трех карт. 

— Я бы могла представить вас в этой роли 
на сцене драматического театра. 

— Роль, конечно, моя. Но не дают. Я бы и еще 
кое-что хотела сыграть, но актерская профессия 
самая зависимая. Один продюсер сейчас мне 
предложил пьесу на двоих. Сюжет такой: Роза 
Марковна уезжает в Америку, и домработница ее 
собирает — это забыли, то не положили, а еще 
сверточек с едой не забудьте — там поедите. 
Роза Марковна раздраженно на нее покрикивает. 
Она в волнении, сидит на чемоданах. Наконец 
приезжает в аэропорт, регистрируется на рейс 
и вдруг понимает, что никогда никуда не уедет, 
и возвращается домой. Мне предложили роль 
домработницы. Я сказала: «Нет. Я хочу играть 
Розу Марковну!» Есть потрясающая артистка Роза 
Хайруллина! Она блистательная, резкая, без «ути-
пути». Если она согласится играть домработницу, 
у нас будет феерический альянс! 

— Вы всегда добавляете свои краски в 
роль. Думали уже, как достоверно изобра-
зить Розу Марковну? Все-таки еврейскую 
женщину вы еще не играли.

 — Нет, но однажды меня пригласили играть 
Эсфирь Наумовну. Правда, кино, к сожалению, 
не состоялось. Я позвонила тогда своей подруге 
Розе Литвиненко в Новосибирск: «Роза, я буду 
играть старую еврейку, какой акцент мне доба-
вить?». Она сказала: «Валя, никаких грассирующих 
«р» и прочих отличительных черт — ничего этого не 
надо! Ты должна сделать такую Эсфирь Наумовну, 
как Фаина Раневская в «Мечте» Ромма, когда она 
говорит свой монолог сыну через решетку. Это 
гениальный эпизод мирового класса. 

— Из чего только не черпаются штрихи! 
Больше всего из каких-то жизненных наблю-
дений, наверное?

— Я помню, как в Нью-Йорке после спекта-
кля «Двое с большой дороги», где мы играли с 
Борей Щербаковым криминальную пару и у нас 
присутствовал небольшой бандитский сленг, я 
утром пошла в магазин и встретила трех женщин 
из Винницы. «Мы видели вас вчера в спектакле!» — 
приветствовали меня бывшие соотечественницы. 

«Понравилось?» — «Нет, не очень». — «А что вам 
нравится?» — «Приезжал артист один, стихи читал 
про любовь. Это понравилось». — «А как фамилия 
артиста?» — «Не помним». — «Юрский, что ли?» 
— «Да, кажется». Я подумала: из Винницы, а по-
нимают. Им нужна высокая поэзия. 

— У вас много потрясающих и незабы-
ваемых ролей, но все равно есть ощущение, 
что зрители видели не все бриллианты вашей 
короны. Почему вы не просили режиссеров 
дать вам роль, которую вы бы сыграли лучше 
других?

— Я близорукий человек. Когда он снимает 
очки, находится в каком-то вакууме. До ближней 
стены он видит, а дальше — ничего. Эта неиз-
вестность давит, и человек становится приши-
бленным, неуверенным. 

Совсем недавно у меня был рождественский 
концерт в католическом соборе Непорочного За-
чатия Девы Марии на Малой Грузинской улице. 
Участвовал взрослый хор, звучал орган, а режис-
сер Саша Тепцов привел детский хор «Преобра-
жение» под руководством Миши Славкина. Года 
три назад мы встречались в Пушкинском доме, и я 
была поражена голосами детей. Это больше, чем 
искусство. Я никогда никого ни о чем не просила. 
Ни ролей, ни денег, ни квартиры, а тут подошла 
к Славкину и, потупив глаза, сказала: «Если вам 
нужна чтица для хора, то я готова!» Он посмо-
трел — и все. Не позвонил и ничего не сказал. 
Знакомство оборвалось. И вдруг все сбылось, 
как по волшебству. Когда я читала строки «и в 
небе ангелы поют», вступал детский хор — это 
было что-то невозможное! 

— Когда вы после театрального училища 
пришли в Театр имени Моссовета, у вас была 
наставница Вера Марецкая. А какая молодая 
актриса может похвастаться тем, что ее на-
ставница Валентина Талызина?

— Юрий Завадский всем народным артистам 
поставил такую задачу. Вера Петровна Марецкая 
выбрала меня. Сегодня такой традиции нет, но я и 
так подхожу к хорошей артистке Марине Кондра-
тьевой и подсказываю какие-то нюансы.

— С удовольствием смотрела вас 
в «Свадьбе Кречинского». Ваша Атуева 

становится центральной героиней. Зал стонет 
от смеха. Тоже добавили штрихи? Режиссер 
Павел Хомский принимает ваши идеи? 

— Я понимаю Павла Осиповича с полусло-
ва. Мне хотелось с Расплюевым спеть романс. 

Спросила: «Можно я здесь спою?» Павел Оси-
пович говорит: «Валя, не надо!» Или мизансце-
на, когда деревенский жених подцепит Лидочку 
вальсировать, а танцует он ужас как плохо — и 
они могут ляпнуться. Я издаю крик. Когда кто-то 
падает, всегда кричат. Павел Осипович сказал: 
«Валя, пусть ляпнутся, но без крика». Он меня 
периодически осаживает. 

— Вам предлагали сыграть роль Ванги в 
телесериале. Почему вы отказались?

— Я даже не поехала пробоваться. Ванга 
— это феномен. Когда к ней приходил человек, 
она могла рассказать о нем все, и о тех ушедших, 
которых видела рядом с ним. Ванга говорила: 
«Как вы только подумаете об умерших, они сразу 
приходят к вам. Только вы их не видите». У нее 
был голос, который ей очень много говорил. У 
каждого человека есть голос, но мы слышим 
его редко. 

Недавно я ездила с телевизионщиками в 
Болгарию. Побывали в Петриче и Рупите. Когда 
светит солнце, там очень тепло, а когда оно за-
ходит, сразу становится холодно. Кругом горы, 
и вершины покрыты снегом. Я очень замерзла. 
Вижу: стоит болгарин и перед ним на прилавке 
бутылки. Спрашиваю: «А что это такое?» — «Ра-
кия!» — «А из чего пить?» — «Из крышечки!» Из 
крышечки я никогда не пила. Одну крышечку 
выпила. Говорю: «Давай вторую!» А потом: «Да-
вай третью!» Правда, закусить было нечем, но 
я согрелась. 

— Слышала, что вы пожелали к юбилею 
икону «Неупиваемая чаша». Вам-то зачем?

— Кому-то сказала по секрету, и вот уже слух 
пошел. У меня этой иконы нет. И мне она нужна. 
Вообще-то у меня с алкоголем проблемы нет, а 
раньше были. (Смеется.) 

— Когда-то вы обижались на Барбару 
Брыльску, которой досталась вся слава филь-
ма «Ирония судьбы», а она вам даже спасибо 
не сказала, хотя ваш голос во многом сделал 
роль Нади. Но вот вы вместе снялись в про-
должении. Какие у вас отношения?

— Как будто никогда не ссорились и были 
лучшими подругами. Все забылось. Мне кажется, 
она что-то поняла. Стала мягче, приветливей. 
У нее очень маленькая пенсия в Польше, и она 
с удовольствием приезжает в Россию. Барба-
ра мне подарила банку сушеных белых грибов. 
Оказывается, она сама собирает грибы и сушит. 
Это искусство.

— Валентина Илларионовна, не обижае-
тесь на дочь, что она поменяла фамилию 
Талызина на Хаирова, чтобы дистанциро-
ваться от мамы?

— Нет, я спокойно к этому отношусь. У нас 
сейчас потрясающие отношения. Я помягчела с 
возрастом и поняла, что надо поставить себя на 
место другого человека, чтобы понять, почему 
он поступил так, а не иначе. Понять и простить. 
Лучше прощения ничего нет.

Ксения стала сниматься. Сыграла одну из 
центральных ролей в телесериале. В Батуми 
на холоде 8 часов снималась, простыла ужас-
но. Нахлебалась трудной актерской профессии 
сполна.

— Ваша внучка Настя училась в балетном 
училище. У вас даже станок в комнате стоял. 
Сейчас его нет.

— У Насти была серьезная травма колена. 
К сожалению, проблема осталась, и с балетом 
— увы, все. Насте 15 лет, она пишет стихи, и не-
плохие. Откуда в ней это? Я двух строчек не на-
писала в своей жизни. 

— Зато вы написали книгу «Мои при-
горки, ручейки». Честно и резко. Никто не 
обиделся?

— Вроде бы нет. Сказали, что еще мягко 
написано. Книга разошлась полностью. Люди 
говорили, что читали на одном дыхании. 

— Что Театр имени Моссовета, в котором 
вы служите всю жизнь, готовит к вашему 
юбилею?

— В день своего рождения выйду на сцену 
в спектакле «Свадьба Кречинского», а потом 
будет вечер. Вот Алиса Бруновна умная. Она 
категорически запретила все юбилейные тор-
жества. А я немножко дала слабину. Директор 
театра Валентина Тихоновна Панфилова жестко 
сказала: «Это не только твой праздник. Это и 
наш праздник».

— В семейном кругу будете отмечать?
— На столе будут белые грузди и отварная 

картошка со сметаной. Это не у каждого есть. И  
приготовлю утку, наверное.

— Валентина Илларионовна, вы ведь 
любите анекдоты! 

— Расскажу. Лондон. Израильское посоль-
ство. Выходит сотрудник во двор, а там пале-
стинец в чалме, с бородой, в длинной рубахе. 
Дипломат застывает как вкопанный: «Что вы здесь 
делаете?» — «Я ищу работу!» — «Вы — у нас?» — 
«Да. У вас есть вакансии?» — «Есть. Свободно 
место второго секретаря». Палестинец: «Вы шу-
тите?» — «По-моему, вы начали первым!» 

 Елена СВЕТЛОВА.

Все ее роли и в театре, и в кино 
были сразу замечены и оценены 
по высшему баллу. Ее голос, без 

преувеличения, знает вся страна. 
Имя давно стало брендом. Жизнь 

удалась! Но везунчиком ее не 
назовешь. За Талызину некому 

было замолвить слово. Разве 
что той девочке из зерносовхоза 

«Борисовский», которая с 
фанерным чемоданчиком, в 

мужской тенниске и клетчатой 
юбке села в плацкартный вагон 

поезда Омск—Москва, чтобы 
выучиться на артистку. И столица, 

слезам не верящая, покорилась 
этому сибирскому таланту. 

Сегодня любимая актриса 
празднует юбилей.

Народная артистка 
России Валентина 
ТАЛЫЗИНА:  
«Я никогда не просила 
ни ролей, ни зарплаты, 
ни квартиры!»
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— Александр Яковлевич, с каким на-
строением вы проводили 2014-й и с какими 
ожиданиями входите в 2015-й? Есть ли у вас 
основания для оптимизма? 

— Оптимизм — обязательное условие вы-
живания для тех, кто живет в кризисе и кого внеш-
ние обстоятельства берут, что называется, за 
горло. Мы надеемся на лучшее и для холдинга, 
и для страны. Именно в таком сочетании. Это не 
лозунг, это — реальность. Никогда еще жизне-
способность отдельного человека, отдельной 
компании, каждой клеточки общественного или 
финансового организма не зависели от успехов 
государства так сильно, как сейчас. Знаете, как 
во времена великой засухи: люди молятся не о 
богатстве, не о здоровье, не о процветании, и 
даже не о детях. Они молятся только о дожде, 
как о всеобщем благе, из которого прорастают 
все частные благополучия. Для нас настали такие 
времена, когда выход России из кризиса — есть 
условие любого вида успеха, будь то частная 
жизнь или жизнь общества, или жизнь бизнеса — 
все-равно. Для нас как для медийной компании 
это еще и год проверки на прочность: сохраним ли 
аудиторию, сможем ли реализовать задуманное, 
не потеряем ли бизнес-партнеров и, наконец, 
сможем ли принести пользу Отечеству. Вот так 
громко, но это вполне соответствует тому, что 
сейчас должно быть нашей первичной задачей. 
Из беды выбираются вместе, одиночки — не 
жизнеспособны.

— Ого! Но неужели вы всерьез считаете, что 
вам по плечу миссия спасения Отечества? 

— А я из пионеров. «Последнего бойскаута» 
видели? Вот и мы так можем. Конечно, в масшта-
бах страны, «Мультимедиа холдинг» — не самая 
крупная компания. Но, хочу вам напомнить, — 
7 января в центре Парижа погибла не самая боль-
шая редакция не самого крупного издания. Но 
теперь каждый француз готов сказать: «Я — ШАР-
ЛИ». Потому, что — не бывает «маленьких» медиа. 
Бывает отсутствие позиции, непрофессионализм, 
превосходство карьерных или бизнес-интересов 
над интересами правды.

Каким бы по жанру ни было средство массовой 
информации, оно всегда способно стать в центре 
общественно значимых проблем, оказать помощь, 
поддержку и содействие всему обществу. 

— Пусть так и, наверняка, это — так. Но 
давайте тогда поговорим о том, как «РАДИО 
ДЖАЗ» спасет Россию от стремительно деше-
веющей нефти, роста процентных ставок, цен 
на продукты и, например, от международной 
блокады Крыма.

— Давайте-давайте. Вы иронизируете, а 
напрасно.

— Нет, нисколько. Искренне хочу 
понять.

— Мы, в первую очередь, радийщики. В соста-
ве холдинга — «НАШЕ радио», «ROCK FM», «BEST 
FM», «РАДИО ДЖАЗ» и интернет-радио «ULTRA». 
Это — основной блок, я бы сказал — базовый. Бо-
лее 1,5 миллиона слушателей каждый день только в 
Москве. Это четвертое место по охвату аудитории 
в столичном регионе. Но мы горды не этими по-
казателями, а преданностью нашей аудитории и, 
если хотите, ее качественным составом. Наш эфир 
притягателен для тех, с кем приятно общаться, кто 
знает цену качественной информации, кто умеет 
отдыхать со вкусом.

— Просто объяснение в любви…
— Именно так. Уважение к аудитории, за-

интересованность в ее сохранении и приумноже-
нии заставили нас задуматься над выработкой не 
только новых стандартов качества музыкального 
продукта, но и новостного. На четырех станциях в 
течение суток мы выпускаем 52 новостных блока, 
это позволило вернуть нашу слегка «расслаблен-
ную» аудиторию в информационное поле.

— Нужно ли это понимать так, что посте-
пенно именно информация начнет доминиро-
вать в вашем эфире?

— Нет, вовсе нет! Мы не можем, не имеем 

права отказаться от преобладания музыки в эфи-
ре. Как же мы можем изменить интересам по-
клонников рока или джаза? Напротив, мы много 
усилий прилагаем к тому, чтобы на «ROCK FM» 
звучал лучший классический рок, а на «РАДИО 
ДЖАЗ» классика мирового джаза была в равных 
пропорциях смешана с джазом современным, с 
отечественной джазовой школой. Но мы не хотим 
лишать нашу аудиторию возможности знать о 
ключевых событиях дня.

— Насколько я понимаю, именно с этой 
целью вами было создано собственное инфор-
мационное агентство — НСН (Национальная 
служба новостей)? 

— Наша аудитория нам хорошо известна и 
ее запрос абсолютно прозрачен. Кроме этого, 
мы должны учитывать и то особое настроение, 
ту атмосферу, которую создает наш эфир. Мы 
не можем иметь линейку новостей, отличную от 
ожиданий нашего потребителя и диссонирующую 
с концепцией вещания наших радиостанций. Вот 
мы и создали информационное агентство, кото-
рое позволяет нам производить такую информа-
цию, что и нам не стыдно, и слушатель доволен. 
Мы сделали ставку на прямое сотрудничество с 
ньюсмейкерами. Без посредников. И это позво-
лило нам, в значительной мере, делать авторский 
новостной продукт, насыщать его подробностями 
и эксклюзивными деталями, которые доступны 

только нашим слушателям. Мы нашли, как мне 
кажется, уникальное решение — авторские но-
вости. Новости от кутюр. 

— Что это значит?
— Мы сформировали дружеский пул ньюс-

мейкеров, которые максимально близки по духу 
нашей аудитории. Ежедневно вечером кто-то из них 
в расширенном формате комментирует те события 
дня, которые представляются наиболее значимыми 
ему самому, и на темы, на которые хочется по-
говорить с широкой аудиторией. Таким образом, 
у нас есть эфирное местечко для откровенного 
общения с интересным, значимым человеком, к 
которому наши слушатели испытывают особое 
доверие. Кроме этого, нам нравится «перемена 
мест», когда о политике говорят музыканты, а о 
музыке — политики.

Юрий Грымов, Диана Арбенина, Ольга Кор-
мухина, Никита Высоцкий, Макс Покровский, Найк 
Борзов, Стас Намин, Игорь Бутман, Анатолий Вас-
серман, Анатолий Карпов, Александр Любимов, 
Светлана Журова, Всеволод Чаплин и еще-еще… 
Всего более 60 человек. Мы общаемся с теми, кто 
не только интересен нашей аудитории, но и сам 
является ее частью. Все делается с удовольствием! 
В этом залог успеха. 

Мы держим нашу аудиторию в хорошем 
информационном тонусе и активно расширяем 
региональную сеть вещания. Кстати, в 2014 году 
«НАШЕ радио» пришло еще в 15 российских го-
родов, а «ROCK FM» — в пять. В планах 2015 года 
запуск вещания «Нашего радио» в таких крупных го-
родах страны, как Новосибирск, Нижний Новгород, 
Казань, Томск. Приходя в регионы, мы участвуем 
в отмывании музыкальной и информационной 
культуры наших сограждан от ерунды, шелухи, вто-
росортицы и прочего эфирного мусора. А ведь еще 
есть специальные программы работы с молоде-
жью, с молодыми музыкантами, есть традиционные 
и недавно появившиеся публичные мероприятия 
с участием огромного количества людей.

— Давайте поговорим о вашей внеэфир-
ной деятельности. Фестиваль «Нашествие», 
Национальная музыкальная премия «Чартова 
дюжина» — события громкие и давно занимают 
прочные лидерские позиции в российском со-
бытийном календаре. Каковы перспективы их 
выживания в нынешних условиях?

— Сразу о выживании. Для нас так вопрос не 
стоит. У «Мультимедиа Холдинга» действительно 
устойчивая обойма публичных акций, и мы не толь-
ко ее не секвестрируем, но, наоборот, намерены 
в наступившем году расширить. Давайте простым 
перечислением. Из нового — фестиваль «День 

Винила», премия за вклад в развитие джазовой 
культуры «Все цвета джаза», ряд музыкальных 
фестивалей в регионах России и за рубежом.

— А сил хватит? Ведь для таких масштаб-
ных мероприятий нужны организаторы. Люди 
нужны! Не сотрудники редакций должны же 
этим заниматься?

— Нет, конечно! Именно поэтому до недавнего 
времени организацией наших внеэфирных актив-
ностей занимались сторонние организации. Нельзя 
сказать, что плохо получалось. Но в прошлом году 
мы решили, что будем заниматься этим сами, и в 
результате создали внутри холдинга специальное 
агентство по организации массовых акций и ме-
роприятий — «Ультра Продакшн». 

И «Нашествие», и «Чартова Дюжина» в 2014 
году были, практически «под ключ», сделаны но-
вой командой нашего агентства и заслужили от 
экспертов и критиков звание лучших за всю их 
историю.

— Да, говорят, на последнем «Наше-
ствии» чего только не было! И парашютисты, 
и пилотажные группы…Это как-то связано с 
музыкой?

— Нет, это связано с подъемом патриотиче-
ских настроений в обществе!

— Неужели? На «Нашествие» патриотов 
организуете?

— Вы приезжайте и посмотрите. Увидите 
десятки тысяч людей и сотни российских флагов, 
услышите, как поляна реагирует на песни и патрио-
тические призывы. Вы, вот, вновь иронизируете, 
а еще раз вам скажу: нам патриотизм сейчас как 
воздух необходим. Иначе не выкарабкаемся. И 
главное — мы никому ничего не навязываем. На-
против, мы ловим настроение и реагируем на 
него. Даем то, что ожидаемо и поддерживаемо. 
Вы думаете, если бы людям, которые не по при-
казу, не по разнарядке, а по своей воле и за свои 
деньги приезжают на фестиваль, подсунули бы 
фальшивку, они бы из вежливости промолчали? 
Они бы нас с потрохами съели. Да, и музыканты 
не те люди, чтобы молчать, если что не так. А мы, 
пока, друзей и партнеров не теряли. Поэтому все 
путем.

— А что за виниловая и джазовая идеи? 
Звучит красиво.

— Выглядеть, я думаю, тоже будет красиво. 
Виниловая история просто захватывающая. С 
приходом «цифры» в музыке поуменьшилось души, 
шарма, интимности, если хотите. Поэтому мы ре-
шили, что отдельно взятый «Мультимедиа Холдинг» 
может позволить себе возродить в определенных 
масштабах запись и выпуск виниловых пластинок. 

Решить-то решили, но не думали, что нас ждет 
подлинное приключение. Оказалось, что в стране 
не осталось вообще никакого оборудования, по-
зволяющего выпустить виниловую пластинку! Мы 
стали искать оборудование на аукционах антиквар-
ной техники. Нашли! Привезли! Открыли и увидели 
на станках инвентарные номера Апрелевского 
завода! Как вам история? 

Теперь мы можем записать и выпустить в 
виниле и современных музыкантов, и любые ар-
хивные записи, и, конечно, все то музыкальное на-
следие, которое нам только захочется. Кстати, это 
очень красиво выглядит: новая пластинка в новом 
конверте и с надписью «Сделано в России».

Большие надежды и на успех новой премии 
«Все цвета джаза». Мы с удовольствием приобрели 
«РАДИО ДЖАЗ», но не хотим оставаться просто 
трансляторами, мы хотим выступить, насколько 
хватит сил, в роли популяризаторов джазовой 
культуры в стране. Задумываемся и о перего-
ворах о включении блоков «русского джаза» в 
крупнейшие европейские фестивали…В общем, 
увлечены этой темой.

— Но все это затратно! Откуда деньги? 
Рекламодателей-то, наверняка, теряете?

— Шторм — он для всех шторм. Однако это 
не повод для паники. Это — повод надеть спаса-
тельные жилеты, мобилизовать команду и держать 
судно на плаву.

— И у вас есть такие спасательные 
жилеты?

— Все довольно просто. Во-первых, я го-
ворил об этом, мы оказались от посредников в 
реализации наших проектов. Это самое важное 
звено бизнес-удачи минувшего периода. В но-
вом формате с прошлого года заработала и соб-
ственная служба продаж — рекламное агентство 
«ДЖЕМ». Теперь только прямое сотрудничество и 
с рекламодателями, и с рекламными агентствами. 
Кроме этого, мы значительно расширили пакет 
предложений для рекламодателей. Итог — про-
дажи резко пошли в гору! Рост доходов холдинга 
в этом сегменте бизнеса — до 40%.

А закончить хотел бы отличной новостью: 
мы построили собственную звукозаписывающую 
студию! Таким образом, мы создали полный цикл 
для музыкантов: запись, выпуск пластинки, эфир-
ные трансляции, возможность прямого общения с 
публикой, возможность общения с журналистами в 
режиме пресс-конференций и, наконец, опен-эйры, 
премии и фестивали. Будем искать талантливых 
музыкантов и, используя наши возможности, давать 
им путевку в большую музыкальную жизнь.

Беседовал Иван НИКОЛАЕВ.

РАДИО
— Сегодняшняя ситуация — самое прочное осно-
вание для оптимизма, — так, по-боевому и прямо 
заявляет Александр Школьник, один из самых 
опытных медиаменеджеров в России. Президент 
«Мультимедиа Холдинга», в который входят не 
только популярные радиостанции: от «Нашего 
радио» до «Радио Jazz», — но и собственное ин-
формагентство «Национальная служба новостей», 
рассказал «МК» о том, как надо вести себя в эпоху 
кризиса. Если коротко: быть патриотом и смело 
смотреть вперед.

АЛЕКСАНДР ШКОЛЬНИК — 
ПОСЛЕДНИЙ РАДИОСКАУТ
Глава «Мультимедиа Холдинга» 
о джазе, виниле и патриотизме

Каждый Новый год страна слышит 
этот волшебный голос. Кадр  
из фильма «Ирония судьбы».

На вручении ордена Дружбы 
с министром культуры РФ 
Александром Авдеевым 
(28.12.2010).

Прошлой осенью муниципальные 
аптеки Москвы были объединены 
под крылом государственного 
бюджетного учреждения здра-

воохранения (ГБУЗ) «Аптеки столицы». Сегодня 
в этой государственной сети — 119 аптек и 
аптечных пунктов. «Они выполняют социальные 
функции, например участвуют в программе 
лекарственного обеспечения льготников, отпу-
скают кислород, пиявок, вакцины и сыворотки, 
реализуют наркотические препараты, имеют 
производственные отделы... Эти же аптеки 
теперь будут и обеспечивать детей специаль-
ным питанием. В Лианозове у Департамента 
здравоохранения есть склад для его хранения 
— оттуда оно и будет поставляться», — рас-
сказала «МК» директор НП «Аптечная гильдия» 
Елена Неволина. 

Год назад Мосгордума приняла поправки в 
закон о социальной поддержке семей с детьми, 
согласно которым ассортимент бесплатного 
питания, выдаваемого на молочных кухнях, 
расширили (кроме молочных и кисломолочных 
продуктов теперь тут появились соки, мясо, 
кашки, фруктовое и овощное пюре). Однако, 
как жалуются на интернет-форумах родители, 
молока, кефира и творожков на одного ребенка 
теперь полагается значительно (вдвое) меньше, 
чем раньше. «Зато нам предлагают какие-то 
ненужные соки и фруктовые пюре», — воз-
мущается одна мамочка. Впрочем, некоторые 
даже рады. «Больше не приходится тратить 
деньги на мясные пюре и кашки», — отмечает 
Людмила П.

Кроме того, детям до 3 лет бесплатные 
продукты теперь положены лишь при наличии 
постоянной регистрации в городе. Это, ко-
нечно, не понравилось многим иногородним, 
проживающим в Москве, которые раньше так-
же получали детское питание бесплатно. Но 
московские власти непреклонны: региональ-
ный бюджет будут тратить на тех, кто здесь 
прописан. Тем более что список льготников 
существенно расширили, добавив в него инва-
лидов до 18 лет (а не до 3, как прежде), детей с 
определенными заболеваниями, беременных 
женщин, кормящих матерей... Однако из-за 
такого расширения очереди в молочные кухни 
существенно выросли. «Если до принятия за-
кона продукты на молочно-раздаточных пунктах 
получало около 200 тысяч человек, то теперь 
численность льготников составляет более 
380 тысяч», — сообщили «МК» в Департамен-
те здравоохранения города. И хотя работать 
молочно-раздаточные пункты стали до полудня, 
родителям и этого мало. Многие поликлиники 
перестали выдерживать такую нагрузку: у них 
для этого недостаточно холодильного обо-
рудования, помещений. Они просят продлить 
время работы еще дольше. В итоге, как говорят 
в департаменте, предлагается организовать 
выдачу бесплатного питания для детей, бе-
ременных и кормящих матерей в столичных 
аптеках, большая часть которых работает до 
20.00. «Этот вопрос пока только обсуждает-
ся, никаких конкретных решений не принято. 
Возможно, некоторые молочно-раздаточные 
пункты оставят при поликлиниках, а часть дру-
гих — полностью переведут в аптеки. Ведь в 
некоторых амбулаториях даже нет санитарных 
условий для такого рода пунктов. Наша цель — 
создать комфортные условия для обеспечения 
всех льготников питанием», — рассказали «МК» 
в Департаменте здравоохранения. 

Но по Москве уже поползли слухи, что 
молочные кухни закрывают. «Ничего у нас пока 
не закрывают — еще ничего не известно. И не 
переводят нас никуда», — ответили нам по 
телефону в детской поликлинике №69.

Некоторые эксперты считают, что перевод 
молочных кухонь в аптеки может создать и не-
которые неудобства. Не исключено, что мамам 
за бесплатным молоком для ребенка теперь 
придется уже не ходить, а ездить. «Коммерче-
ским аптекам открывать такие пункты пока не 
разрешили, — уточняет Неволина. — Выдавать 
детское питание должны в аптеках по рецепту. 
Насколько это удобно, пока сказать сложно. 
Кроме того, социальные аптеки находятся в 
зданиях, что называется, с историей. Где они 
будут хранить запас детских продуктов? К тому 
же придется дооборудовать их холодильника-
ми, а это — дополнительные мощности, что, 
например, в центре города создает большие 
проблемы. Нередко летом в жару аптекам 
приходится выбирать: включить кондицио-
нер, освещение витрины или холодильник? Но 
с точки зрения оптимизации, наверное, это 
правильное решение». 

Кстати, Москва — один из немногих регио-
нов, где молочные кухни продолжают существо-
вать. Во многих городах страны их оставили 
только для малоимущих. Оформить бесплатное 
питание по-прежнему можно через врача по-
ликлиники. Правда, теперь при этом процессе 
ребенок должен присутствовать обязательно 
(до сих пор такие рецепты могли оформляться 
и заочно). 

Екатерина ПИЧУГИНА.

СТОЛИЧНЫЕ АПТЕКИ 
ПОПАЛИ В МОЛОКО

Ситуацию с молочными кухнями в Мо-
сковской области прокомментирова-
ла «МК» Галина Уткина, председатель 
Комитета Московской областной думы 
по вопросам охраны здоровья, труда и 
социальной политики:

— Законом «Об основах охраны здо-
ровья граждан» закреплено право детей, 
беременных и кормящих матерей на до-
полнительное питание. 

В Московской области беременным вы-
дают витаминизированное молоко, где-то 
его заменяют комплексом витаминов для 
беременных, соками. И получают питание 
все, вне зависимости от материального обе-
спечения семьи. Но сама организация вы-
дачи передана на муниципальный уровень. 
Муниципалитеты сами решают, где выдавать 
питание: в поликлиниках, сельских амбула-
ториях, фельдшерских пунктах, торговых 
точках. В аптеках, кстати, не выдают нигде, 
насколько мне известно. Но молочных кухонь 
как таковых нет. 

На уровне области утверждается только 
финансовое обеспечение и ассортимент. И 
однажды мы столкнулись с такой проблемой. 
За направлением на «молочку» приходят не 
все: не всем надо. Выделяется на питание 
примерно миллиард рублей. Но когда мы 
посчитали, оказалось, что выдано всего на 
800 примерно миллионов. 

И в декабре 2013 года мы решили выйти 
с законодательной инициативой. Дело в том, 
что когда я смотрела, как все сделано в ре-
гионах, оказалось, что — очень по-разному. 
Где-то выдают только малообеспеченным. 
Где-то — только детям с дефицитом веса, 
анемией и т.д. Где-то и вовсе заменили вы-
платами. И мы решили, что и в Московской 
области можно тем людям, которые захотят, 
выдавать вместо молока деньги. Против 
оказалась наша прокуратура, которая ука-
зала на то, что в федеральном законе четко 
сказано «обеспечить питанием». 

Поэтому мы и подготовили мягкую по-
правку, чтобы регионы могли сами решать: 
выделять деньги или питание. Пока все за-
тормозилось, но мы будем возвращаться к 
этому вопросу. 

Так что всех продолжаем обеспечивать 
питанием: соками, смесями, фруктовыми 
и мясными пюре. И кстати, москвичи, ко-
торые у нас в области прикрепились к по-
ликлинике, но не прописаны, тоже имеют 
на это право.

Анастасия КУЗИНА.

А ЧТО В ПОДМОСКОВЬЕ?
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Людмила Максакова, актриса красивая, 
яркая, рисковая, не нуждающаяся в особом 
представлении, написала книгу о времени 
и о себе — «Мое горькое, горькое счастье». 
Сегодня в фойе Вахтанговского театра 
будет представлен этот огромный фоли-
ант в 316 мелованных страниц. Накануне 
презентации мы связались с Людмилой 
Васильевной.

— Я в очень большом смущении, — гово-
рит актриса. — Как говорил Петр Фоменко, у 
меня «борьба мотивов». С одной стороны, я 
хотела бы поблагодарить всех, кто сделал из 
меня актрису и человека, а с другой, хотела бы 

знать, как эти люди на мою книгу посмотрели 
бы? Не слишком ли нескромный этот фолиант 
с золотыми буквами?

Книга действительно большая, заголовок 
— с золотым тиснением. На обложке — автор 
крупным планом, и он же на оборотной стороне 
книги. Разница в упавших ресницах с правого 
глаза.

— Ты понимаешь, почему они упали? — 
спрашивает меня Людмила Максакова.

— Актриса без грима? — предполагаю я.
— Нет. Ресницы упали оттого, что невоз-

можно быть красивой. Точнее, от ужаса жизни 
и от страданий.

— Какое-то у вас, Людмила Васильевна, 
нерадостное настроение — все-таки книга 
вышла. Но вот название ее тоже не очень 
оптимистичное — «Мое горькое, горькое 
счастье». Почему?

— Я не оригинальна, например, книга ве-
ликой актрисы Марии Савиной называлась 
«Горести и скитания». А уж она была примой 
Александринского театра, Тургенев написал для 
нее «Месяц в деревне»… Понимаешь, у актера 
больше горечи, чем удач. Удачи мимолетны, а 
горечи бесконечны. 

— И это говорите вы? Первая краса-
вица Вахтанговского, исполнительница 
главных ролей?

— А когда по десять лет ничего не игра-
ешь? А когда предают? Как сняли «Пиковую 
даму» с репертуара — кому она мешала? Преда-
тельство, интриги, сплетни — это питательная 
среда театра. Я это все в Коринкиной сыгра-
ла (Коринкина — героиня пьесы Островского 
«Без вины виноватые», блестяще сыгранная в 
одноименном спектакле Людмилой Максако-
вой. — М.Р.).

Здесь следует внести ясность — название 
книги относится не только к актерской судьбе 
вообще, но и к гениальному режиссеру Петру 
Фоменко, поставившему как раз тех легендар-
ных «Без вины виноватых», ту самую «Пиковую 
даму» — его Максакова боготворила. И вот 
фрагмент его удивительного портрета в книге: 
«Он умел опоэтизировать кирпич, заставить 
плакать утюг, скрип двери превратить в поэму 
экстаза... Сам он, огромный, сопящий, похо-
жий на мамонта, вдруг с легкостью мотылька 
начинал порхать и прыгать, предлагая и тебе 
молниеносно присвоить себе все его «ахи» и 
«охи», стоны и междометия».

Максакова дает блестящие характеристики 
Фоменко, Белинского, Рубена Симонова, богом 
поцелованного актера и недооцененного ге-
ния сцены — Николая Гриценко, других своих 
партнеров. А первая часть книги посвящена 
ее матери — большой оперной певице Марии 
Максаковой.

— Вы пишете, что мама ваша, вольная 
волжанка, родившаяся в Астрахани, в работе 
была аккуратна и пунктуальна, как немка.

— Это так, в оперном искусстве иначе 
нельзя. Если не там вступишь, не вовремя, все 
пойдет прахом.

— Вы унаследовали эту черту?
— Конечно. Это поддерживал во мне Рубен 

Николаевич, кнутом погонял Виктюк, и доконал 
уже Петр Наумович. Это он меня учил не бояться 
выйти без всего на сцену. Я пробовала — меня 
растоптали. Смелых артистов всегда топчут. 
После того как с Петром Наумовичем мы сде-
лали спектакль «Как жаль», одна писательница 
откликнулась так: «Почему этим двум дуракам 
(имелись в виду Фоменко и я) никто не посове-
товал этого не делать?» Публика любит то, что 
банально, а я не могу идти банальным путем. Я 
всегда что-то пыталась сделать по-другому — 
иначе жизнь неинтересна.

И книга получилась не банальная — особый 
взгляд, необычный ракурс на персоны и события. 
И... упавшие ресницы.

Если Максакова рассказывает не о себе, а 
о других, то актрису в книге представляют вос-
поминания Михаила Ульянова, Виталия Вульфа, 
Романа Виктюка, Инны Вишневской и дочери 
— Марии. Текст сопровождает множество фото-
графий разных лет — уже известных и редких, 
уникальных.

Марина РАЙКИНА.

Ошибка на АЗС, когда вместо солярки в бак 
заливают бензин, и наоборот, — обычное 
дело. Однако далеко не всегда это ведет к 
переборке двигателя. Мы составили четкую 
инструкцию, как действовать в такой ситуа-
ции, чтобы не угробить мотор.

Чтобы различить дизельную и бензиновую 
машины, есть немало подсказок: работа тахо-
метра, звуковое сопровождение. Наконец, для 
особо невнимательных — надписи на крышке 
бензобака, к тому же многие баки снабжены гор-
ловинами, которые не пропустят бензиновый 
пистолет на АЗС в дизельный бак. Тем не менее 
ошибки случаются — из-за автоматизма или из-за 
не слишком умных заправщиков, которыми изо-
билуют АЗС в России. Бывает и так, что «таджик» 
насильно умудряется пропихнуть неподходящий 
пистолет в горловину…

При этом устройства современных машин 
с каждым новым поколением становятся все 
сложнее и потому чувствительнее к качеству то-
плива, поэтому повреждения топливных систем 
и ДВС проявляются раньше, чем на старых авто. 
Дело в том, что бензин и дизель работают по 
абсолютно противоположным алгоритмам. И 
последствия ошибки разные — в зависимости 
от типа автомобиля. 

Бензин в дизеле
Ситуация, когда в дизельную машину за-

ливают бензин, встречается чаще всего. Люди 
переходят на тяжелые внедорожники, покупают 
вторую машину для путешествий, берут пре-
миальный джип, базовые версии которых чаще 
предлагаются с дизельными моторами. В итоге на 
заправке водители по привычке заливают бензин 
в свою новую машину — или сотрудники АЗС, от 
услуг которых зачастую нельзя избавиться, льют 
не ту горючку.

Итак, в вашем баке плещется бензин вместо 
«ароматной» солярки. Что делать?

Завести машину в таком случае не составит 
труда: в топливной системе остается солярка, 

которой хватает на запуск мотора и несколько 
минут работы. Но делать этого не стоит, прежде 
чем вы не вспомните, сколько именно топлива 
было у вас перед заправкой и сколько вы залили в 
бак. Если к АЗС машина подъехала «на лампочке», 
то после нескольких минут бензин неизбежно 
попадет в двигатель. В таком случае необходимо 
вызывать эвакуатор и везти автомобиль на СТО. 
Это самый безболезненный вариант для вашего 
кошелька, так как ремонтникам потребуется про-
сто осушить бак и залить в него солярку. На замену 
фильтров, чистку насосов и прочий развод в этом 
случае даже не соглашайтесь.

Этих же действий хватит, если в баке было 
достаточное количество дизеля.

Однако многие после заправки и не подо-
зревают, что перепутали пистолеты, и пускают-
ся в путь. Итак, при наполнении почти пустого 
бака бензином дизельный автомобиль долго не 
проедет. Через несколько километров машина 
просто заглохнет, и завести ее уже не получится. 
И это даже наиболее благоприятный ход событий, 
так как в сервисе вы отделаетесь лишь чисткой 
топливной системы: промывкой топливного бака, 
магистралей, заменой топливного фильтра.

Смешавшись, дизель и бензин образуют 
крайне вредную для двигателя горючку. В этом 
случае автомобиль начнет терять мощность, мо-
тор загрохочет, а температура двигателя поползет 
верх. Часто владельцы грешат на качество соляр-
ки той или иной заправки и даже не подозревают, 
что напортачили сами, отчего продолжают путь и 
стараются посильнее вдавливать гашетку в пол, 
дабы побыстрее избавиться от «некачественно-
го» топлива.

Октановое число бензина отображает его 
способность противостоять преждевременному 
воспламенению, а цетановое число солярки — это 
показатель того, как быстро может загореть-
ся топливо. То есть чем выше октановое число, 
тем ниже цетановое, и наоборот. В результате 
в камере сгорания творится хаос, а водитель 
плюс ко всему прочему слышит будто бы метал-
лические удары внутри мотора. В итоге движок 

изнашивается в разы быстрее и может попросту 
выйти из строя.

К тому же современные автомобили пого-
ловно оснащены системой впрыска common rail, 
которая смазывается за счет соответствующих 
свойств солярки, а бензин этими свойствами не 
обладает, что приводит также к износу топливного 
насоса высокого давления. Так что не поленитесь, 
открутите крышку бензобака и понюхайте: может, 
оттуда несет бензином.

Если вы начали заправку дизельной машины 
бензином, но вовремя осознали свою ошибку, 
то не спешите звонить в техслужбы. Для начала 
посмотрите, сколько топлива довелось нацедить. 
При объеме бака в 50 литров можно влить по-
рядка 10 литров бензина, после чего заправить 
его под завязку соляркой и, не прибегая к высо-
ким оборотам и особо отмечая все изменения 
в поведении машины, продолжить движение. 
Как только четверть бака опустошится, снова 
посетите АЗС и залейте солярки до краев. Де-
лайте так до тех пор, пока, по вашим подсчетам, 
весь бак не обновится. Можно также добавить в 
бак масла для двухтактных ДВС для улучшения 
смазочных свойств топлива из расчета 30–50 
мл на литр залитого по ошибке бензина. Вместо 
масла можно использовать присадки для повы-
шения цетанового числа, но заливать это все 
необходимо до полной заправки бака соляркой, 
чтобы все хорошенько перемешалось.

Дизель в бензине
Обратные ситуации тоже случаются. Но 

при попадании солярки в бензиновую машину 
ситуация изменяется кардинальным образом. 
Плотность бензина меньше, чем дизельного то-
плива, поэтому уже во время заправки вся соляра 
опускается на дно бензобака и норовит неза-
медлительно попасть в топливную магистраль. То 
есть почти сразу водители начинают чувствовать 

те же стуки в моторе, потерю динамики, а соседи 
по потоку еще и видят облака черного дыма, из-
вергающиеся из выхлопной трубы…

Первоначальные действия при ошибочной 
заправке — те же, что были описаны выше: нужно 
немедля осушить бак и залить нужное топливо. 
Однако попадание солярки в бензиновый мотор 
по большей части не грозит ужасными послед-
ствиями. Если бак был пустой, и солярка в нем 
— преобладающее вещество, то мотор заглохнет 
практически мгновенно и не успеет испортиться. 
Степени сжатия ДВС и искры от свечи просто не 
хватит, чтобы воспламенить дизель.

Если машина до заезда на АЗС была за-
правлена наполовину или больше, то движение, 
возможно, получится. Во время отведенных ав-
томобилю километров на такой топливной смеси 
начнут засоряться фильтры, форсунки двигателя, 
а при долгой эксплуатации возможно повреж-
дение мотора, который не сможет правильно 
синхронизировать работу цилиндров. В дизеле 
содержится много парафина, который забивает 
все магистрали и мембраны фильтров, что проис-
ходит с удвоенной скоростью при отрицательных 
температурах. Однако для этого нужно иметь 
полное равнодушие к симптомам, которые про-
являет автомобиль.

Если заправку бензиновой машины удалось 
прекратить в самом начале — скажем, на 50-
литровый бак пришлось порядка пяти литров со-
ляры, — то, скорее всего, машина этого не почув-
ствует. Важно только помнить, что бак должен быть 
заправлен под завязку бензином, желательно с 
октановым числом повыше рекомендуемого.

Таким образом, ошибка на заправке не ка-
тастрофична. Если вовремя осознать ее и дей-
ствовать по правильному алгоритму, ситуацию 
можно выправить довольно просто и без жертв. 
Или хотя бы минимизировать ущерб, если не 
игнорировать сигналы машины. 

Светлана АЛЕЕВА.
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КРОССВОРД АВТОВЗГЛЯД

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫГОСТИ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Куркуль. 4. Цветник. 10. Сметана. 11. Стартер. 13. Луна. 14. Конь. 15. 
Испарение. 16. Тайник. 18. Пресса. 20. Паутина. 22. Препарат. 23. Мордобой. 24. Стыковка. 27. 
Погребок. 30. Сибарит. 32. Кальян. 34. Дефолт. 35. Авторство. 36. Пост. 38. Вода. 39. Сумерки. 
40. Огрызок. 41. Куранты. 42. Паркинг.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кислота. 2. Кума. 3. Летчик. 5. Вертеп. 6. Трек. 7. Кальмар. 8. Каракурт. 9. 
Аскетизм. 10. Снайпер. 12. Родство. 17. Инспекция. 19. Рукоделие. 20. Перевес. 21. Агрегат. 
25. Топлесс. 26. Амброзия. 27. Перископ. 28. Осколок. 29. Скептик. 31. Стратег. 33. Насест. 34. 
Добыча. 37. Туча. 38. Волк.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Сигнал, предупреждающий о надвигаю-

щейся опасности. 4. «Упертая» часть ружья. 10. 
Секундная «непоседа» в часах. 11. Словесная 
картина событий из уст очевидца. 13. Пора от-
пусков и длинных каникул. 14. Черная «тоналка» 
трубочиста. 15. Пластиковая тара для хранения 
продуктов. 16. «Иностранка» в обменном пункте. 
18. Капитан, сыгранный Андреем Краско в фильме 
«72 метра». 20. Картинка из кусочков смальты. 22. 
Эталон высоты при настраивании музыкальных 
инструментов. 23. «Законспирированная» кляуза 
на бумаге. 24. Плащеносный павиан, обитающий 
в африканской саванне. 27. Белая ворона в мире 
животных. 30. Каннибал в стане дельфинов. 32. 
Именинник, которому стукнул полтинник. 34. 
«Идиотизм», крепчающий в старости. 35. Сорт 
поздних крупных яблок с приятным кислым вку-
сом. 36. Орудие, «вклинившееся» между конем и 
крестьянином на пашне. 38. Автомат, с которым 
дождь не страшен. 39. «Пластырь» для борьбы с 
мухами. 40. Муж-дебошир в лексиконе деревен-
ской бабули. 41. Судьбоносный знак в предложе-
нии: «казнить нельзя помиловать». 42. Крупное 
соединение военных судов или самолетов.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. И мазут в котельной, и дрова около печки. 

2. Запрет в государственном праве. 3. Резино-
вая «жертва» агрессивного Тузика. 5. Вражда 
князей-соседей. 6. Кислый напиток в рецепте на-
стоящей ботвиньи. 7. Месяц, в котором католики 
отмечают Рождество. 8. Народный мститель в 
тылу врага. 9. Наперсница королевы из ее свиты. 
10. Советский пижон, разодетый а-ля Незнайка. 
12. Студент, который на время сессии берет 
отпуск на работе. 17. Чтение чужих мыслей. 19. 
Сказочная шапка, обладающая волшебным свой-
ством делать незаметным того, кто ее надевает 
20. Австралия, де расположено одноименное 
государство. 21. Сетка для «вылавливания» 
дефицитных продуктов в советские времена. 
25. Кодовое «имя» товара. 26. «Стриптиз», по-
казываемый деревьями осенью. 27. Ученый тол-
кователь воли звезд. 28. Неиспользованный 
излишек. 29. Подарок, которого не ожидали. 
31. «Фингал» на автомобиле после аварии. 33. 
Средневековая «мэрия». 34. Надувной «плот» 
загорающего курортника. 37. Пудовый «мячик» 
в руке силача. 38. Пора, когда «снега на полях, 
лед на водах и вьюга гуляет».

23 января, пятница
С 15.00 до 16.00 пройдет онлайн-конференция начальника отдела организации, мо-

ниторинга и контроля Управления Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Московской области Инны МЖАЧИХ и начальника отдела право-
вого обеспечения Ливани ИВАРДАВЫ.

Какие изменения в области регистрации права собственности на недвижимость вступают в 
Московской области в 2015 году? Как можно проверить чистоту сделки по недвижимости, не выходя 
из дома — с помощью компьютера и Интернета? Земельный надзор — что нового в законодатель-
стве? Как организовать выездную консультацию сотрудников областной регпалаты в своем СНТ 
(садоводческом некоммерческом товариществе)?

 Все, что вы хотели знать и о чем боялись спросить про регистрацию прав на недви-
жимость, узнаете на сайте www.mk.ru. Свои вопросы вы можете задать там же, в разделе 
«Гости МК», в комментариях к анонсу.

РОСРЕЕСТР — ЭТО ВАЖНО!

22 января, четверг
С 15.00 до 16.00 пройдет онлайн-конференция астролога Анны ВАКУЛЕВСКОЙ.
Астролог — человек, занимающийся астрологией. Астрология — система символов, осно-

ванная на представлении об особом влиянии планет и созвездий на жизнь людей и природные 
процессы.

Чем порадует нас год Синей Деревянной Козы? Как поймать удачу в этом году? Будет ли брак, 
заключенный в 2015 году, крепким? Можно ли, зная свой гороскоп, изменить будущее? Как самому 
научиться составлять астрологический гороскоп?

Анна поделится советами, как укрепить здоровье, добиться счастья в личной жизни и успеха 
в карьере, а также расскажет, как знак Зодиака влияет на нашу жизнь.

Дорогие читатели! Свои вопросы вы можете задать на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости МК» в комментариях к анонсу. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ ЗВЕЗДЫ?

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)211-01-55

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 

т. 8-495-723-19-05

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

сдаю
❑ квартиры на сутки 

т. 8-929-533-34-17

 помощь в получении 
денег! С любой кредитной 
историей. 100% гарантия 
т. 8-925-123-02-22

предлагаю

сниму
❑ русская семья

снимет квартиру. 
т. 8-915-635-73-00

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатные
консультации. 
Круглосуточно 
т. 8(495)407-05-28

❑ адвокаты.
Бесплатные
консультации. 
Любая юридическая 
помощь. Документы, 
представительство. 
Скидки 
т. 8-968-449-42-48

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофоны:
Награ, МЭз-28, 
радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ ремонт

холодильников 
т. 8-495-510-76-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление,
вывоз.
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-142-81-42

предлагаю

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, альбомов 
от 1 экземпляра. 
т. 8-929-992-70-91

❑ печать книг,
фотокниг, брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8-495-961-38-69

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

❑ отдых  м. "Жулебино", 
Люберцы 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Кантемировская",  
м. "Тушинская"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых  м. "Коньково",  
м. "Ясенево" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Новогиреево", 
м.  "Волжская" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых  м. "Сокол" 
т. 8(495)642-52-31

❑ отдых  м. "Сокол",  
м. "Аэропорт" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Сходненская", 
м. "Щукинская"   
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Щелковская", 
м. "Первомайская" 
т. 8-965-180-34-65

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ релакс  м. "Аэропорт" 
т. 8(495)518-55-95

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых! Любой район  

т. 8-968-850-83-30
❑ АНТИСТРЕСС,

все районы 
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
В салоне и на дому. 
т. 8-903-128-45-45

❑ все виды релаксации
по Москве 
т. 8(495)648-83-02

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Динамо"  
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых  м. "ВДНХ" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "Выхино", 
м. "Кузьминки"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Дмитровская", 
м. "Савеловская" 
т. 8-964-509-38-09

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

Автовыкуп. Автосервис. 
Продажа Авто.

Автосалон 
«Авторесурс XII»

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, джипы, Hyundai, 
Renault, Chevrolet. Выезд специалиста. 24 ч. 
Быстро. Порядочность 100%. Снятие с учета.

Автовыкуп срочно.
Машины в любом состоянии. Расчет сразу.

Жестяные и слесарные работы.
Честность и порядочность гарантируем

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

8 (495) 211-01-55,
8 (926) 915-28-45,
8 (499) 195-00-64, 

avtoresurs12.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Что делать, если бензиновую машину случайно 
заправили соляркой, и наоборот?

ПИСТОЛЕТ ТЕБЕ В БАК!
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

ЛЮДМИЛА 
МАКСАКОВА:  
«У АКТЕРА БОЛЬШЕ 
ГОРЕЧИ, ЧЕМ УДАЧ»
В Вахтанговском 
театре представят 
книгу своей примы

Людмила 
Максакова 

с мамой.
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— В кризис самое главное — семья и здоровье. А баррели, 
санкции — это все такая фигня!
— Скажите, а вы точно министр экономического развития?..

Увидев падающую звезду, девушка не успела полностью загадать 
желание, и теперь она все время хочет.

На собрании родителей первоклассников папу Вовы Сидорова 
спросили, кем он работает и что может сделать для школы. Когда 
папа ответил: «Прокурором», — оказалось, что школа вообще 
ни в чем не нуждается.

Два следователя обсуждают ограбление.
— Я понимаю, почему грабитель взял из сейфа деньги и драго-
ценности. Но зачем он увез жену потерпевшего?
— Думаю, чтобы тот его не искал.

Одна из двух самых мерзких вещей на свете — это 
недосказанность.

1

2
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4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 22.01.2015):
1 USD — 65,5558; 1 EURO — 75,8218.
По курсу ММВБ (на 21.01.2015):
1 USD: спрос — 64,8670;
предложение — 66,1746.
1 EURO: спрос — 74,9499;
предложение — 76,7062.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алдонин Евгений (1980), футболист
Буш Эрнст (1900–1980), актер, пе-
вец («Левый марш», «Песня о едином 
фронте»)
Гриффит Дэвид Уорк (1875–1948), 
классик киноискусства («Рождение 
нации»)
Д е г т я р ь  М и х а и л  (1 9 5 5 ) , 
тележурналист
Мень Александр (1935–1990), про-
тоиерей, богослов, жертва убийства

Талызина Валентина (1935), актриса 
(«Ирония судьбы, или С легким па-
ром!», «Старые клячи», «Петербургские 
тайны»)
Хат ченс Майк л (19 60 –1997), 
рок-музыкант, лидер австралий-
ской группы INXS, покончил жизнь 
самоубийством

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Под-
московье атмосферное давление 
существенно не изменится, пере-
менная облачность, без осадков. 
Ночью минимальная температура 
в Москве -13...-15°, в центре до -10°, 
по области -13...-18°, местами до -24°, 
ветер слабый. Днем максимальная 
температура в Москве -8...-10°, по 
области -8...-13°, ветер юго-восточный, 
3–8 м/с.

Восход Солнца — 8.41, заход Солнца 
— 16.42, долгота дня — 8.01.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная об-
становка будет меняться от спокойной 
до слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК

1905 г. — Кровавое воскресенье 9 
января — расстрел войсками рабочей 
демонстрации в Петербурге. Начало 
первой русской революции.
1980 г. — академик Андрей Саха-
ров выслан в Горький без суда и 
следствия.
2000 г. — скончалась актриса Софья 
Пилявская.
2014 г. — во время беспорядков и 
столкновений с полицией протесту-
ющих в центре Киева на улице Гру-
шевского 3 человека погибли, сотни 
пострадали.
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КОНФУЗ

В рамках фестиваля «Первозданная 
Россия», который стартует 23 января в 
ЦДХ, выставлен фрагмент знаменитого 
челябинского метеорита. Несмотря на 
свой небольшой размер, вес осколка 
составляет почти 8 килограммов. Гово-
рят, если прикоснуться к метеориту, то 
он принесет удачу и исполнит самое за-
ветное желание. 

Осколок доставлен в Москву спецрейсом. 
Затем на время проведения фестиваля его поме-
стили в специальную защитную капсулу. Одними 

из первых не только посмотреть, но и пощупать 
метеорит посчастливилось журналистам. 

— Желающие приобрести счастье, здоровье 
или богатство — ведь у каждого из нас все-таки же-
лания разные — прикладывают к витрине с метео-
ритом талисманы, обереги, иконы и даже водят во-
круг него хороводы, — комментирует заместитель 
директора по научно-исследовательской работе 
Челябинского государственного краеведческого 
музея Николай Антипин. — Возраст небесного тела 
насчитывает 4,5 миллиарда лет. 

Гертруда ЖИГАРЕВА. 

МЕТЕОРИТ НАЧНЕТ ИСПОЛНЯТЬ ЖЕЛАНИЯ 

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

На севере Москвы возобновились 
работы по реконструкции Большой 
Академической улицы — многостра-
дальный долгострой обещают сдать 
в середине лета. На всем протяжении 
улицу расширят на одну полосу в каж-
дом направлении, построят три под-
земных перехода, а на самом «про-
бочном» месте, в районе пересечения 
с Михалковской улицей, откроют тон-
нель. Жителям в качестве особой ком-
пенсации обещают улучшенный про-
ект благоустройства прилегающих 
территорий. 

Несколько лет назад принятие проекта 
реконструкции Большой Академической ули-
цы сопровождалось шумными протестами со 
стороны местных жителей. Люди возражали 
против дополнительных полос, тоннелей и эста-
кад под окнами. Сегодня можно сказать, что 
консенсус найден: прежний проект отправлен 
в утиль, подрядчик сменился, улицу расширят 
только до трех полос в каждом направлении, 
а тоннелей построят только два. Предыдущий 
подрядчик сдал стройку практически на нулевом 
этапе. Сегодня работы ведутся на всем про-
тяжении улицы, из трех подземных переходов 
два подземных «рукава» уже готовы. Главные 
усилия строителей сосредоточены вокруг со-
оружения Михалковского тоннеля. Наряду с 

перемещением многочисленных инженерных 
коммуникаций строители занимаются обу-
стройством ограждающих конструкций, бето-
нированием, армированием и гидроизоляцией 
подземного проезда. 

— На горьком опыте Алабяно-Балтийского и 
Волоколамского тоннелей мы знаем, что в этом 
районе, несмотря на мощную гидроизоляцию, 
все-таки случаются протечки, — сказал во время 
контрольного объезда замруководителя департа-
мента строительства Петр Аксенов. — Поэтому в 
Михалковском тоннеле мы делаем двойную изо-
ляцию — не только оклеечную, но и металлоизоля-
цию, ведь рядом находится большое естественное 
озеро, и давление воды на глубине может обра-
зовывать протечки.

Как обещают в строительном ведомстве, 
движение по Академической улице станет более 
динамичным и безопасным. На протяжении 10 
км от Алабяно-Балтийского тоннеля до Лихобор 
будет расширено дорожное полотно, а в районе 
пересечения с Михалковской улицей движение 
станет бессветофорным. По словам Аксенова, фи-
нансовых проблем с завершением реконструкции 
Большой Академической улицы не будет: остав-
шихся средств вполне достаточно для завершения 
работ в полном объеме.

— Реконструируемая Большая Академическая 
улица вместе с Алабяно-Балтийским тоннелем 
станут частью Северо-Западной хорды, — гово-
рит руководитель Департамента строительства 
города Москвы Андрей Бочкарев. — Планиру-
ется, что хорда протяженностью 29 километров 
пройдет от Сколковского до Ярославского шоссе. 
Это позволит обеспечить связь между районами 
севера и юга Москвы, минуя самую загруженную 
центральную часть города.

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

БОЛЬШАЯ 
АКАДЕМИЧЕСКАЯ 
ПОЕДЕТ В ИЮЛЕ

Водителям обещают 
свободное движение, 
жителям — улучшенное 
благоустройство

ПЕРСОНА  
ДНЯ

Набирает ход первый в этом году 
теннисный турнир Большого шле-
ма: многие матчи второго круга 
Australian Open завершились в сре-
ду, 21 января. Россиянка Мария 
Шарапова, посеянная под номером 
2 (выше только американка Серена 
Уильямс), чуть было не прекрати-
ла погоню за титулом, которым она 
уже владела 7 лет назад, практиче-
ски в самом начале пути: соотече-
ственницу Александру Панову, про-
бившуюся в основную «сетку» через 
квалификацию, она обыграла с 
огромным трудом — 6:1, 4:6, 7:5.
Удивительное дело: Шарапова, которая 

не только априори выше соперницы согласно 
рейтингу, да и в буквальном смысле тоже, но и 
находится, по всему, в неплохой форме, чему 
свидетельство — недавний триумф на турнире 

в Брисбене, оказалась на волосок от поражения, 
когда у Пановой в 3-м сете было 2 матч-бола.

Всего же 27-летняя экс-первая ракетка мира 
(кстати, Маша способна вернуть себе это почет-
ное звание в случае успешного выступления на 
Открытом чемпионате Австралии-2015) потратила 
на победу над 25-летней 150-й (!) теннисисткой 
планеты более 2 с половиной часов. У Шараповой 

за эту встречу статистики насчитали аж 51 невы-
нужденную ошибку — цифры, прекрасно характе-
ризующие игру любимицы миллионов мужчин.

— Конечно, я не показала своей лучшей игры, 
— и не подумала спорить Мария. — Но при этом 
отмечу, что моя соперница сыграла вдохновен-
но. Ей было совершенно нечего терять, Панова 
играла свободно, не боялась пробивать сложные 

мячи... Спрашиваете, что я сейчас чувствую? 
Да просто рада, что выиграла такой матч, — я 
ведь дважды была в одном очке от того, чтобы 
вылететь!

Впрочем, в теннисе на турнирах Большого 
шлема так часто бывает: фавориты, рассчитывая 
пройти подальше, не выкладываются по макси-
муму в самом начале, разумно полагая, что на пик 
формы надо выходить ближе к четвертьфиналу 
(вот и испанец Рафаэль Надаль мучился во 2-м 
круге с малоизвестным соперником из США все 
5 сетов).

Правда, такой подход чреват вылетом на ран-
них стадиях, но Шарапову, как видите, пронесло 
(в хорошем смысле слова, конечно). Будем наде-
яться — после такой примечательной и волевой 
победы Маша не только обретет необходимые 
кондиции, но и почувствует кураж.

Вообще для наших теннисистов Australian 
Open получается очень непростым. Мало того что 
в первом же круге из женской одиночной «сетки» 
выбыли россиянки Светлана Кузнецова, Анаста-
сия Павлюченкова, Виталия Дьяченко, Елена 
Веснина, Евгения Родина, а из мужской — наши 
соотечественники Михаил Южный, Александр 
Кудрявцев и Теймураз Габашвили. Так, еще и вы-
шедшим в следующий раунд Вере Звонаревой и 
Андрею Кузнецову выпало встретиться с лучшими 
в мире: американкой Сереной Уильямс и сербом 
Новаком Джоковичем.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Судьба олимпийских медалей, за-
воеванных российскими ходоками, 
будет решаться Международным 
олимпийским комитетом и Между-
народной ассоциацией легкоатле-
тических федераций.

Биатлонист Йоханнес Бе буквально за не-
сколько дней до скандала проехался по рос-
сийскому спорту в лице Александра Логинова: 
«Нельзя давать второй шанс тому, кого поймали 
на допинге. Надеюсь, я никогда не увижу Ло-
гинова на Кубке мира». «Этот Бе — такой Бе!» 
— так подумалось, наверное, многим. Даже 
ведь не Тарьей, а позволяет себе такое, жучок! 
Мы привыкли защищать своих. А кто защитит 
нас от своих же?

Обида, которую нанесли российские ходоки 
российскому спорту и болельщикам, в сто раз 
сильнее каких-то там слов. Он, наверное, прав, 
этот резкий биатлонист, — только недопусти-
мость может избавить нас от чувства, в котором 
все сейчас пребываем. 

Да просто гадко все это. Групповой обман, 
получается, санкционированный и поддержи-
ваемый на многих уровнях. 

Да, наверное, не должно быть при допинго-
вых случаях оглядок на судьбу. Не должно быть 
смягчающих и оправдывающих ситуаций: верил 
тренеру, доктору, не знал, не понимал… Каждый 
в спорте выбирает свой путь. И не болельщик, не 
государство должны расплачиваться за выбор 
взрослого человека. 

Нам еще только предстоит всем научиться 
такому подходу. Но мы научимся — вернее, 
жизнь научит. Этот случай с ходоками — за гра-
нью много раз виденного в большом спорте.

Вот самая шокирующая фигурантка скан-
дала — Ольга Каниськина. Окончила матема-
тический факультет университета, с головой 
все явно в порядке, думать есть чем. Скажите, 
о чем она, например, думала (находясь уже под 
подозрением, зная, что биологический паспорт 
рассказал тщательно скрываемое?), возглавляя 
центр, который лишился прежнего директора 
из-за допинговых же нарушений? Или разма-
шисто говоря о деле Елены Лашмановой вот 
такое: «Хочу напомнить, что она олимпийская 
чемпионка, чемпионка мира и просто очень 
добрый человек, из которого сейчас делают 
монстра. В России чуть ли не каждый день кого-
то дисквалифицируют, а наш центр подают так, 
будто у нас наркоманы тренируются. А это не-
правда… Ничего, люди сегодня поливают ребят 
грязью, завтра ребята вновь выиграют, и они, 
те же самые, вновь прибегут к ним с пением 
дифирамбов. Нас похоронили раньше времени. 
Почему?»

Д а, елки, поз дно, оказывается, 
«похоронили»-то! Время все оттягивали, а без-
наказанность породили какую-то воинству-
ющую, получается. Иначе как это все понять 
по-другому?

✭✭✭
Мы привыкли говорить при каждом удобном 

случае: допинг жрут все. Или: это же политика, 
виноваты все, но ловят только нас. Это стало 
оправданием и для тренеров, и для спортсме-
нов. Именно этот лозунг был поднят на знамя. А 
тот же конкретный центр в Мордовии оказался 
просто государством в государстве — со своими 
законами. Мрачная шутка о том, что Мордо-
вия проводила недавно чемпионат среди дис-
квалифицированных, потому там на дорожке и 
появилась та же дисквалифицированная Елена 
Лашманова (которая, правда, утверждает, что 
не выступала), начинает переходить в реаль-
ность. У людей свое понимание того, что такое 
хорошо и правильно. 

Чтобы очередная легкоатлетическая пилю-
ля была не столь горька — хотя куда уж горше, 
куда уж круче олимпийских чемпионов! — вспом-
ним о немке Клаудиа Пехштайн, выигрывавшей 
«золото» на четырех Олимпиадах (1994, 1998, 
2002, 2006). Именно она в 2009 году была пер-
вой дисквалифицирована в связи с аномаль-
ными изменениями состава крови, которые 
обычно вызваны применением запрещенных 
препаратов. То есть запрещенного препарата 
на момент пробы нет, но он был, о чем и гово-
рят изменения. Спортсменка категорически 
отвергла возможность употребления допинга 
и подала апелляцию в Спортивный арбитраж-
ный суд (CAS), но он оставил в силе решение о 
дисквалификации. 

Звезда конькобежного спорта была дис-
квалифицирована, не сдав за двадцатилетнюю 
международную карьеру ни одной положитель-
ной допинг-пробы. Именно это дело, основанное 
на показаниях биопаспорта, перевернуло для 
многих представление о современных возмож-
ностях антидопинга.

В январе 2009 года ВАДА выпустило реко-
мендации по введению биологического паспор-
та, призвав соответствующие службы разных 
стран перейти на новый способ определения 
допинга. Основная рекомендация — занести 
результаты всех анализов крови в особую про-
грамму, которая будет автоматически следить 
за изменениями в биохимии спортсмена.

✭✭✭
Неделю назад Высший региональный суд 

Мюнхена принял иск немецкой конькобежки, 
поданный против Международного союза конь-
кобежцев. Пехштайн хочет возместить убытки 
в размере 4,4 млн евро, после того как была 
дисквалифицирована и пропустила Олимпий-
ские игры в Ванкувере. И говорит, что сейчас 
ее чувства примерно такие же, как если бы она 
снова выиграла Олимпийские игры. «Моя борьба 
с ISU идет уже почти шесть лет, я никогда еще 
не была так близка к цели, чтобы появилось это 
чувство справедливости происходящего». 

Потребовала спортсменка от ISU и опубли-
кования списка спортсменов, чьи показатели 
крови были превышены. Известно, что еще 12 
спортсменов имеют завышенные показатели. 

«Почему я единственная, кого объявили про-
каженной?» — приводит слова Пехштайн 
зарубежные агентства со ссылкой на сайт 
спортсменки.

То есть не смирилась.
По стопам ли Клаудиа Пехштайн пойдут 

наши легкоатлеты со своими биопаспортами? 
Прокаженными ли только будут или вступят в 
борьбу? 

А кому это теперь важно? Центр ходоков 
ударил столь кучно, что сомнений ни у кого и ни 
в чем нет. «Украл, выпил — в тюрьму!»

Олимпийскими чемпионами Валерий Бор-
чин и Ольга Каниськина стали в 2008 году в Пе-
кине (оба на дистанции 20 км). Правда, Борчин в 
2005 году уже отбывал годичное наказание — за 
применение эфедрина.

Сергей Кирдяпкин завоевал «золото» на 
дистанции 50 км на Играх 2012 года в Лондо-
не, Ольга Каниськина — «серебро» на 20 км, и 
именно тогда главную награду отобрала у нее 
Елена Лашманова, нынче уже дисквалифициро-
ванная и рискующая за выход на тот же зимний 
чемпионат быть наказана повторно. 

Бакулин — самый молодой чемпион мира в 
истории спортивной ходьбы на 50 км, выиграл 
«золото» в 24 года на чемпионате мира-2011. А 
только что засветился в скандале с участием в 
зимнем чемпионате Мордовии, хотя уже, как 
выяснилось, был отстранен от соревнований 
с декабря 2012 года до завершения судебного 
разбирательства за аномальные показатели 

крови в биологическом паспорте. 
Борчин, Кирдяпкин и Бакулин карьеру еще 

не завершали, а вот Ольга Каниськина уже объ-
явила о ее окончании и даже успела меньше 
месяца назад возглавить Центр олимпийской 
подготовки по спортивной ходьбе Мордовии, как 
раз сменив бывшего директора Виктора Колес-
никова, дисквалифицированного на четыре года 
за нарушение антидопинговых правил.

«Пока нет официальной информации, ко-
торая будет вывешена на нашем сайте, я не 
буду давать никаких комментариев. Дело счи-
тается законченным лишь в том случае, когда 
проведено официальное расследование и вы-
несено решение дисциплинарной комиссии 
РУСАДА», — так прокомментировал в начале 
скандального дня ситуацию исполнительный 
директор Российского антидопингового агент-
ства Никита Камаев.

К середине дня решение было вынесено. 
Дисквалификации разных сроков, даже пере-
числять долго. Комментировать особенно 
нечего, хотя, например, Владимир Канайкин, 
серебряный призер чемпионата мира-2011, 
пожизненной дисквалификации удивился. Не 
готов к ней был.

✭✭✭
Кадровых изменений, конечно, произойдет 

теперь много, и готовиться даже не надо. Ми-
нистр спорта Виталий Мутко подчеркнул, что 
его ведомство было в курсе расследования, 
проводимого РУСАДА в отношении ходоков, и 
теперь должны понести ответственность «спе-
циалисты, отвечающие за легкую атлетику в 
Центре спортивной подготовки сборных команд 

России, и региональные руководители спорта 
Мордовии». «Назрела необходимость перевести 
саранский Центр олимпийской подготовки под 
прямой контроль Минспорта России». 

Ситуацию же в ВФЛА Виталий Мутко назвал 
«идущей вразрез с государственной антидо-
пинговой политикой». «Я не могу не обратиться 
к ВФЛА с настоятельными рекомендациями за-
думаться о кадровых и структурных изменениях 
в сборной команде страны».

Олимпийские медали и достижения пока не 
тронуты. Пока и нами. Потому что судьба олим-
пийских медалей, завоеванных спортсменами, 
будет решаться Международным олимпийским 
комитетом (МОК) и Международной ассоциаци-
ей легкоатлетических федераций (IAAF).

Иллюзии — слово красивое. Но уже 
смешное.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Депутаты Олег Савченко и Александр 
Сидякин, покорившие горную вершину в 
Антарктиде, до сих пор не добрались до 
России. Зато они нашли время, чтобы от-
ветить на обвинения в дороговизне своего 
вояжа: «Путевка стоила не 3,5 миллиона 
рублей, а 600 тысяч рублей, так как поку-
пали мы тур задолго до скачка доллара». 
«МК» связался с представителями тур-
фирмы, которая оформляла путевку пар-
ламентариям, и выяснил: действительно 
ли стоимость вип-поездки — 600 тысяч 
рублей?

— Мы не имеем права раскрывать данные о 
том, сколько наши клиенты выложили за путевки. 
Если они сказали, что заплатили 600 тысяч рублей, 
то пусть будет такая сумма. Ситуацию вправе 
комментировать только эти люди, — рассказали 
в турфирме. — Бывает, что мы озвучиваем офици-
альную стоимость поездки, но дальше, в процессе 
переговоров, цена может измениться. Можем и 
сбросить стоимость.

— Савченко заявляет, что они покупали 
билеты заранее. 

— Я могу сказать одно: они очень долго ду-
мали, лететь или не лететь. Выбирали удобную 
дату. До последнего думали. 

— По одной из версии, они могли взять 
тур дешевле, потому что кто-то отказался от 
ранее забронированной путевки.

 — Бронь у нас стоит 5000 долларов. Люди 
редко отказываются. Но горящие путевки, конечно, 
бывают. Редко, правда.

А что скажет конкурирующая фирма? Мог 

ли все-таки подобный тур стоить 600 тысяч 
рублей?

 — Мы организуем туры на Южный полюс 
с вылетом из Пунта Аренас (Чили) на 7 дней. 
Стоимость непосредственно экспедиционной 
части программы — 42 950 долларов. Сюда 
входит стоимость всей наземной программы в 
Чили (отели, трансферы, экскурсии и так далее), 
международные и внутренние авиаперелеты, 
страховка. Отдельно оплачивается перелет в 
Пунта Аренас (порядка 20 тысяч рублей), раз-
мещение в отелях Сантьяго и Пунта Аренасе 
(где-то 1000 долларов с человека), экипировка 
(если напрокат). Цены у всех одинаковые. Я 
могу уверенно сказать, что за 600 тысяч совер-
шить такое путешествие — нереально. Общая 
стоимость такого тура со всеми перелетами 
составляет от 45 до 47 тысяч долларов. Только 
один перелет в бизнес-классе обошелся бы 
депутатам в 6 тысяч долларов. 

— Может, по горящей путевке летели?
— Горящих путевок в такие поездки не бывает. 

Более того, желающих в подобное путешествие 
набирают за 9 месяцев. Могут поехать не больше 
10 человек — именно столько вмещает самолет, 
который осуществляет трансфер на материк. Даже 
если предположить, что американская компания 
предоставила им скидку в 2–3 раза, то все равно 
это не 600 тысяч рублей. Но, насколько я знаю, 
никаких скидок туроператоры по этой програм-
ме никогда не делают. Даже с учетом прежнего 
курса доллара подобное развлечение стоило бы 
депутатам минимум 1,5–2 миллиона на человека. 
Но это по самым скромным подсчетам.

Ирина БОБРОВА.

ПОЧЕМ ОТПУСК ДЛЯ СЛУГ НАРОДА?
Туроператоры ставят под сомнение стоимость тура 
в Антарктиду, озвученную депутатами Госдумы

Лучшая теннисистка России 
Мария Шарапова была  
на волосок от вылета  
с Australian Open в игре  
с явным аутсайдером

Олимпийские чемпионы Каниськина, Борчин, 
Кирдяпкин, чемпион мира Бакулин и призер Канайкин 

дисквалифицированы за применение допинга
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